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Maior evento do país sobre 
segurança é aberto na PB
Políticos de vários partidos, juristas, estudiosos: o futuro da segurança pública começa a ser decidido em João Pessoa. Página 4

Missão do BID na Paraíba 
discute novos investimentos
Consultores do Banco Interamericano de Desenvolvi-
mento vão passar a semana no Estado em trabalho 
conjunto pela modernização da gestão fiscal. Página 7

ParaíbaFoto: Secom-PB

É sagrado você poder tocar a imaginação 
das pessoas, quando elas por generosidade 
ofertam o que estava guardado em seu 
íntimo, vindo de lugares profundos da alma. 
Assim a gente foi percorrendo esses lugares 
da cidade, aparentemente invisíveis, mas 
cheios de espírito e vigor, sobrevivendo ao 
sistema predatório que sufoca as memórias 
e insiste em transformar o espaço urbano 
em ruína. Página 15

Cinemas de rua

Sandra Raquew Azevêdo

Peça em homenagem a 
Ariano desembarca em JP
Premiada e já vista por mais de 80 mil especta-
dores, espetáculo vai ser apresentado na terra 
natal do escritor agora em agosto. Página 12

2o Caderno
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Meia Maratona de 
João Pessoa vai dar 
R$ 29,5 mil em prêmios
Principal prova de rua da capital 
paraibana vai ter largada no dia 
11 de agosto e oferece vaga para 
mil participantes. Página 23
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Há um consórcio de fatores que a 
cada dia desnutre e desidrata a espe-
rança de um futuro melhor para a “casa 
comum da humanidade”, ou seja, a Ter-
ra. As consequências mais visíveis da 
demanda global por recursos naturais, 
em níveis que já superaram a capacida-
de de reposição do planeta, a exemplo 
dos eventos climáticos extremos, não 
são suficientes para unir as nações em 
torno de uma agenda comum que, de 
fato, apresente soluções concretas para 
o problema.

É difícil, para as sociedades desen-
volvidas, abdicar de seus atuais mo-
delos de produção e consumo, respon-
sáveis pelos altos níveis de qualidade 
de vida de suas populações. Por outro 
lado, o custo social e econômico, tradu-
zidos em recursos naturais, seria incal-
culável, caso os mesmos padrões dos 
poucos países ricos fossem alcançados, 
de uma hora para outra, pelos muitos 
países em desenvolvimento. A preço de 
hoje, seriam precisos muitos planetas.

Ocorre que o conjunto de desigual-
dades sociais atende pelo nome de injus-
tiça. Milhares de pessoas morrem, todos 
os dias, no planeta, por falta de alimen-
tos e assistência médico-hospitalar. Isso 
para dizer o mínimo. A falta de sanea-
mento, por exemplo, talvez ceife mais vi-
das que os conflitos armados. Não levar 
essa realidade em conta é uma atitude 
criminosa; uma falta de consciência que 
depõe contra todos os valores éticos que 
dão sentido à humanidade.

Se não se pode generalizar o nível 
de consumo alcançado pelas socie-
dades ricas às demais nações, como 
pregam alguns analistas do mundo 
contemporâneo – e isso não é neces-
sariamente desejável, pois há outras 
formas mais racionais de consumo -, 
que se diminua a exploração de cer-
tos países em relação a outros, e que 
as riquezas nacionais sejam repartidas 
de forma mais justa pela via de uma 
transformação revolucionária tam-
bém no comércio. No que diz respeito à 
preservação do meio ambiente, impos-
sível continuar tocando o barco para 
a frente em mar tão revoltoso. Ocor-
re que os arautos do colapso da “ci-
vilização industrial”, já enquadrados 
pejorativamente como “profetas da 
catástrofe”, estão sendo embargados 
agora pelos apologistas de uma nova 
ordem mundial que nega, por exemplo, 
o aquecimento global, e prega a usur-
pação, para fins exploratórios, de re-
servas florestais etc.

O Brasil embarcou nos navios de 
guerra que estão sendo queimados nas 
praias do passado. Prova disso é a lide-
rança que exerce entre os países mais 
violentos em relação aos defensores do 
meio ambiente. A terra das palmeiras, 
cujas paisagens deslumbram turistas 
do mundo inteiro, é também um país 
que assusta. Quiçá estejam erradas as 
previsões da ciência, e a Terra seja fon-
te permanente de leite e mel, porque 
de fel já não há mais quem aguente.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 1º de agosto de 2019 2
Opinião

Queimar os navios

Editorial

A ideia era colocar 
sal a gosto para tempe-
rar o 1º de agosto (que 
trocadilho mais sem 
gosto!). Só que atirei no 
que vi e acertei no que 
não vi: mirei em Ariano 
Suassuna e João Ubaldo 
Ribeiro, mas atingi foi José Francis-
co de Lara, autor de “Frases soltas 
que deveriam ser presas”, da Cóce-
gas Editora, de Curitiba (PR). A cole-
tânea é um prato cheio para condi-
mentar com pitadas de bom humor o 
início de um mês insosso como este 
que começa nesta quinta-feira e que, 
não por acaso, criou fama como mês 
do desgosto. E também do cachorro 
louco, posto que é quando aumenta 
o número de cadelas no cio, fenôme-
no atribuído a condições climáticas, 
tornando feroz a briga entre os ma-
chos pelas fêmeas “que só pensam 
naquilo” no período – mas essa é ou-
tra história.

Pois bom, como disse, progra-
mei contrapor a coluna de hoje à 
má fama de agosto, imaginando ti-
radas de Ariano e João Ubaldo, mes-
tres na arte do humor voltado para 
a ironia e o sarcasmo. Quase perdi 
a graça, porém, porque jornais, re-
vistas, blogs, portais e outros sítios 
esgotaram a reprodução de frases 
bem-humoradas dos dois, e eu não 
quis ser apenas mais um a copiá-las. 
Foi quando me dei conta de anti-
ga compilação de José Francisco de 
Lara, obra que faz parte dos meus 
arquivos impagáveis. E que prazer 
reler as frases soltas que merecem 
ser presas para sempre na memória! 
Prazer que divido com vocês, re-
produzindo algumas que considero 

dignas de qualquer an-
tologia do gênero (não 
pedi licença ao autor, 
mas, se ainda encon-
trarem o livro dele em 
algum sebo literário, é 
receita de dar água na 
boca):

- Comunista é um camarada que 
nada possui e está ansioso por com-
partilhar isso com os outros.

- O crítico é um sujeito que co-
nhece o caminho, mas não sabe diri-
gir o carro.

- “Free-lancer” é um desempre-
gado metido a besta.

- A pior coisa do mundo é um 
burro com iniciativa.

- Não sou um completamente 
inútil. Ao menos sirvo de mau exem-
plo.

- É conhecido como “A Voz do 
Brasil”: fala, fala e ninguém presta 
atenção.

- É melhor calar e deixar que as 
pessoas pensem que você é um idio-
ta do que falar e acabar com a dúvi-
da.

- Até os 13 anos, eu pensava que 
meu nome era “Cale-se!”

- Gosto muito da palavra “indo-
lência”. Dá classe à minha preguiça.

- O preguiçoso está sempre pres-
tes a fazer alguma coisa.

- Ninguém parte antes de che-
gada a sua hora. A não ser, é claro, 
quando o chefe sai mais cedo.

- Mais desconfiado do que viúva 
rica.

- Mais incompetente do que o 
anjo da guarda dos Kennedy.

- Ir ao psicanalista é pagar para 
lembrar coisas que pagaríamos para 
esquecer.

 Frases a gosto
Ninguém parte antes 

de chegada a sua hora. 
A não ser, é claro, 
quando o chefe sai  

mais cedo   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

O presidente da Assembleia Legislativa 
Adriano Galdino (PSB) disse ontem ao 
portal Paraíba Já que para a capital é Ri-
cardo Coutinho o melhor candidato para 
a disputa. “Ricardo é um grande gestor. 
Mostrou isso como prefeito de João Pes-
soa e como governador da Paraíba”, dis-
se. Já para Campina Grande ele aponta o 
senador Veneziano Vital do Rego (PSB).

“Fica mantido o dia (de fe-
riado). Não é o nascimento 
de João Pessoa. Evidente-
mente, essa data do 5 de 
agosto ela tem a ver com 
a Paraíba. Por isso que foi 
transformada em feriado”, 
disse João Azevêdo, nes-
sa quarta-feira (31), em 
solenidade de entrega de 
escola em Sousa, no Sertão 
paraibano.

A versão é do verador Tibério Limeira (PSB), 
sobre a administração do prefeito de João 
Pessoa, Luciano Cartaxo (PV). “A gestão de 
Cartaxo se difere de Agra e Ricardo Coutinho 
porque tem embalagem e não tem conteúdo.” 
Disse Tibério que quer a revogação do título  
de Cidadão Pessoense ao presidente da Repú-
blica Jair Messias Bolsonaro.

GESTÃO SEM CONTEÚDO

fiCa COMO ESTá

SEMaNa MUNDiaL Da aMaMENTaÇÃO

NOvO prOCUraDOr 5 DE aGOSTO

hiSTória Da LOUCUra Na pB Da prÊMiO NaCiONaL a aLUNa Da UEpB

“Nós estamos avaliando.” Disse 
ontem o governador João Aze-
vêdo (PSB), sobre a escolha de 
um dos nomes da lista tríplice 
para a escolha do procurador-
-geral de Justiça da Paraíba. 
Os três mais  votados foram 
Francisco Seráphico Nóbrega, 
Antônio Hortêncio Rocha Neto 
e Francisco Bergson Formiga. 
O beneficiado terá que esperar 
até o dia 14. 

Ao portal Click PB. O gover-
nador João Azevêdo (PSB) 
confirmou o feriado do dia 
5 de agosto e disse que essa 
data não tem relação com 
o nascimento de João 
Pessoa, e sim, com a Pa-
raíba. O gestor disse que 
o Governo vai comemo-
rar essa data com várias 
ações pelo Estado, princi-
palmente na capital.

O ministro da Saúde, Luiz Henrique Mandetta, lançou nessa quarta-feira (31), em Brasília, a cam-
panha anual de incentivo à amamentação. A ação marca o início da Semana Mundial de Amamen-
tação 2019 (SMAM), que ocorre na primeira semana de agosto, em mais de 170 países. Neste ano, 
o destaque é para a importância do amparo de toda a rede de apoio (família, amigos, profissionais 
de saúde, empresários) aos pais, em especial às mulheres que estão amamentando.

O MELhOr para JOÃO pESSOa

“Um dos principais historiadores do século XX e 
da atualidade, o inglês Peter Burke, afirma que 
“a função do historiador é lembrar a sociedade 
daquilo que ela quer esquecer”. Desse modo, a 
História se apresenta como uma ciência que se de-
bruça em temas complexos, que muitas vezes não 
se encontram no hall dos assuntos de momento 
na academia. Pensando sobre isso, uma aluna do 
6º período do Curso de História da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), em Guarabira, foi 
premiada pela Associação Nacional de História 
(ANPUH) por desenvolver pesquisa sobre a histó-
ria da loucura na Paraíba. Nicaria Costa de Sou-
za, aluna do Centro de Humanidades (CH) da Ins-
tituição, participou do 300 Simpósio Nacional de 
História, realizado entre os dias 15 e 19 de julho, 
na cidade de Recife, com o painel “Hospital-Colô-
nia Juliano Moreira: a chegada da Psiquiatria na 
cidade de João Pessoa e as formas de tratar a loucura (1928 – 1940)”, e recebeu menção honrosa 
pela pesquisa apresentada. Integrante do Programa Institucional de Bolsas de Iniciação Científica 
(PIBIC) da UEPB, a estudante afirmou que assuntos como o que ela tem pesquisado precisam estar 
presentes com mais frequência nas diversas áreas de pesquisa. “Esse é um tema pouco discutido e 
pesquisado. Mas tem uma relação muito importante com a História. Como a História é interdisci-
plinar, é possível dialogar com os campos da Saúde e da Doença. Dizemos que é uma abordagem 
da História ‘vista de baixo’. A história da loucura sempre foi algo que me chamou atenção e, com 
essa pesquisa, buscamos explorar as práticas de dominação dos corpos dos sujeitos considerados 
desprovidos de razão, dentro da lógica interdisciplinar da instituição hospitalar”, explicou Nicaria.
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Governador João Azevêdo também entregou a pavimentação do acesso à unidade escolar e estação elevatória
O governador João Aze-

vêdo inaugurou, ontem, no 
município de Sousa, no Ser-
tão da Paraíba, a Escola Esta-
dual Cidadã Integral Técnica 
(ECIT) Chiquinho Cartaxo, 
cujas obras de construção 
receberam investimentos su-
periores a R$ 17,4 milhões, 
beneficiando cerca de 500 
alunos. Na ocasião, o gestor 
também entregou a pavimen-
tação do acesso à unidade es-
colar, na qual foram aplicados 
mais de R$ 384 mil, além da 
rede de esgoto e estação ele-
vatória que atenderão 428 
unidades habitacionais cons-
truídas pela Companhia Es-
tadual de Habitação Popular 
(Cehap), na Rodovia da Pro-
dução. As ações integram a 
agenda de inaugurações pre-
vistas até setembro de um 
pacote de obras que somam 
investimentos de aproxima-
damente R$ 52 milhões.

Na solenidade, ainda foi 
assinado um termo de ces-
são de uso de um terreno, 
localizado no município de 
João Pessoa, que será desti-
nado à construção de uma 
Casa de Apoio para morado-
res de Sousa que fazem tra-
tamentos de saúde na capi-
tal paraibana.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual destacou 
a satisfação do governo de 
garantir um espaço de ensi-
no adequado para os jovens. 
“A educação é uma política 
pública de fundamental im-
portância e esse equipamen-
to permitirá a melhor relação 
de ensino formal e de projeto 
de vida, o que nos dá uma ale-
gria muito grande. A entrega 
dessa obra representa futuro 
e possibilidade de vencer na 
vida”, pontuou.

Ele também ressaltou o 
respeito da gestão com o di-
nheiro público e o compro-
misso com o paraibano. “Isso 
é demonstrado claramente 
quando o filho do cidadão co-
mum tem direito às mesmas 
oportunidades, o que nos dá 
uma alegria muito grande 
porque estamos recontan-
do a história desse Estado. 
Esse equipamento oferece o 
que há de melhor em termos 

de pedagogia, oferecendo os 
melhores  laboratórios e isso 
nos dá uma satisfação muito 
grande”, acrescentou.

O secretário de Educa-
ção, Aléssio Trindade, afir-
mou que a ECIT de Sousa já 
é uma referência na área de 
energias renováveis. “Os alu-
nos estão numa região com 
uma das maiores incidências 
de energia solar e muitos in-
vestimentos estão sendo fei-
tos nesse setor. A escola vai 
receber doações de empre-
sas desse segmento, buscan-
do a coparticipação, o que 
atesta que a unidade de en-
sino está no foco dos arran-
jos produtivos locais. Além 
disso, oferecemos o curso de 
Comércio que complementa 
toda essa necessidade de for-
mação em Sousa porque aqui 
temos IFPB, Senai e Senac”, 
completou.

A superintendente da 
Suplan, Simone Guimarães, 
evidenciou que a unidade de 
ensino “é bem ampla, toda 
acessível e foi projetada para 
aproveitar a posição do ven-
to e do sol, pensando numa 
maneira mais ecológica de 
viver e de ensinar aos alunos 
a preservar uma coisa tão ba-
cana que foi feita”, declarou.

O prefeito de Sousa, Fá-
bio Tyrone, agradeceu a en-
trega da obra no município. 
“Isso é reflexo de um traba-
lho sério e a Paraíba se dife-
rencia e se referencia para o 
Nordeste e para o Brasil em 
todos os setores. O Estado 
está no rumo certo porque 
nada se faz sem educação e 
cultura que garantem pers-
pectiva de futuro para quem 
mais precisa e ver um equi-
pamento dessa envergadura 
nos dá muita alegria”, frisou.

O deputado estadual 
Lindolfo Pires disse que o 
município de Sousa vive um 
momento ímpar com a inau-
guração da escola técnica. 
“Essa entrega representa o 
desenvolvimento da edu-
cação, dando oportunidade 
para os estudantes vencerem 
desafios e vislumbrarem no-
vos horizontes por meio do 
conhecimento”, avaliou.

Sousa ganha escola técnica e 
rede de esgotamento sanitário

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Unidade escolar oferece ensino de qualidade
A diretora da ECIT, Kelly de Sou-

sa, destacou que a unidade escolar é 
dotada de toda estrutura para oferecer 
um ensino qualificado aos estudantes. 
“Cada área tem seu laboratório e ofe-
recemos a parte diversificada da Escola 
Cidadã e dois cursos técnicos que são 
favoráveis ao mercado de trabalho da 
cidade de Sousa e da região. Então, 
a escola, além de preparar para a 
universidade e para o Enem, também 
potencializa a mão de obra com o 
ensino técnico. Todos os alunos têm 
as aulas teórica e prática, recebendo 
capacitação”, disse.

A estudante Ingrid Gomes, que 
faz o curso técnico de Comércio, fa-
lou do sentimento de felicidade por 
estudar no novo prédio. “Estou muito 
feliz por saber que teremos materiais 
disponíveis para estudo, podendo 
explorar mais o nosso conhecimento. 
Estávamos esperando bastante por 
isso porque o nosso curso depende 
de aulas práticas e tudo está sendo 
incrível”, relatou.

O aluno Kainã Victor Nunes, 
que optou estudar o curso técnico 
de Sistema de Energias Renováveis, 
já vislumbra um futuro profissional 
na área. “Estou muito feliz com a 
estrutura nova porque agora teremos 
mais espaços para fazer nossas aulas 
práticas, colocando a mão na massa 

de fato para realizar nosso projeto de 
vida e ter a certeza de um emprego lá 
na frente”, disse.

A unidade escolar foi projetada 
obedecendo aos padrões ambientais, 
assegurando conforto térmico, acús-
tico e visual dos alunos, professores 
e funcionários. A obra permite uma 
melhor utilização da iluminação na-
tural para que seja minimizado o uso 
permanente de iluminação artificial e 
não seja necessária a adoção de siste-
mas de condicionamento de ar. A nova 
estrutura também permite a utilização 
de água de chuva, trazendo várias 
vantagens, a exemplo da redução do 
consumo de água da rede pública e do 
seu custo de fornecimento, evitando a 
utilização de água potável onde não 
há necessidade, como, por exemplo, 
na descarga de vasos sanitários, irriga-
ção de jardins e na lavagem de pisos.

O pavimento térreo da escola é 
composto de quadra poliesportiva co-
berta com vestiários masculino e femi-
nino, depósito de materiais esportivos, 
dois laboratórios especiais, banheiros 
masculino, feminino e para pessoas 
com deficiência, grêmio, depósito/
manutenção imobiliário, lavagem de 
utensílios, cozinha, despensa, despen-
sa fria, cantina, vestiários masculino e 
feminino, refeitório, área de vivência 
com palco descoberto, laboratórios 

de Informática, Línguas, Matemática, 
Física, Biologia, Química, depósito 
de material de multimídia, almoxa-
rifado de laboratórios, depósito de 
material pedagógico, almoxarifado 
de Informática, sala de multimídia 
para professores, sala de professores, 
diretoria, coordenação pedagógica, 
coordenação de estágio, recepção, 
almoxarifado, reprografia, secretaria, 
biblioteca, auditório com capacidade 
para 201 lugares e sala técnica. Já o 
pavimento superior tem doze salas de 
aula, bibliotecas e banheiros masculi-
no e feminino.

 
Rede de esgotos e estação
As obras executadas receberam 

investimentos superiores a R$ 655 
mil, oriundos de recursos próprios do 
Estado, e atendem a uma reivindi-
cação dos moradores das unidades 
habitacionais.  A presidente da Cehap, 
Emília Correia Lima, afirmou que 
a entrega da rede de esgotos e da 
estação elevatória conclui as obras 
da unidade habitacional. “As casas 
foram entregues paulatinamente e 
concluímos os serviços com a estação 
elevatória”, explicou.

 O evento foi prestigiado por pre-
feitos, vice-prefeitos, ex-prefeitos, ve-
readores e lideranças da região, além 
de auxiliares do Governo da Paraíba.

Foto: Secom-PB

Além da ECIT e obras entregues à 
população de Sousa, o governador 
assinou um termo de cessão de uso 
de um terreno na capital para 
construção de uma Casa de Apoio 

Através de propo-
sição do desembarga-
dor José Ricardo Porto, 
o Pleno do Tribunal 
de Justiça da Paraíba 
aprovou, por unanimi-
dade, durante sessão 
ontem, voto de pesar 
em razão do recente fa-
lecimento do advogado 
Roosevelt Vita.

O desembargador 
Ricardo Porto destacou 
a trajetória do advoga-
do. “Roosevelt Vita foi 
um profissional que 
deixou, com honradez, 
suas impressões digitais 
fincadas para a posteri-
dade na advocacia pa-
raibana, tendo exercido 
importantes atividades 

no âmbito da Ordem 
dos Advogados do Bra-
sil Seccional da Paraíba, 
tendo inclusive exercido 
a cargo de conselheiro 
federal por dois biênios, 
oportunidade em que foi 
indicado em lista tríplice 
formada pelo Conselho 
Federal da Instituição 
logo após a vigência da 
Constituição de 1988, 
para o prestigioso cargo 
de ministro do Tribunal 
Superior do Trabalho”, 
lembrou.

Ricardo Porto reque-
reu que o voto de pesar 
fosse encaminhado à sua 
esposa Ivone Barros Vita, 
bem como ao seu sobrinho 
advogado Raoni Vita.

TJPB: voto de pesar 
para Roosevelt Vita

Da Paraíba

Três magistrados concorrem ao 
cargo de conselheiro do CNJ

Os juízes Edivan Ro-
drigues Alexandre (Vara de 
Entorpecentes da Comar-
ca de Campina Grande), 
Eduardo José de Carvalho 
Soares (2ª Vara de Execu-
tivos Fiscais da capital) e 
José Ferreira Ramos Júnior 
(2ª Turma Recursal Per-
manente da Capital) estão 
inscritos para concorrer 
ao cargo de Conselheiro 
do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), na vaga des-
tinada a juiz estadual. A 
lista de inscritos, com 61 
nomes, foi disponibilizada 
no site do Supremo Tribu-
nal Federal (STF). 

A abertura das inscri-

ções foi comunicada pelo 
presidente do STF, minis-
tro Dias Toffoli, no dia 16 
de julho, 60 dias antes de 
vencerem os mandatos dos 
titulares. 

O CNJ é constituído 
por 15 conselheiros em-
possados. Nove dos con-
selheiros são do Poder 
Judiciário, indicados pelo 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) e Tribu-
nal Superior do Trabalho 
(TST). Os outros seis in-
tegrantes são advogados, 
procuradores e pessoas 
de notório saber jurídi-
co, indicados pela Ordem 

dos Advogados do Brasil 
(OAB), pela Procuradoria 
Geral da República (PGR), 
pelo Senado Federal e pela 
Câmara dos Deputados. O 
conselho é dirigido pelo 
presidente do STF, que 
acumula o cargo de presi-
dente do CNJ. O mandato 
é de dois anos e não pode 
haver recondução do cargo

Os conselheiros são 
responsáveis por exercer a 
função de controle da atua-
ção administrativa e finan-
ceira do Poder Judiciário, 
bem como do cumprimen-
to dos deveres funcionais 
dos juízes.

De acordo com o arti-

go 103-B, incisos IV e V, da 
Constituição da República, 
cabe ao STF indicar um de-
sembargador de TJ e um 
juiz estadual para compor 
o CNJ, e o procedimento de 
indicação é previsto na Re-
solução 503/2013 do STF.

A abertura das inscrições foi 
comunicada pelo presidente 
do STF, ministro Dias Toffoli, 

no dia 16 de julho, 60 
dias antes de vencerem os 

mandatos dos titulares



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 1º de agosto de 2019

Os três dias do FBSP devem reunir cerca 130 especialistas e autoridades que abordarão temas diversos, com foco na segurança pública

“O fórum congrega os 
que fazem segurança pú-
blica, especialistas da área 
e daqui sairão propostas e 
soluções para o gravíssi-
mo problema da segurança 
pública do Brasil. Parabe-
nizo a Paraíba por ter se-
diado esse encontro, que 
é o mais importante dessa 
área no Brasil”. A fala é do 
ex-ministro da Segurança 
Pública, Raul Jungmann, 
que participou, juntamen-
te com a procuradora-ge-
ral da República, Raquel 
Dodge, deputados federais, 
secretários e deputados 
estaduais, além de outras 
autoridades, da abertura 
do 13º Fórum Brasileiro de 
Segurança Pública (FBSP), 
realizado no Centro de 
Convenções, em João Pes-
soa. 

O governador da Pa-
raíba, João Azevêdo, que 
também esteve presente 
na solenidade, afirmou que 
era uma honra receber to-
dos os especialistas e pro-
fissionais da área e ter essa 
troca de informação. “Essa 
é a primeira vez que rece-
bemos o evento na Paraíba 
e teremos a oportunidade 
de aprender com as expe-
riências dos outros estados 
e passar um pouco da nos-
sa experiência”, afirmou o 
governador da Paraíba. 

 Um dos principais 
eixos de debate do fórum 
é o Sistema Único de Segu-
rança Pública (SUSP), além 
da abordagem de temas 
como a violência contra a 
mulher e as taxas de homi-
cídios no país. Para o go-
vernador João Azevedo, é 
importante que o SUSP seja 
realmente posto em prá-
tica. “É importante que o 
SUSP, que o Governo Fede-
ral criou, seja efetivamente 
posto em prática, além dis-
so, que sejam liberados os 
recursos da ordem de mais 
de R$ 1 bilhão. O montan-
te está contingenciado no 
Fundo de Segurança Públi-
ca e que por isso não per-
mite que ele atinja o seu 
objetivo, que é fazer com 
que as ações sejam imple-
mentadas nos estados”, 
destacou o governador. 

Os três dias do FBSP 
devem reunir cerca 130 
especialistas e autorida-
des que abordarão temas 
diversos, com foco na se-
gurança pública. Um dos 
convidados da abertura do 
evento foi o deputado fe-
deral Marcelo Freixo, que 
presidiu a CPI das milícias 
no Rio de Janeiro em 2008, 
quando era deputado esta-
dual. Segundo Freixo,  a mi-
lícia é um dos fenômenos 
mais graves da segurança 
nacional.

“A milícia é, entre os 
grupos criminosos, o que 

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

João Pessoa sedia o 13º Fórum 
Brasileiro de Segurança Pública

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

FBSP tem exposição
Os participantes da 13ª edição do Fórum Bra-

sileiro Segurança Pública (FBSP), podem conferir 
uma exposição das Forças de Segurança da Pa-
raíba, incluindo Polícia Civil, Polícia Militar, Corpo 
de Bombeiros Militar, Departamento Estadual de 
Trânsito (Detran) e ainda Secretaria de Administração 
Penitenciária. Estão sendo apresentados materiais 
e equipamentos utilizados na prevenção e na re-
pressão à violência no Estado, e ainda viaturas, 
que estão localizadas na área externa, incluindo a 
aeronave Acauã 2, responsável por atuar em mis-
sões de resgate aeromédico, transporte de órgãos 
para transplantes, defesa civil, busca e salvamento, 
policiamento preventivo, patrulhamento ambiental, 
patrulhamento a estabelecimento prisional, levanta-
mento aerofotogrametria e patrulhamento litorâneo.

A Polícia Civil conta com a presença da Delega-
cia Especializada de Atendimento à Mulher (Deam) 
e do Instituto de Polícia Científica (IPC). No local, 
equipes de policiais que trabalham em locais de 
crime irão realizar simulação de uma ocorrência 
de homicídio, com o objetivo de apresentar aos 
participantes algumas técnicas de investigação e 
realização de perícias, que auxiliam na elucidação 
de casos reais. Equipamentos e acessórios usados 
nas perícias também foram colocados em exposi-
ção. A Unidade Itinerante de Treinamento Avan-
çado de Tiro, um caminhão com simulador, que 
contribui para o treinamento de policiais civis em 
várias cidades paraibanas, está na área externa, 
com instrutores.

O Corpo de Bombeiros Militar leva ao FBSP 
um stand com materiais operacionais das áreas de 
atuação em Combate a Incêndio, Salvamento Ter-
restre, Salvamento em Altura, Salvamento Aquático, 
Mergulho de Resgate e Atendimento Pré-Hospitalar. 
Há também a presença do Departamento de Ope-
rações com Cães, com um binômio (condutor e cão). 
A instituição já enviou três turmas para a cidade de 
Brumadinho (MG), como auxílio nas buscas na área 
onde houve o rompimento da barragem de rejeito de 
minério há seis meses. A exposição abrange ainda 
novos materiais operacionais adquiridos no primeiro 
semestre de 2019, além de outras atividades.

Foto: Ortilo Antônio

No Litoral Sul

Polícia prende trio suspeito 
de cometer vários assaltos 

A Polícia Militar pren-
deu, no início da tarde de 
ontem, os dois principais 
suspeitos de roubo, e apre-
endeu um adolescente, que 
vinham agindo na região 
do município de Conde, 
nos últimos dias. Com o 
trio, uma arma de fogo foi 
apreendida, e vários obje-
tos pessoais das vítimas e 
um veículo foram recupe-
rados.

Os suspeitos foram 
interceptados pelos poli-
ciais do 5º Batalhão e do 
Batalhão de Policiamento 
de Trânsito (BPTran), logo 
após sua última prática 
criminosa, quando assal-
taram um restaurante na 
Praia de Jacumã e vários 
transeuntes, por volta das 
14h. A partir daí as viatu-
ras diligenciaram, fizeram 
um cerco na região, e frus-
traram a fuga do trio, no 
bairro Colinas do Sul, Zona 
Sul de João Pessoa.

Com eles a PM apre-
endeu um revólver calibre 
38, e recuperou diversos 
objetos pessoais das ví-
timas, como carteiras, 
celulares, dinheiro, entre 
outros. O carro em que os 
dois adultos e o adoles-
cente estavam também era 
roubado. Os suspeitos têm 
27, 19 e 17 anos de idade, 
e dois deles já tinham pas-

sagem pela polícia.
Agora, a participação 

deles em outros crimes 
que vinham acontecendo 
na região deverá ser in-
vestigada. O trio e a arma 
apreendida foram apre-
sentados na Central de 
Flagrantes, na capital.

Operação Nômade
Durante a “Operação 

Nômade”, realizada pela 
Polícia Militar no Sertão do 
Estado, ontem, uma arma 
de fogo foi apreendida e 
um suspeito foi preso. A 
prisão aconteceu na cidade 
de Santana de Mangueira, 
que fica a 159 quilômetros 
de distância do município 
de Patos.

O suspeito, que estava 
com um revólver calibre 
38 e munições, foi preso 
pelos policiais da Força 
Tática do 13º Batalhão, du-
rante abordagem policial 
em um estabelecimento na 
cidade. Ele foi conduzido 
para a Delegacia da Polícia 
Civil de Conceição, junto 
com a arma de fogo, para 
os procedimentos cabíveis.

Nômade
As ações da Opera-

ção Nômade acontecem 
de forma itinerante, com 
intensificação de rondas, 
abordagens e barreiras 

policiais para captura de 
suspeitos, recuperação de 
veículos roubados, e apre-
ensão de armas e drogas. 
Nessa quarta, a Operação 
se concentrou nas regiões 
de Itaporanga, Boa Ventu-
ra, Diamante e Santana de 
Mangueira.

Captura foragido
A Polícia Militar cap-

turou um foragido do sis-
tema prisional, apreendeu 
duas armas de fogo e re-
cuperou uma motocicleta 
roubada. A ação aconteceu 
na tarde dessa quarta-feira 
(31), no município de San-
ta Rita.

O foragido foi localiza-
do pelos policiais da For-
ça Tática do 7º Batalhão, 
a partir de apontamentos 
da Coordenadoria de In-
teligência da PM (COInt). 

O acusado, que tem 41 
anos de idade, estava em 
uma casa no bairro de Várzea 
Nova, com uma espingarda 
calibre 12, um revólver ca-
libre 32, e munições. Além 
disso, os policiais encontra-
ram com ele uma moto com 
restrição de roubo.

Todo o material e o 
acusado recapturado fo-
ram encaminhados para a 
5ª Delegacia Seccional de 
Santa Rita, para os proce-
dimentos cabíveis.

A Companhia de 
Água e Esgotos da Paraí-
ba (Cagepa) realiza hoje 
a limpeza e desinfecção 
dos reservatórios R-0, 
R-51 e R-52, que abaste-
cem o município de Santa 
Rita. A limpeza periódica 
obedece à Portaria nº 05 
do Ministério da Saúde, 
com o compromisso de 
preservar a qualidade da 
água distribuída à popu-
lação.

Em decorrência dos 
trabalhos, o abastecimen-
to de água será interrom-
pido, das 7h30 às 18h, no 
município de Santa Rita; 
exceto no distrito de Vár-
zea Nova. A Cagepa pede 
a colaboração de todos no 
sentido de limitar o con-
sumo de água ao essen-
cial, ao longo do período 
de limpeza.

Mais informações so-
bre esse e outros serviços 
realizados pela Cagepa 
podem ser obtidas gra-
tuitamente pelo telefone 
115, que também atende 
ligações de celular.

Trabalho 
da limpeza 
deixa Stª Rita 
sem água

A Cagepa pede a 
colaboração de todos 

para limitar o consumo 
de água ao essencial, 
no período de limpeza

há de mais organizado, por-
que é aquele grupo que 
não só domina território, 
que não só produz lucro 
sobre o crime, mas que tem 
projeto de poder. A milícia 
consegue transformar do-
mínio territorial em domí-
nio eleitoral e elege depu-
tados, senadores, prefeitos. 
Então, não é só problema 
da segurança pública, mas 

também político”, destacou 
Freixo.

Cássio Thyone, conse-
lheiro do Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública, des-
tacou que o evento traz pes-
soas não só do país, mas de 
fora e congrega policiais e 
especialistas da academia, 
pesquisadores e sociólogos 
para discutir a questão da 
segurança pública. “São pes-

soas que se preocupam com 
o assunto. Em um momento 
em que a segurança pública 
domina os noticiários, mui-
tas vezes de forma trágica, 
e traz questionamentos de 
como podemos melhorar, o 
fórum tenta desempenhar 
esse papel, que é de trazer 
uma informação qualifica-
da nessa questão”, explicou 
Cássio. 

“A milícia consegue 
transformar domínio territorial 

em domínio eleitoral e 
elege deputados, senadores, 

prefeitos, se trornando 
também um problema político”

A abertura do 13º Fórum Brasileiro de Segurança Pública (FBSP) aconteceu no Centro de Convenções, em João Pessoa, e reuniu várias autoridades
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Número está bem abaixo dos 181 previstos pelo Dnit; 35 deles já operam normalmente no Sertão do Estado
Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Estado ganhará 73 redutores 
de velocidade em 60 dias

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cecília Noronha

A Justiça Federal divul-
gou esta semana o acordo 
fechado entre o Departa-
mento Nacional de Infra-
estrutura (Dnit) e a União, 
que propõe a instalação de 
1.140 novos controladores 
de velocidade nas rodovias 
federais, não concedidas à 
iniciativa privada, em todo 
o Brasil. Na Paraíba, ao 
todo, serão 73 equipamen-
tos, destes 35 já estão em 
pleno funcionamento no 
sertão do estado. O prazo 
final para a instalação das 
38 lombadas eletrônicas e 
radares restantes, é de 60 
dias. O total está bem abai-
xo dos 181 equipamentos 
previstos pelo Dnit para o 
estado. 

O superintendente 
substituto do Dnit na Pa-
raíba, Rayner Rembrandt, 
explicou que a redução 
ocorreu em decorrência de 
contingenciamento. “esta-
mos vivendo um momen-
to de contingenciamento 
muito grande e isso se 
reflete na redução desses 
números”, explicou.

Atualmente, apenas os 
35 redutores de velocidade 
localizados no sertão do 
estado estão multando. “Os 
demais redutores já come-
çarão a funcionar à medida 
que estiverem autorizados. 
Já temos alguns que estão 
praticamente em condi-
ções de operar”, explicou 
o superintendente. 

A recomendação é de 
que os motoristas  estejam 
atentos e respeitem a velo-
cidade, independente dos 
equipamentos já estarem 
aplicando multa ou não, 
até porque nesse caso não 
haverá período educativo. 
“Quando os equipamentos 
estiverem aptos a aplicar a 
multar, o Dnit estará divul-
gando amplamente”, afir-
mou Reyner Rembrandt.

Os 73 equipamentos 
instalados na Paraíba serão 
responsáveis por monito-
rar cerca de 156 faixas de 
rodovias, tanto nas áreas 
urbanas quanto nas rurais. 
Mesmo com a redução con-
siderável no número de 
lombadas eletrônicas e ra-
dares, em relação aos 181 
equipamentos esperados, 
o montante é um pouco 
maior que o do último con-
trato que operava com um 
total de 71 equipamentos 
em todo o estado.

A recomendação é 
de que os motoristas  

estejam atentos e 
respeitem a velocidade, 

independente dos 
equipamentos já 

estarem aplicando multa 
ou não, até porque 

nesse caso não haverá 
período educativo.

Os equipamentos instalados dentro do território paraibano serão responsáveis por monitorar aproximadamente 156 faixas de rodovias, tanto em áreas urbanas como nas regiões rurais 

Fotos: Roberto Guedes

Rayner Rembrandt justificou que a redução foi para contingenciamento

SERVIÇO 

Entenda o caso

n Na última terça-feira (30), a juíza federal Diana 
Wanderlei determinou que os radares fixos que 
já estão funcionando nas rodovias federais sejam 
mantidos e que o governo instale outros nos pontos 
mais críticos das estradas, onde há mais risco de 
acidentes. A decisão da juíza foi tomada com base 
em ação movida pelo Ministério Público Federal 
contra decisão do Governo Federal de suspender a 
instalação de novos equipamentos.

n A partir daí, MPF e Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transporte (Dnit) fecharam acordo 
que prevê a instalação de pouco mais de mil rada-
res em todo o país.

n A primeira fase de cumprimento do acordo pre-
vê novos radares nas áreas urbanas, em faixas de 
trânsito com criticidade muito altas, altas e mé-
dias. A justificativa é o tráfego maior de pessoas 
nesses locais. 

n A juíza recomendou ainda que o Dnit, subordi-
nado ao Ministério da Infraestrutura, e a União 
“reforce o caráter pedagógico da fixação dos ra-
dares, com maior orientação aos motoristas e aos 
transeuntes”.

n Um novo estudo deve ser realizado em até 120 
dias para verificar a necessidade de aparelhos nas 
faixas com criticidades não contempladas na pri-
meira etapa.
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Policiais conseguem impedir ação de quadrilha na cidade de Jericó, no Sertão do Estado
Em mais uma edição da 

Operação Rotas, que tem o 
objetivo de prevenir ações 
contra instituições financei-
ras na Paraíba, a Polícia Mi-
litar conseguiu frustrar um 
ataque a banco. A pervisão da 
corporação é que a quadrilha 
iria realizar a ação, possivel-

mente, na cidade de Jericó, no 
Sertão da Paraíba na madru-
gada de ontem.

O grupo já tinha espa-
lhado grampos na rodovia PB 
325, que liga as cidades pa-
raibanas de Pombal e Catolé 
do Rocha, quando equipes 
do 12º Batalhão reforçaram 

a presença policial na região. 
Ao perceber o cerco montado 
pela PM, os bandidos tiveram 
o plano criminoso frustrado 
e fugiram rapidamente.

Um dos carros usados 
pelo bando foi identificado 
e a polícia segue nas buscas 
pelos criminosos.

Este foi o segundo ataque 
a banco frustrado pelas ações 
da Polícia Militar, este mês, no 
Sertão. No dia 15, integrantes 
da corporação interceptaram 
uma quadrilha na PB-110, em 
Teixeira, e apreenderam todo 
o material que o bando estava 
transportando para usar em 

ações contra bancos da re-
gião. Na ocasião, três suspei-
tos foram presos e apreendi-
das 25 bananas de dinamite, 
fuzil, duas submetralhadoras, 
pistola, carregadores, quase 
600 munições de armas de 
grosso calibre, além de outros 
materiais.

Assalto a banco frustrado 
no interior paraibano

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cecília Noronha

Foto:  Divulgação

Integrante de 
quadrilha preso

Polícia colombiana 
visita a Paraíba

Dupla suspeita de 
assalto a ônibus

A Polícia Militar prendeu, 
na noite de ontem uma 
quadrilha suspeita de rea-
lizar vários assaltos nas 
últimas duas semanas, na 
cidade de Santa Rita. Um 
homem, de 30 anos, foi 
preso após tentar roubar 
vigilantes que estavam na 
guarita do Hospital Me-
tropolitano. Ele já respon-
de processos por roubo e 
formação de quadrilha na 
6ª Vara Criminal de João 
Pessoa e por porte ilegal de 
arma na 1ª Vara Criminal 
de Bayeux.
A prisão foi realizada perto 
do Aeroporto, em Bayeux. 
Os policiais do 7º Batalhão 
e da 4ª Companhia Inde-
pendente montaram um 
cerco na região depois que 
receberam a informação de 
que a quadrilha chegou ao 
hospital em um carro, que 
tinha sido tomado por as-
salto no dia 8 de julho no 
centro de João Pessoa.

O secretário da Segurança e 
da Defesa Social, Jean Nu-
nes, recebeu, na manhã de 
ontem, na sede da pasta, 
em João Pessoa, o general 
Gustavo Alberto Moreno 
Maldonado, sub diretor 
geral da Polícia Nacional 
da Colômbia, e o coronel 
de Polícia Nacional do país, 
John Milton Arevalo. Na 
oportunidade, as autorida-
des conheceram como são 
realizadas as ações de Se-
gurança Pública na Paraíba 
e ainda o sistema de rádio 
comunicação digital utili-
zado pela Polícia Militar, 
Polícia Civil e pelo Corpo 
de Bombeiros Militar do 
estado. A agenda também 
incluiu visita à Academia 
de Polícia Civil (Acadepol). 
Entre os assuntos tratados, 
estão o funcionamento das 
forças de Segurança e De-
fesa Social, assim como a 
divisão e as competências 
das polícias do Brasil. A 
conversa também girou em 
torno das experiências no 
enfrentamento da crimina-
lidade na Colômbia. 

A Polícia Militar prendeu 
em flagrante a dupla que 
assaltou um ônibus da li-
nha Bessa, quando o cole-
tivo passava pelo Centro da 
capital, no fim da noite des-
sa terça-feira (30).  Com os 
homens, ambos de 20 anos, 
os policiais do 1º Batalhão 
recuperaram os aparelhos 
celulares levados dos pas-
sageiros do veículo.
O comandante do 1º Bata-
lhão, tenente-coronel Lu-
cas, disse que os suspeitos 
foram presos minutos após 
o roubo. “As guarnições 
que estavam reforçando as 
ações na malha central da 
cidade foram informadas 
do roubo e uma delas, a da 
Força Tática 02, conseguiu 
interceptar a fuga da du-
pla, que estava com quatro 
celulares de duas marcas 
diferentes”, disse. Os sus-
peitos são do Colinas do Sul 
e podem estar envolvidos 
em outros roubos na área 
central, no período da noi-
te. Eles foram apresentados 
na Central de Flagrantes, 
no Geisel.

Curtas

O grupo criminoso já havia espalhado grampos na rodovia PB 325, que liga as cidades paraibanas de Pombal e Catolé do Rocha, mas equipes do 12º Batalhão reforçaram a segurança

Ação Integrada

Operação Anfíbio das Polícias Civil 
e Militar captura 5 em Santa Rita 

Em uma ação integra-
da, policiais civis e milita-
res deflagraram, na manhã 
de ontem, a Operação An-
fíbios, na cidade de Santa 
Rita. Os trabalhos resulta-
ram na prisão de dois adul-
tos e na apreensão de três 
adolescentes que estavam 
em liberdade. 

Outros três menores 
infratores, que já cumprem 
medida socioeducativa no 
Centro de Educação do 
Adolescente (CEA), tive-

ram novas ordens de bus-
ca e apreensão decretadas 
pela Justiça.

Os adultos presos fo-
ram identificados como Da-
nilo da Silveira Rodrigues 
e Tomaz Cleiton Denilson. 
Os adolescentes possuem 
idades de 16 e 17 anos. 
Todos perderam o direito 
à liberdade, por ordem ju-
dicial, após investigações 
apontarem o envolvimento 
deles com crimes de tráfico 
de drogas e homicídios.

Segundo o delegado 
Alexandre Fernandes, os 
alvos da operação são in-
tegrantes de uma facção 
criminosa que atua na 
região de Santa Rita. “São 
pessoas atuantes nos cri-
mes de tráfico de drogas 
e homicídios. 

Essa facção vem sen-
do combatida pela polí-
cia desde o ano passado, 
quando iniciamos as in-
vestigações e começamos 
a deflagrar as operações 

com o intuito de prender 
os responsáveis”, explicou 
Fernandes.

Desde novembro do 
ano passado, as Polícias 
Civil e Militar realizam 
operações para combater 
a atuação dessa facção cri-
minosa na região de Santa 
Rita. De acordo com Ale-
xandre Fernandes, cerca 
de 50 pessoas suspeitas de 
integrar o grupo crimino-
so já foram alvos das ações 
policiais.

A Câmara Criminal do 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba decidiu, por unanimi-
dade e em harmonia com o 
parecer ministerial, manter 
a sentença proferida pelo Ju-
ízo da 2ª Vara Criminal da 
Comarca de Campina Gran-
de, que condenou Robério 
de Sousa Brito a três anos e 
seis meses de reclusão, além 
de 35 dias-multa, pelo crime 
de uso de papel falsificado 
ou adulterado (artigo 304 
c/c artigo 71, ambos do Có-
digo Penal), e a uma pena 
de um ano de detenção 
pelo crime de desacato (ar-
tigo 331 do CP), com regime 
inicial  semiaberto. A Apela-
ção Criminal nº 0005802-
93.2016.815.0011 teve re-
latoria do desembargador 
João Benedito da Silva. 

De acordo com os au-
tos, no dia 30 de março de 
2016, o veículo de Robério 
de Sousa Brito foi apreen-
dido pela 3ª Companhia de 
Policiamento de Trânsito 
(CPTRAN), em Campina 
Grande, por estar com o li-
cenciamento atrasado. No 
dia seguinte,  o denunciado 
apresentou os documentos 
CRV e CRLV relativos ao 
exercício de 2015, sendo 
que o carro estava licen-
ciado apenas até 2014. Ele 
apresentou ainda  a Carteira 
Nacional de Habilitação com 
validade referente ao ano de 
2019, quando a CNH origi-
nal, com validade até 2015, 
estava apreendida. O mesmo 
teria ainda  respondido os 
policias, repetidas vezes e 
em tom de deboche, com a 
expressão “procurem… se 
acharem”.

Tribunal 
condena 
homem por 
estelionato

Entre os acusados, três são menores infratores e já cumprem medida socioeducativa no Centro de Educação do Adolescente (CEA), em João Pessoa

Foto: Divulgação



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 10 de agosto de 2019 7
Paraíba

Visita faz parte de projeto de modernização da gestão fiscal que prevê financiamento de mais de US$ 42 milhões

Secretaria da Fazenda recebe 
equipe de consultores do BID

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cecília Noronha

A Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefaz-PB) recebe ao 
longo desta semana a missão 
dos consultores do Banco In-
teramericano de Desenvolvi-
mento (BID). O evento, que faz 
parte da nova etapa do Projeto 
de Modernização da Gestão 
Fiscal do Estado da Paraíba 
(Profisco II PB), prevê um fi-
nanciamento de US$ 42,688 
milhões junto ao banco com 
contrapartida do Governo da 
Paraíba para investimentos 
nas secretarias voltadas à 
gestão fiscal do Estado.

A abertura dos trabalhos, 
que foi realizada na sala de 
reunião do Gabinete da Se-
faz, no Centro Administrati-
vo do Estado, – e prossegue 
até amanhã – contou com as 
presenças do secretário da 
Sefaz, Marialvo Laureano; do 
secretário de Planejamento, 
Orçamento e Gestão, Gilmar 
Martins; do Procurador Geral 
do Estado (PGE), Fábio Andra-
de; da Secretaria de Adminis-
tração, Jaqueline Gusmão; e do 
secretário-chefe da Controla-
doria Geral do Estado, (CGE), 
Letácio Tenório Guedes Júnior, 
além do secretário executivo 
da Receita da Sefaz, Bruno Fra-
de, e do coordenador geral do 
Profisco II PB, auditor fiscal Je-
fferson Dantas Pinheiro Rolim.

Já a missão do BID, que 
tem como chefe de equipe, 
José Tostes, especialista líder 

em Gestão Fiscal, conta ainda 
com os integrantes da equipe 
de consultores: José Alejandro 
Martinez, Adriana Almeida e 
Flávio Galvão.

 
Finalização da proposta  
O secretário de Estado da 

Fazenda, Marialvo Laureano, 
revelou que a missão do BID 
está no processo de finaliza-
ção da proposta dos produtos 
que terá financiamento com 
foco na modernização fiscal 
de cinco pastas, além da refor-
ma de um prédio da Epitácio 
Pessoa, que vai abrigar três 
órgãos (Sefaz;Procuradoria 
Geral do Estado e a Controla-
doria Geral do Estado) para 
serviços de atendimento ao 
cidadão.

 “Gestores e técnicos de 
cada uma das pastas vão se 
reunir com os consultores do 
BID ao longo desta semana 
para fazer ajustes finais da 
proposta para o desenvolvi-
mento da operação dos 18 
novos produtos, que serão 
financiados pelo BID com a 
contrapartida do Estado. A 
linha de crédito prevê inves-
timentos na modernização da 
gestão fiscal com a aquisição 
de novos equipamentos tec-
nológicos de ponta, de novos 
programas, licenças, implanta-
ção de métodos institucionais 
avançados para essas secreta-
rias que lidam com a gestão 

fiscal do Estado, além de ela-
boração de novos sistemas de 
monitoramento e de controle 
do crédito fiscal. Com a realiza-
ção de mais uma etapa, a nos-
sa expectativa é de estarmos 
com esses recursos liberados 
do Profisco PB II no próximo 
ano para darmos continuidade 
à modernização fiscal do Esta-
do”, adiantou Marialvo.

 
Preparação da Proposta 
 Segundo o coordenador 

Geral do Profisco PB II, auditor 
fiscal Jefferson Dantas Pinhei-
ro Rolim, o objetivo da missão 

denominada de “identificação” 
é “dar prosseguimento ao di-
álogo com as autoridades dos 
órgãos que compõem a ges-
tão fiscal do Estado da Paraíba 
visando concluir o marco de 
acordos necessários que per-
mitam orientar a preparação 
da Proposta para o Desenvol-
vimento da Operação de Cré-
dito”, apontou.

Segundo Jefferson Ro-
lim, a missão e as equipes de 
Projeto/BID e do Estado bus-
carão, entre outros aspectos, 
“identificar os objetivos gerais 
e específicos do projeto, seus 

componentes e produtos e a 
estrutura básica de sua execu-
ção; aprofundar a análise do 
diagnóstico dos problemas, as 
evidências e as soluções pro-
postas no projeto; examinar 
os problemas do setor e os 
temas específicos do projeto, 
assim como a viabilidade da 
operação para determinar o 
plano de ação para seu pro-
cessamento e definir as me-
didas específicas que deverão 
ser adotadas, avaliando os 
sistemas institucionais para 
a implantação dessas medidas 
e determinando os critérios 

para avaliar seus progressos”, 
destacou.

 
Secretarias contempladas 
O financiamento de US$ 

42,688 milhões junto ao BID 
com contrapartida do Governo 
da Paraíba contempla as pastas 
voltadas para a gestão fiscal do 
Estado: Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefaz-PB), Controlado-
ria Geral do Estado (CGE-PB), 
Secretaria de Administração 
do Estado (SEAD), Secretaria 
de Planejamento, Orçamento e 
Gestão (Seplag) e a Procurado-
ria Geral do Estado (PGE).

Foto: Secom-PB

A proposta discutida pelo grupo também inclui a reforma de um prédio localizado na Epitácio Pessoa, que vai abrigar Sefaz, Procuradoria e Controladoria

O Projeto Feira da Agri-
cultura Familiar, criado pelo 
Governo do Estado, por meio 
da Empresa Paraibana de Pes-
quisa, Extensão Rural e Regu-
larização Fundiária (Empaer), 
está consolidado na Paraíba, 
com a instalação de 84 unida-
des de comercialização em di-
versas regiões do Estado e ga-
nhando cada vez mais a adesão 
de novos municípios. A ação, 
que permite os agricultores 
comercializar seus produtos 
diretamente ao consumidor, 
tem papel importante, já que 
contribui para o fortalecimento 
e a organização da produção, 
bem como a permanência do 
homem no campo.

De acordo com o gerente 
estadual das feiras, Severino 
Henrique de Lima, a meta, até o 
final do ano, é instalar mais seis 
novas feiras, e com isso, conti-
nuar a sistemática de comer-
cialização da produção direta 
ao consumidor. Os municípios 
beneficiários serão Bayeux, Ca-
jazeirinhas, Coremas Gurinhém, 
São José da Lagoa Tapada e São 
Vicente do Seridó.  Atualmen-
te, as feiras atendem a 1.926 
agricultores familiares que co-
mercializam 50.129 quilos de 
alimentos, injetando mensal-
mente na economia valores da 
ordem de R$ 206.993,45.

Na região administrativa 
da Empaer de Itaporanga, por 
exemplo, as feiras dos muni-
cípios de Boa Ventura, Santa-
na dos Garrotes, Santa Inês 
e Itaporanga comercializam 
semanalmente 3,2 toneladas 
de alimentos, beneficiando 45 
famílias agricultoras. Entre os 
produtos oferecidos à popu-
lação estão raízes, hortifruti-
granjeiros, grãos, e produtos da 

indústria rural e caseira. Vale 
ressaltar que grande parte 
desses produtos também é 
comercializada para o Progra-
ma Nacional de Alimentação 
Escolar (Pnae).

Segundo a gerente regio-
nal da Empaer em Itaporan-
ga, Maria de Lourdes Pereira, 
as expofeiras dos municípios 
de Aguiar e Santana de Man-
gueira, também integrantes da 
região, comercializam os mes-
mos produtos, acrescentando 
peixes e carnes suínas e ovinas, 
beneficiando 29 agricultores, 
que vendem semanalmente, 
1,45 tonelada de alimentos.

Outra região que se desta-
ca quanto à comercialização de 
produtos da agricultura fami-
liar é a de Itabaiana, gerenciada 
pelo técnico da Emparer, Pau-
lo Emílio de Souza. Para se ter 
uma ideia, neste mês de julho, 
os produtos vendidos na feira 
de São Miguel de Taipu atingi-
ram 1,3 tonelada, no valor de 
R$ 4.753,00. De acordo com le-
vantamento, o acumulado regis-
trado em quatros meses foi de 
6,8 toneladas, e um montante 
de R$ 26.250,00. Os municípios 
participantes são: Ingá, São José 
dos Ramos, Salgado de São Félix, 
Mogeiro, Pilar, Juripiranga, São 
Miguel de Taipu e Itabaiana.

Semana da Agricultura  
Durante a Semana da Agri-
cultura, que culminou com as 
comemorações do Dia Interna-
cional da Agricultura e do Dia 
do Agricultor, ocorridas nos 
dias 25 e 28 de julho, foram 
feitas diversas homenagens 
para os agricultores, inclusive 
feiras com exposições de arte-
sanatos e produtos da agricul-
tura familiar.

Emprego e renda 
para agricultores

Campina Grande

Sebrae inscreve para seminário 
sobre museus e novas economias

Estão abertas as inscri-
ções para o “Seminário sobre 
Museus e as Novas Economias” 
que acontece próxima terça-
-feira (9), às 9h, no auditório 
do Sebrae, em Campina Gran-
de. O evento é promovido pelo 
Sebrae, com o apoio do Insti-
tuto do Patrimônio Histórico e 
Artístico( Iphaep) Nacional, da 
Paraíba, OI Futuro e Ministério 
Público. As inscrições custam 
R$ 20 e devem ser feitas no 
endereço eletrônico do Sebrae.

O seminário visa realizar 
um balanço da preservação 
dos museus e da educação em 
museus na Paraíba, debater o 
cenário atual diante das novas 
economias e traçar perspecti-
vas para o setor.

A programação contará 
com palestras e mesas re-
dondas com representantes 
de museus e especialistas em 
economia criativa, colabora-
tiva, compartilhada e de va-
lores. A palestra de abertura, 
“Museus da Paraíba: Desafios e 
Perspectivas”, será ministrada 
pelo superintendente do Iphan 
na Paraíba, Raglan Rodrigues 
Gondim e Valter Júnior, repre-
sentante do Memorial Augusto 
dos Anjos.

A gestora de Turismo 
do Sebrae, Regina Amorim, 
ressalta a importância desse 
Seminário para a Paraíba pois 
se faz cada vez mais necessário 
repensar a sustentabilidade 
dos 94 museus paraibanos 

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com 

Foto: Divulgação

Evento terá participação de especialistas em economia criativa, colaborativa, compartilhada e de valores

de forma inovadora e criati-
va. “Nosso objetivo é discutir 
um panorama dos museus no 
Brasil, conhecer as novas fer-
ramentas, cases de sucesso e 
ampliar o entendimento so-
bre o tema. Precisamos tornar 
mais dinâmico este espaço de 
preservação da nossa história. 
A participação de entidades 
técnicas ligadas a museus vem 
suprir essa carência e delinear 
novas estratégias adequadas 
para um novo tempo, para que 

os museus continuem sendo 
atrativos e conectados com o 
cidadão, contribuindo para a 
história”, disse.

Conforme classificação 
do Ministério da Cultura, os 
setores criativos compreen-
dem: patrimônios -  material 
e imaterial, arquivos e museus, 
expressões culturais – artesa-
nato, cultura populares, indí-
genas, afro-brasileiras, artes 
visual e digital, espetáculos ar-
tísticos – dança, música, circo e 

teatro, áudio visual e literatura 
– cinema e vídeo, publicações 
e mídia impressas, criações 
culturais e funcionais – moda 
, design e arquitetura.  A econo-
mia criativa movimenta todos 
os profissionais que atuam em 
áreas criativas e setores cul-
turais como artes plásticas, 
audiovisual, teatro, música, 
circo, literatura, cinema, ga-
mes, websites, arquitetura, 
moda, gastronomia, museus, 
patrimônio cultural e natural.

SERVIÇO 
n Inscrição: www.sebraepb.com.br
Local:  Rua Cônsul Joseph Noujaim Habib 
Nacad, 800, Catolé. Campina Grande
Programação 
9h às 10h - “Museus da Paraíba: Desafios 
e Perspectivas”, com o superintendente do 
Iphan na Paraíba, Raglan Rodrigues Gon-
dim e Valter Júnior, representante do Me-
morial Augusto dos Anjos.
10h50 – Palestra “Museus: Narrativas para 
o futuro”, com a coordenadora do Museu de 
Telecomunicações Oi Futuro,  Bruna Cruz. 
Às 10h50 às 11h10-  Café Criativo. 
Às 11h10 às 13h – Mesa Redonda com o 

tema “Como inovar museus em tempos 
atuais, priorizando a criatividade, sustenta-
bilidade econômica e as novas estratégias 
na área digital”, com as palestrantes Nicole 
Costa, Museóloga do Paço do frevo, Recife, 
PE, Nara Galvão, do Instituto Ricardo Bren-
nand, em Recife, Fabiana Sales, Técnica 
em Assuntos Educacionais do Museu da 
Abolição, também em Recife.
13h às 14h – almoço
14h – Será realizada uma visita ao Mu-
seu de Arte Popular de Campina Gran-
de, conhecido como Museu dos Três 
Pandeiros, obra assinada pelo arquiteto 
Oscar Niemeyer
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Estudantes podem se inscrever em seleções abertas pelo programa Primeira Chance e pela Caixa Econômica Federal
Juliana Cavalcanti  
Especial para A União

Órgãos públicos oferecem 
vagas de trabalho e estágio

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cecília Noronha

Profissionais e estudan-
tes que estão à procura de 
oportunidade de emprego 
ou estágio devem ficar aten-
tos. Processos seletivos em 
andamento na Paraíba ofe-
recem vagas com salários 
de até R$ 10 mil.

Para os estudantes, há 
dois programas de estágio 
com inscrições abertas: o Pri-
meira Chance, do Governo do 
Estado, e o da Caixa Econô-
mica Federal. O primeiro irá 
selecionar alunos da rede Es-
tadual de Ensino. O segundo 
oferece oportunidades para 
estudantes de gradução do 
curso de Direito.

O processo seletivo do 
Programa Primeira Chance 
começou no último dia 30 e 
segue até 10 de agosto, sen-
do destinado a atuação nas 
próprias escolas, em proje-
tos dos cursos técnicos aos 
quais os alunos estão vin-
culados. Este é o segundo 
edital do projeto, que agora 
oferece 100 vagas destina-
das a 23 escolas técnicas que 
possuem turmas da 3o série 
do Ensino Médio integrado à 
educação profissional.

A bolsa é de R$ 300,00 
e a carga horária será de 20 
horas semanais.  As inscri-
ções são destinadas aos es-
tudantes regularmente ma-
triculados e frequentando a 
3ª série do ensino técnico, e 
que estejam cadastrados no 
Banco de Talentos do Progra-
ma Estadual.  

A escola realiza a ins-
crição, anexando um me-
morial descritivo das ações 
realizadas, que contemplem 
a articulação com o setor 
produtivo e/ou comunida-
de, indicando os alunos que 
participarão do projeto, que 
estejam participando das 
ações desenvolvidas ou que 
tenham interesse/perfil para 
se inserirem. 

A inscrição pode ser re-
alizada por meio do formulá-
rio eletrônico disponível no 
site do Governo. O Primeira 
Chance é um programa esta-
dual de incentivo à concessão 
de estágio, aprendizagem e 
primeira experiência profis-
sional para egressos e estu-
dantes do ensino médio da 
Rede Estadual de Educação 
da Paraíba. 

Caixa
Outra seleção está sendo 

realizada pela Caixa Econô-
mica Federal. O banco está 
fazendo a pré-inscrição para 
o processo seletivo destinado 
ao preenchimento de vagas 
para estagiários do curso de 
Direito, com bolsa auxílio 
de R$ 1.000,00 mais auxílio 
transporte de R$ 130,00.

A jornada é de 5 horas 
diárias ou 25 horas semanais.  
Para concorrer, o interessado 
precisa cursar entre o 5º e o 
7º período e ter idade míni-
ma de 18 anos no momento 
da contratação. O aluno deve-
rá possuir condições de cum-
prir, no mínimo, seis meses 
de estágio. A pré-inscrição 
poderá ser realizada até o 
dia 5 de dezembro de 2019 
no site do CIEE. O candidato 
convocado fará uma prova 
on-line.

Hospital Metropolitano contrata temporários
O Hospital Metropolitano 

Dom José Maria Pires, em San-
ta Rita, realiza até hoje (10) as 
inscrições para mais um pro-
cesso seletivo de contratação 
temporária de profissionais 
nas áreas técnicas e médicas, 
além da formação de cadastro 
reserva visando atender às 
necessidades da unidade de 
saúde, localizada na Região 
Metropolitana de João Pessoa. 

Ao todo, são seis cargos 
com vagas disponíveis e as 
inscrições iniciaram na última 
segunda-feira (29).  As con-
tratações seguem o regime da 
CLT. O cargo com mais vagas 
disponíveis é o de enfermeiro 
intensivista cardio e neuro, 

com duas oportunidades sendo 
uma para pessoa com defici-
ência. Já o cargo com maior 
salário, de R$ 6.912, é o de 
médico do trabalho. Além 
disso, também há vagas para 
enfermeiro de CCIH, fisiote-
rapeuta pediátrico/neonatal e 
cardiologista intervencionista 
pediátrico.

De acordo com o edital do 
Instituto de Psicologia Clínica 
Educacional e Profissional 
(IPCEP), as inscrições devem 
ocorrer exclusivamente de for-
ma presencial, entre 9h e 15h, 
no setor de Recursos Humanos 
do hospital, na Rua Roberto 
Santos Correia, S/N, Várzea 
Nova, em Santa Rita. O can-

didato deverá comparecer com 
a ficha de inscrição (disponível 
para impressão no site) devi-
damente preenchida e anexar 
cópias dos seguintes docu-
mentos: identidade com foto: 
RG, CNH, CTPS, Passaporte 
ou Conselho de Classe Profis-
sional Ativo; comprovante de 
residência e/ou declaração do 
proprietário reconhecendo o 
locatário; comprovantes das 
experiências declaradas e 
currículo. 

A seleção será realizada 
através da análise de currí-
culo, prova de conhecimento 
técnico e entrevista e todas 
essas etapas são classificató-
rias e eliminatórias. A prova 

está prevista para o dia 7 de 
agosto. Já o resultado final 
deverá ser divulgado dia 16 
de agosto.  O edital na íntegra 
pode ser consultado no site 
www.ipcep.org.br

A unidade de saúde já pos-
sui outro processo seletivo com 
inscrições abertas. O edital 
com 76 vagas está disponível 
até o dia 7 de agosto, sendo 26 
para pessoas com deficiência, 
mais formação de cadastro de 
reserva nas áreas médicas, 
técnicas e assistenciais. 

As inscr ições  também 
ocorrem de forma presencial, 
das 9h às 15h, de segunda a 
sexta-feira, no setor de Recur-
sos Humanos do hospital. 

Foto: Arquivo A União

A seleção para os seis cargos disponíveis na unidade de saúde em Santa Rita incluem análise de currículo, prova de conhecimento técnico e entrevista, com etapas classificatórias e eliminatórias

Três prefeituras estão com editais abertos
Três prefeituras parai-

banas divulgaram editais de 
concursos públicos. O maior 
vencimento oferecido é na 
Prefeitura de Várzea, com 43 
vagas para nível fundamental, 
técnico e superior e remune-
rações que variam entre R$ 
998,00 e R$ 10.000,00. Os 
aprovados irão cumprir jor-
nadas de 30h a 40h semanais. 
As vagas são para auxiliar de 
serviços gerais; assistente so-
cial; bibliotecário; condutor 
socorrista; educador físico; 
enfermeiro plantonista; far-
macêutico; fisioterapeuta; 

fonoaudiólogo; médico clíni-
co geral; médico plantonista; 
médico psiquiatra; médico pe-
diatra; motorista d; motorista 
escolar; psicólogo; psicólogo 
educacional; psicopedagogo 
clínico; técnico em enferma-
gem; terapeuta ocupacional; 
nutricionista; professor edu-
cação básica I; professores de 
educação básica II- ciências; 
educação física; matemática 
e português. 

As inscrições poderão 
ser realizadas até 22 de agos-
to pelo site www.educapb.
com.br. As taxas custam en-

tre R$ 40 e R$ 90. A prova 
objetiva tem data prevista 
para 22 de setembro e terá 
prova prática e de títulos para 
alguns cargos.

Além deste, a Prefeitu-
ra de São João do Tigre, no 
interior do Estado, também 
realiza o processo seletivo 
para contratação de pesso-
al, por tempo determinado, 
em regime especial de Direi-
to Administrativo. A seleção 
destina-se ao preenchimento 
de uma vaga e a formação de 
cadastro reserva, na função 
de Visitador Social na Secre-

taria Municipal de Desenvol-
vimento Social e Segurança 
Alimentar. O contratado re-
ceberá vencimento básico de 
R$ 998,00, por jornada de 40 
horas semanais. 

Os inscritos serão ava-
liados por meio de análise 
curricular, nos dias 6 a 8 de 
agosto. O candidato deverá 
entregar a Ficha de Inscrição 
preenchida, juntamente com 
o currículo e sua documenta-
ção na Prefeitura da cidade, 
na Rua Pedro Feitosa, nº 6, 
Centro, até amanhã.

Já a Prefeitura de Boa 

Ventura publicou um edital 
referente a 111 vagas para to-
dos os níveis de escolaridade. 
Os vencimentos variam de R$ 
998,00 a R$ 1.662,53. Os in-
teressados podem se inscre-
ver até o dia 22 de agosto, no 
endereço eletrônico http://
cpcon.uepb.edu.br. A seleção 
ocorrerá por meio de prova 
objetiva (no dia 13 de outu-
bro de 2019 composta por 
40 questões), para todos os 
cargos, prova prática (apenas 
para Motorista e Operador de 
Máquinas) e prova de títulos 
para os cargos de professor.
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Ariano Suassuna
Visto por mais de 80 mil espectadores e vencedor de mais de 
25 prêmios, o espetáculo “Suassuna – O Auto do Reino do Sol” 
chega a João Pessoa no dia 17 de agosto.  Página 12
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Concerto em homenagem aos 434 anos da capital paraibana vai abrir o show dos Paralamas do Sucesso

Depois do sucesso do 
concerto da Orquestra Sin-
fônica Jovem da Paraíba, no 
último domingo (28), inte-
grando a programação do 
Festival de Artes Jackson do 
Pandeiro, no Espaço Cultural, 
com as participações de Ge-
nival Lacerda, João Lacerda, 
Lívia Valéria, Thallyson Ra-
mos e Coro Sinfônico da Pa-
raíba, será a vez da Orquestra 
Sinfônica da Paraíba prestar 
uma homenagem. Neste dia 5 
de agosto (segunda-feira), na 
Praça do Povo do Espaço Cul-
tural, a OSPB fará, pelo quin-
to ano consecutivo, concerto 
comemorativo ao aniversário 
da cidade de João Pessoa.

Desta vez, o concerto em 
homenagem aos 434 anos da 
capital vai abrir o show do Pa-
ralamas do Sucesso, grupo li-
derado pelo paraibano Herbert 
Viana. As apresentações foram 
anunciadas pelo governador 
João Azevêdo no último dia 22, 
no programa semanal Fala Go-
vernador, transmitido pela Rá-
dio Tabajara, como integrantes 
da programação cultural alusi-
va ao aniversário da cidade.

O concerto, com início 
previsto para as 18h30, terá 
regência do maestro Luiz Car-
los Durier. Prestando também 
uma homenagem ao centená-
rio do artista paraibano Jack-
son do Pandeiro, a orquestra 
abrira a apresentação com a 
“Abertura Jack – É – Centená-
rio”, composição do paraibano 
Emanuel Barros.

“Seleção Ary Barroso”, de 
autoria do maestro e oboísta 
pernambucano Maestro Duda, 
vem em seguida. O concerto 
comemorativo continua com 
a execução de “Só Sambas”, do 
maestro e pianista brasilei-
ro do Rio Grande do Sul Cyro 
Pereira e “Salve Salvador”, do 
trompetista baiano Wellington 
das Mercês. Três composições 
do Maestro Duda completam 
o programa e encerram o con-
certo: “Melhor do Xotis”, “Algo-

dão Baião” e “Formigão”.
“Este ano faremos uma 

apresentação diferente”, ex-
plicou o maestro Luiz Carlos 
Durier. “A Orquestra vai tocar 
sozinha, abrindo o show do 
Paralamas do Sucesso. E nós 
escolhemos um repertório 
que é um grande passeio pela 
música popular brasileira e 
principalmente aquela que é 
dedicada à música nordesti-
na, a música de raiz, a MPB 
nordestina. E ainda faremos, 
nesse momento, uma homena-
gem a Jackson do Pandeiro, em 
comemoração também ao seu 
centenário de nascimento. Os 
arranjos são espetaculares, o 
que prova que a MPB é possí-
vel, com qualidade, com muita 
força artística, ser tocado por 
uma orquestra sinfônica, por 
um grupo sinfônico. Então, 
nós estamos felizes e nos pre-
parando para fazer um grande 
concerto”, destacou.

Os concertos comemora-
tivos ao aniversário da cidade 
de João Pessoa, com a presen-
ça de artistas brasileiros e re-
gidos pelo maestro Luiz Carlos 
Durier, têm atraído um grande 
público. No dia 5 de agosto 
de 2015, a Orquestra Sinfô-
nica da Paraíba e a Orquestra 
Jovem apresentaram concer-
to na inauguração do Teatro 
Pedra do Reino, no Centro de 
Convenções de João Pessoa, 
com a participação da canto-
ra carioca Zélia Duncan. No 
ano seguinte, a apresentação 
teve como destaque o cantor 
e compositor paraibano Zé Ra-
malho; em 2017, as atrações 
foram as cantoras paraibanas 
Cátia de França e Nathalia Bel-
lar, e no ano passado, o tam-
bém paraibano Chico César foi 
o destaque do concerto em ho-
menagem aos 433 anos da ca-
pital paraibana. Todos os con-
certos comemorativos foram 
realizados no Teatro Pedra 
do Reino, mas a apresentação 
deste ano foi transferida para 
o Espaço Cultural. 

Sinfônica Jovem da PB celebra 
aniversário de João Pessoa

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Sobre o regente
 Paraibano de João Pessoa, Luiz 

Carlos Durier é o regente titular 
da Orquestra Sinfônica Jovem da 
Paraíba (OSJPB) há 22 anos. Em 
setembro de 2013, foi nomeado 
diretor artístico e regente titular 
da Orquestra Sinfônica da Paraíba 
(OSPB).

Como regente convidado, con-
duziu a Orquestra Sinfônica do Rio 
Grande do Norte, Orquestra Sinfô-

nica do Estado de Sergipe, Orques-
tra Sinfônica da UFRN e Orquestra 
Criança Cidadã do Recife. Durier 
também regeu a Orquestra de Cor-
das da 29ª e 30ª Oficina de Música 
de Curitiba. No ano de 2012, o 
maestro recebeu a Comenda de 
Honra ao Mérito, pelo desempenho 
profissional frente à OSPB.

Entre suas atividades, conduziu 
a OSPB na gravação ao vivo do CD 

da cantora Marinês e sua Gente e 
do DVD Sivuca e os Músicos Pa-
raibanos. Com a OSPB e a OSJPB, 
esteve à frente de concertos com 
artistas populares como Ângela Rô 
Rô, Arnaldo Antunes, Tico Santa 
Cruz e Renato Rocha (Detonautas), 
Flávio José, Genival Lacerda, Al-
cione, Toninho Ferragutti, Geraldo 
Azevedo, Dominguinhos e Zélia 
Duncan.

Maestro Luiz Carlos Durier antecipa que repertório escolhido especialmente para esta apresentação será “um grande passeio pela música popular brasileira”

Sinfônica Jovem da Paraíba atraiu grande público no último domingo (28), na programação do Festival de Artes Jackson do Pandeiro, no Espaço Cultural, com as participações de Genival Lacerda, João Lacerda, Lívia Valéria, Thallyson Ramos e Coro Sinfônico da PB



Para o confrade Gonzaga Rodrigues,
 Nathanaeliano, como eu

Afável no trato, simples na conduta, mas, sobretudo, 
desprendido nos gestos que tem empreendido sempre 
no escopo de promover a valorização do outro, o jor-
nalista e escritor José Nunes tem-se constituído numa 
referência inafastável nas cenas e cenários da cultura 
paraibana, notadamente, a que se gesta no âmbito da 
nossa querida cidade de João Pessoa.

Tendo produzido pesquisas e escritos sobre várias 
personalidades culturais e históricas de nosso Estado, José 
Nunes reeditou um precioso e delicado livro sobre o gran-
de jornalista Nathanael Alves, que, além de ter pontificado 
como um dos mais brilhantes nomes da imprensa paraiba-
na de todos os tempos, consagrou-se, fundamentalmente, 
como um exímio cronista literário, integrando, na geografia 
paraibana, um time de escol, que reúne craques da estirpe 
de um Francisco Pereira Nathanael Alves, no terraço que 
lhe foi erigido com a argamassa do afeto e o cimento da 
amizade pelo seu leal amigo e discípulo José Nunes, ponti-
fica como um autêntico humanista, tanto preocupado com 
o bem-estar do seu semelhante quanto profundamente 
pródigo em indignar-se contra tudo o que amesquinhava o 
ser humano, principalmente, as injustiças sociais, das quais 
o nosso país ainda é, lamentavelmente, pródigo, daí que no 
cronicário de Nathanael Alves, tematicamente pluridimen-
sional e estilisticamente competente, o timbre social tenha 
ocupado preponderante papel e acentuado relevo.

O terraço de Nathanael Alves configurou-se, para 
além da sua materialidade física, numa terna metáfora 
da sua alma hospitaleira e do seu espírito acolhedor, 
que o digam as reuniões dos sábados ou domingos que 
eram realizadas em sua casa, em cujo terraço, com o 
sotaque da informalidade e a graça das afetivas relações 
intersubjetivas que se travavam entre os presentes, se 
discutia de tudo um pouco, com a ênfase recaindo sobre 

aquele que o grande ensaísta português Victor Manuel 
de Aguiar e Silva chamou de “o profuso e desbordante 
universo da literatura”.

Outra faceta sumamente importante e revelado-
ra da rica personalidade de Nathanael Alves, que foi 
devidamente realçada pelo vigilante olhar de José 
Nunes, é a que focou no esteta vigoroso e rigoroso; no 
escritor que, filiado à fecunda árvore genealógica de 
um Graciliano Ramos, um João Cabral de Melo Neto, um 
Osman Lins, dentre outros com os quais estabeleceu 
enriquecedores diálogos intertextuais, sempre flagrou 
no ato/processo da criação literária, não o território 
arrebatador das inspirações fáceis e falsas, mas, sim, o 
espaço fascinante e desafiador de uma ingente luta com 
as palavras, as quais se constituem na ração diária de 
sobrevivência estética de quem se consome e se con-
suma na arte-ciência de transfigurá-las, transfigurando 
tanto o mundo em que se encontram inseridos quanto a 
si mesmos.

No relato engendrado por José Nunes, também 
ganhou relevo o Nathanael Alves jornalista, um dos 
mais competentes que a Paraíba já produziu ao longo 
da sua história. Jornalista atilado, que era portador de 
estilo conciso; perquiridor da palavra exata; inimigo 
dos derramamentos emocionais e das adjetivações tão 
excessivas quanto absolutamente dispensáveis.

Um Terraço Para Nathan cumpre cabalmente o seu 
papel de revisitar, eternizando, a exponencial figura de 
Nathanael Alves, homem plural, signo vasto que digni-
ficou a cultura paraibana. Fugindo do “euísmo”, em que 
laboram os marqueteiros de si mesmos, adoecidos de 
patológico narcisismo, enfermidades morais das quais, 
pela graça de Deus se acha isento, José Nunes ratifica a 
sua condição de um homem aberto; descentrado; que 
sabe reconhecer o valor dos outros, sabendo, sobre-
tudo, proclamá-los, publicamente. E, ao fazê-lo, ainda 
mais engrandece o seu próprio valor. 

“Meu filho, que pena nunca termos tido a 
oportunidade de assistir à oitava de Bruckner 
nessas nossas viagens à Europa”… - Assim o ama-
do pai se referiu à frustração de não ter ainda des-
frutado uma performance ao vivo de uma de suas 
favoritas sinfonias.

Era verdade. Monumental e grandiosa, uma 
obra como aquela, que exige grande orquestra e 
maestro consagrado, não figura com frequência 
nem nos palcos mais famosos. Mas eu tinha que 
dar um jeito.

E veio a ideia: “Vamos realizar esse sonho, 
papai. Em vez de apelar para a sorte aleatória, 
pesquisaremos nos sites das sinfônicas do mundo 
inteiro qual delas tenha incluído a oitava no seu 
programa de concerto. 

Tivemos sorte. No repertório da Filarmônica 
de Berlim, ainda considerada com a de Israel, New 
York, Chicago e Viena uma das cinco melhores do 
mundo, estavam previstas duas apresentações 
em noites consecutivas.

Logo tratamos de planejar o próximo périplo 
para a tal data, incluindo a capital da Alemanha 
no roteiro.

Toda a viagem transcorreu envolta nesta ex-
pectativa. A oitava de Bruckner, que inúmeras ve-
zes preencheu o seu aconchego doméstico, ou na 
casa da praia, e até dentro de avião, com fone de 
ouvidos, enfim, adentraria de corpo e alma na his-
tória de vida do cronista ensimesmado por músi-
ca. Afinal, sua paixão pelas obras clássicas o fize-
ram membro da Sociedade de Cultura da Paraíba, 
na década de 40, e um dos fundadores da Orques-
tra Sinfônica da Paraíba. Além de ter dirigido um 
programa de música erudita na Rádio Tabajara, 
chamado “Paisagem Sonora”.

A “oitava” está escrita em um vasto tecido 
multicor que, apesar da riqueza de nuances, tim-
bres, melodias e sonoridade, conserva uma uni-
dade costurada pelos temas que aparecem pon-
tuados como leitmotiv em todo o transcurso. Não 
somente na forma melódica inteiramente identifi-
cada, mas também nos fragmentos presentes em 
células rítmicas intrínsecas aos temas. E a abun-
dância se expande na variedade de climas que vão 
das tensões crescentes, sempre explodindo em 
clímax apoteóticos, seguidos de tréguas de quie-
tude, aos clamores nostálgicos, bucolismo pasto-
ral, angústia existencial, até aos extasiantes mo-
mentos de alegre e exuberante transcendência. 
Como o cronista dizia, “é uma obra que mexe com 
a gente”.

Eis chegada a grande noite, na primavera de 
2017, em Berlim. Sob a regência de Sir Simon Ratt-
le, estávamos lá, bem na frente, bordejando a pal-
co da Filarmônica completa.

Melhor do que a cena era o seu semblante ves-
tido de total enlevo e embevecimento. Um misto 
de alegria infantil com a expressão de quem não 
acreditava no que via e ouviria.

Ao final do terceiro movimento, o contagian-
te adágio, sob a compenetração absolutamente 
gutural da plateia, o êxtase geral era profundo 
e compenetrado. Quanto mais elevado é o nível 
cultural de um público civilizado, mais silêncio se 
faz. Aguardam até os intervalos para poder se me-
xer, tossir ou sussurrar.

Exatamente nesse clima, percebo um discre-
to soluçar na respiração do amado pai, sentado ao 
meu lado. Olho e vejo lágrimas de emoção escor-
rendo de seus olhos, por baixo dos óculos. Aperto 
suavemente o seu braço com a mão, no mais amá-
vel e carinhoso afago, pleno de amor e admiração, 
já feito por mim em alguém.

Nenhum aplauso posterior e efusivamente 
dado ao final do concerto se compararia ao que 
intimamente eu dirigia àquele meu pai, espírito 
de rara sensibilidade, que hoje flana por finas pa-
ragens à sua altura.

Um terraço para Nathan

Paragens à 
sua altura

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Se você tiver medo de pegar 
uma gripe e uma conjuntivite, as 
duas de uma vez, está dispensado 
de continuar a ler essa crônica. Fui 
atacado pelas duas, e de maneira tal 
que fiquei desorientado, sem saber 
o norte e o sul, o ontem e o hoje. 
Minha mulher diz coisas para mim 
sem nexo, por exemplo, fala num dia 
do ano que não existe nem existiu 
no meu calendário. É como se eu 
fosse escrever minha autobiografia 
(precoce) e faltasse uma página, que 
o vento levou.

Ela diz que passei um dia na 
cama, equipamento que não uso 
mais, pois há mais de 70 anos dur-
mo em rede. E que passei um dia 
todo estirado na cama, a noite idem, 
sem sequer ficar em pé. Inda bem 
que madame é forte, pode comigo. 
Mesmo assim ela recrutou a ajuda 
da sobrinha Daiane. Trata-se de uma 
moçoila de manequim plus size, atle-
ta, campeã de jiu-jitsu. Estou cerca-
do de mulheres valentes. Uma delas 
é campeã norte-nordeste de caratê 
inter-estilos. É Mira-Céli, a caçula.

Espero que esta conjuntivite 
não deixe sequelas, mas ameaça com 
uma sensação de que lixaram meus 
olhos. Durante a ditadura militar, 
lixavam quimicamente, botando 
sabão em pó nos olhos do preso, 
amarrado com a cara prá cima. 
Fizeram isso com o escultor Breno 
Matos, antigo marido da dramaturga 
Zezita Matos. O casal pertencia ao 
patrimônio sentimental da cidade. 
Essa o capitão não diz que é mentira, 
Breno não era de mentir. Foi no 1º 
Grupamento de Engenharia.

Ontem, fui ler o jornal e a página 
pareceu-me borrada. A seguinte 
também, e a anterior. Como o bigode 
do português, era o mundo todo. O 
caso do bigode do português foi o 
seguinte: Manuel adormeceu, pois 
ninguém é de ferro, nem os bravos 
lusos. Aí os meninos passaram côcô 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

O bendengó

no alentado bigode lusitano. Quando 
Manuel acordou-se, sentiu uma coisa 
estranha no ar. Reparou na cueca, 
estava limpa; olhou debaixo da cama, 
onde dormia o gato, estava limpo; 
aí Manuel abriu a janela, inspirou 
profundamente, e disse para consigo: 
“inda bem que é o mundo todo!”

Essa história surgiu por oca-
sião da Revolução dos Cravos, a que 
implantou a democracia e um regime 
de esquerda em Portugal. O movi-
mento histórico foi muito celebrado 
no Brasil pelo PCdoBar. Fulano dizia: 
“eu quero ir para Lisboa com alguém 
que está usando um detalhe assim e 
assado na roupa”. Aí quando o dono 
do detalhe era identificado, o teatro 
corisco (como diria Millor) continuava 
com outro alguém da roda. E assim 
fazíamos de conta que fôramos para 
Lisboa, ou que íamos.

Mais acima falei no gato de Ilka. 

São três: Polar (todo branco, feito 
um leopardo das neves), Tri, o tri-
color, todo tigrado, feito seu parente 
asiático; e Shana, a gata que jogaram 
no meu pátio, adolescente, e aqui 
ficou. Tivemos de levar ao veteriná-
rio para castrá-los, se não a casa iria 
empestar de gatos. É difícil achar 
quem aceite gatos novos.

Mas eles são ótimos. Nessa gri-
pe, vieram dormir comigo. O mesmo 
fizeram quando implantei o cristali-
no. Ao entrar em casa fui recepcio-
nado por uma comissão de gatos: 
Mio, Tri e Shana. Este era o nome 
de um goleiro (guarda redes) de um 
time do meu bairro: ele herdou o 
apelido de sua rapariga, bela mulher 
que era chamego do goleiro. Quando 
a madame descobriu, foi o maior 
barraco: jogou os trens do infiel pela 
janela

O pior da desgraça é que ele 
continuou fazendo a feira de Shana, 
sob a ameaça dela de ir para o juiz. 
No bairro houve outro caso assim, a 
mulher foi ao juiz, e este tascou-lhe 
uma pensão alimentícia. 

– Há quantos anos que moram 
juntos?

 –Há vinte – disse a gasguita.
– Pois é o que ela me deve do 

bendengó – disse nosso herói.

(Terça, quinta, sábado)

Quando Manuel 
acordou-se, sentiu 

uma coisa 
estranha no ar

Artigo  José Mário Da Silva
Apl – AlcG

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira
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E novamente o cinema paraibano 
alcança o reconhecimento merecido! 
O filme “Rebento”, de André Morais, 
faz parte da seleção oficial do Lebane-
se Internacional Film Festival, o LIFF, 
que acontece em setembro, em Beiru-
te, capital do Líbano.

Com sua primeira exibição no 
continente asiático, Rebento foi sele-
cionado entre 900 inscritos de mais 
de 87 países e agora concorre ao prê-
mio de Melhor Filme Internacional. 
“Além da alegria de estarmos nessa 
seletiva, temos mais um filme parai-
bano na mostra, “Estrangeiro”, de Ed-

son Lemos, afirmando o importante 
momento que vivemos no cinema do 
nosso Estado e do nosso país”, comen-
tou o diretor André Morais.

“Rebento” traz a história de uma 
mulher que, após cometer um crime, 
abandona casa e família em busca 
de um destino desconhecido. Não se 
sabe quem é ela, nem o porquê de tal 
crime. Após o acontecido, ela anda du-
rante um dia inteiro, abraçada a uma 
melancia e terá breves encontros que 
marcarão o seu dia e a sua vida.

Até agora, o filme já coleciona 
diversos prêmios e participações em 
festivais e mostras de cinema. O mais 
recente foi o Golden Sparrow de Me-
lhor Filme e Melhor Atriz no Diorama 

Film Festival, em Nova Delhi, na Índia. 
Além disso, já participou de mostras 
e festivais na Itália, Portugal, França 
e também em nacionais como o Fest 
Cine Pedra Azul, no Espírito Santo, 
trazendo pra casa cinco prêmios, e 
outros eventos cinematográficos em 
São Paulo, Bahia, Minas Gerais, Rio 
Grande do Sul, Pernambuco e outros.

Com isso, o cinema nacional ga-
nha ainda mais prestígio, e conse-
quentemente mais visibilidade para 
as produções cinematográficas pa-
raibanas, que seguem conquistando 
seu espaço e importância tanto den-
tro como fora do país. Como disse 
André Morais, “Nós Paraíbas segui-
mos fortes”.

No Líbano

A madrugada silenciosa sem estrelas de 
31 de julho de 2017 carregou para a eter-
nidade Goretti Zenaide, deixando vazias as 
manhãs que eram preenchidas com a leitura 
de sua página no jornal. Ela foi integrar uma 
nova constelação de estrelas num Universo 
de muita luz, mesmo deixando uma profun-
da saudade.

Quando lembramos a morte de Goretri 
Zenaide, com o coração contrito, reunimo-
nos as lembranças de amigos que partilham 
o mesmo sentimento de perda e saudade, na 
certeza da contribuição para manter viva 
sua memória.

Essa memória do registro de pequenos 
gestos dela serão guardados como recorda-
ção. O sorriso aberto, o olhar de meiguice 
conduzindo paz e a palavra afetuosa que 
acalmava, deles estaremos sempre necessi-
tados.

Sua coluna nos jornais e revistas onde 
trabalhou durante décadas, era uma pági-
na onde encontrávamos assuntos de varie-
dades, de acontecimentos da sociedade e 
temas afins, com os quais ajudou na cons-
trução da história de uma época da vida da 
cidade de João Pessoa. Uma página que fica-
rá na história da Imprensa da Paraíba. 

A lista das amizades ausentes ganhou a 
presença de Leta, mesmo desejando retar-
dada sua partida.

Agora, levado pelo desejo de lhe pres-
tar homenagem, recorro às passagens de 
quando trabalhamos juntos, dos encontros 
proporcionados por meio da atividade pro-
fissional, para fazer o esboço de sua histó-
ria. No fim deste relacionamento, interrom-
pida com sua morte, começa a esperança de 
manter vivas a bela imagem desta mulher 
que usava palavras afetuosas no trato com 
as pessoas.

Teremos sempre presente o riso dela, 
apesar de sua ausência. Goretti foi uma mu-
lher para quem o sentido da vida estava em 
servir. Reencontrá-la no volteio de uma fra-
se lembrada por algum de seus amigos será 
sempre um grande prazer.

Leta foi uma mulher humilde, justa e 
movida pela fé em Deus, que conservava os 
amigos que conquistava e estava sempre a 
encontrar parceiros para seus sonhos. Por 
isso tinha tantos amigos.

Seu espírito era voltado à caridade, à 
compreensão da pessoa que sofria, pois es-
tava sempre disposta ao abraço.

Goretti foi uma árvore florida que viveu 
entre nós. Trago-a comigo, como parte das 
boas amizades que os jornais proporciona-
ram criar e conservar nestes quarenta anos 
de atividades na Imprensa. Ela continuará 
na minha pequena galeria de amizade, fa-
zendo parte do meu patrimônio de lembran-
ças. Estará presente na minha espontânea 
chamada dos mortos, feita em silêncio, como 
convém aos que f izeram sua passagem.  
     Agarrei-me ao consolo da fé para não 
emudecer depois que recebi a notícia do seu 
retorno à Casa do Pai Eterno onde, à seme-
lhança de um anjo, certamente está dizen-
do: “como eu amava aquela gente”.

Ela muito amou e serviu, não apenas 
contribuindo para a harmonia entre as pes-
soas, mas abraçando projetos sociais, como 
a Abrigo da Amém, que conduzia com deno-
do e zelo. Testemunhei esse apego nas ve-
zes quando ali estive atendendo seu convite, 
para levar palavras de conforto aos necessi-
tados do alimento espiritual.

Aquela 
madrugada 
silenciosa

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista
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Filme paraibano vai concorrer 
a prêmio em festival na Ásia

Em cartaz

Editoração: Maradona

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Felipe Gesteira

O REI LEÃO (EUA, ação, aventura e fanta-
sia) O Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon 
Favreau, retrata uma jornada pela savana 
africana, onde nasce o futuro rei da Pedra do 
Reino, Simba. O pequeno leão que idolatra 
seu pai, o rei Mufasa, é fiel ao seu destino de 
assumir o reinado. Mas nem todos no reino 
pensam da mesma maneira. Scar, irmão de 
Mufasa e ex-herdeiro do trono, tem seus pró-
prios planos. A batalha pela Pedra do Reino é 
repleta de traição, eventos trágicos e drama, 
o que acaba resultando no exílio de Sim-
ba. Com a ajuda de dois novos e inusitados 
amigos, Simba terá que crescer e voltar para 
recuperar o que é seu por direito.  Cinépo-
lis Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabeira 
Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping.        

HOmEm-ARAnHA: LOngE dE cAsA 
(EUA, ação, aventura e fantasia). Peter Par-
ker está em viagem de duas semanas pela 
Europa, ao lado de seus amigos de colégio, 
quando é surpreendido pela visita de Nick 
Fury. Convocado para mais uma missão he-
roica, ele precisa enfrentar vários vilões que 
surgem em cidades-símbolo do continente, 
a exemplo de Londres Paris e Veneza, e in-
clusive a aparição do enigmático Mysterio. 
Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis Man-
gabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Sho-
pping.        

TuRmA dA mÔnIcA - LAçOs (BRA): 
Floquinho, o cachorro do Cebolinha, desapa-
receu. Ele desenvolve um plano infalível para 
resgatar o cãozinho, mas para isso vai pre-
cisar da ajuda de seus fieis amigos: Mônica, 

Magali e Cascão. Juntos, eles irão enfrentar 
desafios e viver grandes aventuras para levar 
Floquinho de volta para casa. Cinépolis Ma-
naíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Sho-
pping, Centerplex e Tambiá Shopping.
        
TOy sTORy 4 (EUA): Agora morando na 
casa da pequena Bonnie, Woody apresenta 
aos amigos o novo brinquedo construído por 
ela: Forky, baseado em um garfo de verda-
de. O novo posto de brinquedo não o agrada 
nem um pouco, o que faz com que Forky fuja 
de casa. Decidido a trazer de volta o atual 
brinquedo favorito de Bonnie, Woody parte 
em seu encalço e, no caminho, reencontra Bo 
Peep, que agora vive em um parque de diver-
sões. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá 
Shopping.        

PETs – A VIdA sEcRETA dOs BIcHOs 
2 (EUA): A animação continuará o sucesso de 
2016 sobre as vidas que nossos animais de es-
timação levam quando saímos para o traba-
lho ou para a escola todos os dias.  Cinépolis 
Manaíra Shopping. 
 
O mIsTéRIO dE HEnRI PIck (FRA) - Em 
uma estranha biblioteca no coração da Bre-
tanha, uma jovem editora descobre um ma-
nuscrito extraordinário que imediatamente 
decide publicar. O romance se torna um best-
seller. Mas seu autor, Henri Pick, um bretão 
fabricante de pizza que morreu dois anos 
antes, nunca teria escrito nada além de suas 
listas de compras, segunda a viúva. Convenci-
do de que se trata de uma fraude, um famoso 

crítico literário decide liderar a investigação. 
Cinépolis Manaíra Shopping.

TEd Bundy - A IRREsIsTíVEL fAcE dO 
mAL (EUA) Ted Bundy foi um dos serial killers 
mais perigosos dos anos 1970, e, além de ser 
um assassino, era sequestrador, estuprador, 
ladrão e necrófilo. Sua namorada, Elizabeth 
Kloepfer, tornou-se uma de suas defensoras 
mais leais, recusando-se a acreditar na verda-
de sobre Ted. A história de seus numerosos e 
terríveis crimes é contada pelos olhos de Eliza-
beth. Cinépolis Manaíra Shopping.

As TRAPAcEIRAs (EUA) Na hilária nova co-
média AsTrapaceiras, Anne Hathaway e Rebel 
Wilson são duas golpistas, uma de baixa renda 
e a outra de classe média alta, que se unem 
para destruir os safados que as prejudicaram.

dIVInO AmOR (BRA) Brasil, 2027. Uma de-
vota religiosa usa seu ofício num cartório para
tentar dificultar os divórcios. Enquanto espera 
por um sinal divino em reconhecimento aos 
seus esforços é confrontada com uma crise no 
seu casamento que termina por deixá-la ainda 
mais perto de Deus. Cine Bangüê, 18h30.

nO cORAçÃO dO mundO (BRA) Na pe-
riferia de Contagem, Marcos busca uma saída 
para sua rotina de bicos e pequenos delitos. 
Surge uma oportunidade arriscada, mas que 
pode solucionar todos os seus problemas. Para 
isso, ele precisa convencer sua namorada, Ana, 
a se juntarem a Selma e executarem o plano 
que pode mudar suas vidas para sempre. Cine 
Bangüê, 20h30.

Kássia Paz
Especial para A União

“Rebento”, de André Morais, faz parte da seleção oficial e concorre ao prêmio de melhor filme no Lebanese Internacional Film Festival, em Beirute, capital do Líbano

Foto: Divulgação



O grupo
A escolha de Ariano 

Suassuna foi também coe-
rente com toda a trajetória da 
Barca dos Corações Partidos, 
fiel defensora de um reper-
tório nacional e de um teatro 
que privilegia o intercâmbio 
de linguagens. Recentemente, 
o grupo arrebatou os princi-
pais prêmios da temporada 
(Prêmio APTR de Melhor Es-
petáculo, Música e Produção; 
Prêmio Shell de Direção para 
Duda Maia; Prêmio Cesgran-
rio de Direção, Direção Mu-
sical e Espetáculo; Prêmio 
Botequim Cultural de Melhor 
Espetáculo Musical, Direção, 
Autor, Ator (coletivo de ato-
res), Me) com ‘Auê’ (2016), 
espetáculo construído apenas 
com músicas originais dos 
membros do grupo, respon-
sáveis por utilizar no palco 
elementos de teatro, música, 
dança e performance.

O grupo se formou no 
processo de ‘Gonzagão – A 
Lenda’ (2012), celebração de 
outro ícone nordestino, Luiz 

Gonzaga, e logo em seguida 
reviveu um clássico de Chico 
Buarque (‘Ópera do Malan-
dro’, 2014), ambos com di-
reção de João Falcão. Chico 
César, Braulio Tavares e Luís 
Carlos Vasconcelos assistiram 
aos três trabalhos e aceitaram 
na mesma hora o convite para 
se unir nesta nova empreita-
da. 

‘Além de ser um espetá-
culo que homenageia os 90 
anos de Ariano Suassuna, que-
ro falar do meu fascínio com 
essa trupe. Sempre trabalho 
com meus atores, com o meu 
grupo. Sempre tive receio de 
pegar um trabalho de outra 
companhia, mas tudo se dis-
sipou em nosso primeiro en-
contro. É fascinante observar 
todas as possibilidades que 
estes atores tem como músi-
cos, cantores, atores e palha-
ços’, diz Luís Carlos, fundador 
do celebrado grupo Piollin e  
diretor de montagens emble-
máticas, como ‘Vau da Sara-
palha’, em repertório desde a 
estreia, em 1992.

O texto e as canções do musical 
foram produzidos ao longo do pro-
cesso de ensaios, que começou ainda 
no ano passado, quando o elenco fez 
uma série de oficinas circenses e tam-
bém excursionou pelo Nordeste brasi-
leiro no que foi chamado de Circuito 
Ariano Suassuna. Guiados por Dantas 
Suassuna, filho de homenageado, a 
trupe esteve em Casa Forte (Recife), 
conheceu a famosa Pedra do Ingá e 
visitou a fazenda de Taperoá (Paraíba). 
Entre muitas palestras e oficinas, o 
grupo se preparou para o intenso pro-
cesso criativo, em que se reuniram por 
oito horas diárias e apenas uma folga 
semanal nos últimos quatro meses.

Neste período, Braulio Tavares 
idealizou a história central da mon-
tagem, centrada em uma trupe de 
circo-teatro e nos acontecimentos de 
uma noite de apresentação do grupo. 
O picadeiro de um circo é o cenário 
perfeito para aparecerem persona-

gens de Ariano, como João Grilo e 
Chicó (‘O Auto da Compadecida’) e 
outros conhecidos tipos da Literatura 
Clássica, além de servir como pano de 
fundo para as histórias dos integrantes 
da companhia fictícia.

O projeto sempre quis falar de 
Ariano sem, no entanto, apresentar 
um espetáculo biográfico ou mes-
mo uma adaptação de suas obras. 
‘Quando entrei na história, já estava 
decidido que não seria um espetáculo 
Armorial e que teríamos a liberdade 
de subverter, de trazer o Ariano de 
outras formas. A criação foi toda im-
pregnada de Ariano, de seus perso-
nagens e de seu universo, relata Luís 
Carlos Vasconcelos, que trouxe toda 
a sua imensa bagagem como palhaço 
para o processo. ‘É uma homenagem 
ao Ariano palhaço. O público é guiado 
por uma espécie de Palhaço Mestre de 
Cerimônias, como era habitual em seu 
teatro’, diz.
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Suassuna - O Auto do Reino do Sol já foi visto por mais de 80 mil espectadores e é vencedor de mais de 25 prêmios

Dia 17 de agosto, o Tea-
tro Pedra do Reino recebe o 
espetáculo ‘Suassuna – O Auto 
do Reino do Sol’, uma home-
nagem da Cia. Barca dos Cora-
ções Partidos a Ariano Suassu-
na, que completaria 90 anos, 
em 2017. 

‘Suassuna – O Auto do 
Reino do Sol’ traz na essência 
uma série de características 
de seu homenageado. Ariano 
Suassuna (1927- 2014) defen-
deu incansavelmente a brasili-
dade e a valorização da cultu-
ra nacional, ao mesclar a arte 
popular e o universo erudito 
em todas as suas obras.

Idealizadora deste tribu-
to ao escritor paraibano, a pro-
dutora Andrea Alves, da Sarau 
Agência, lançou o desafio para 
a Cia. Barca dos Corações Par-
tidos e convidou três ilustres 
conterrâneos de Ariano para 
criar algo totalmente inédi-
to, inspirado em seu legado e 
desenvolvido em um processo 
coletivo. Desta forma, nasceu 
o musical, que chega a João 
Pessoa com canções de Chico 
César, Beto Lemos e Alfredo 
Del Penho, encenação de Luís 
Carlos Vasconcelos e texto de 
Bráulio Tavares.

Em 2007, a Sarau Agên-
cia realizou uma grande pro-
gramação para festejar os 80 
anos de Ariano e, desde então, 
foi criado um vínculo do escri-
tor com Andrea, responsável 
por todas as montagens da 
Barca dos Corações Partidos e 
por uma série de projetos que 
celebraram a arte brasileira 
nos últimos 25 anos. ‘Há al-
gum tempo, Ariano me falou: 
‘Não venha comemorar meus 
85 anos, eu não vou morrer, 
quero que você festeje os 
meus 90!’. Naquele momento 
me senti condecorada e com 
uma grande missão pela fren-
te’, conta a produtora.

A ideia inicial surgiu em 
conversas de Andrea com 
Ariano, que se confessava um 
palhaço frustrado e que ele-
geu o palhaço de ‘O Auto da 
Compadecida’ como um dos 
seus personagens prediletos. 
‘Assim, surgiu a ideia de uma 
grande homenagem ao palha-
ço de Ariano e pensei na reu-
nião da Barca dos Corações 
Partidos com o que eu chamo 
de “trio paraibano”. Assim foi 
sendo criada esta peça inédita, 
com músicas e texto originais, 
mas totalmente inspirada no 
legado de Ariano’, resume.

Musical que homenageia os
90 anos de Ariano chega a JP 

Editoração:Est.: AdaEdição: Felipe Gesteira

SERVIÇO 
n Cia. Barca dos Cora-
ções Partidos, no musical: 
Suassuna – O Auto do 
Reino do Sol
Teatro Pedra do Reino
n Endereço: Rod. PB-008, 
Km 5, S/n - Pólo Ecotu-
rístico do Cabo Branco, 
João Pessoa 
n Dia 17 de agosto, Às 
21h.
n Duração: 120 min 
n Classificação indicativa: 
12 anos 
n Ingressos: 
n Valores: 
 Plateia VIP: R$ 80,00 (in-
teira) e R$ 40,00 (meia)
Laterais: R$ 50,00 (intei-
ra) e R$ 25,00 (meia)
Plateia B: R$ 40,00 (intei-
ra) e R$ 20,00 (meia)
Balcão: R$30,00 (inteira) 
e R$15,00 (meia) 

Humorista promete rememorar imitações clássicas, consagradas na carreira

Foto: Divulgação

Nascedouro nas raízes do Nordeste

Espetáculo que chega a João Pessoa em única apresentação traz canções de Chico César, Beto Lemos e Alfredo Del Penho, encenação de Luís Carlos Vasconcelos e texto de Bráulio Tavares

Foto: Marcelo Rodolfo/Divulgação

Única apresentação

Tom Cavalcante apresenta espetáculo ‘Todos os Toms’
Lotando plateias, 

despertando a nostalgia 
e arrancando risadas 
por todo o país, o con-
sagrado humorista Tom 
Cavalcante chega a João 
Pessoa no dia 1 de agos-
to com o grande espe-
táculo “Todos os Toms”, 
em uma realização local 
da Coisa Boa Produções 
com o apoio da Rádio 
Tabajara e da Rede Nord 
de hotéis. 

O evento acontece a 

partir das 20h, no Teatro 
Pedra do Reino.

A apresentação será 
marcada pelo talento ca-
racterístico de improvi-
sação de Tom, com imi-
tações de grandes nomes 
da música brasileira, à 
exemplo de Roberto Car-
los e Maria Betânia, além 
de seus personagens ori-
ginais, como a emprega-
da doméstica “Jarilene”, 
e piadas em torno das 
atualidades do país, em 

um show interativo com 
a plateia.

Ingressos
O público pode ad-

quirir os ingressos na 
bilheteria virtual e nas 
lojas Mioche, no Manaí-
ra Shopping, Mangabeira 
Shopping e na Av. Gov. 
Flávio Ribeiro Coutinho, 
805. A partir de agora, 
os ingressos também po-
dem ser encontrados na 
Aleffe Ótica, localizada 

no Centro de Passagem 
e também no Shopping 
Terceirão, no Centro da 
cidade. Os ingressos na 
Plateia A custam R$ 100 
(inteira), R$ 50 (meia) e 
R$ 80 (social). Na Plateia 
B, R$ 40 (meia), R$ 80 
(inteira) e R$ 60 (social). 
Para a compra dos in-
gressos sociais, é neces-
sário doar 1kg de alimen-
to não perecível, que será 
distribuído à instituições 
sociais de João Pessoa.
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Ferrovia Norte-Sul
Presidente  Bolsonaro disse ontem que a assinatura do contrato de 
concessão da Ferrovia Norte-Sul, no trecho entre Porto Nacional-TO 
e Estrela D’Oeste-SP, reduzirá fretes no país.  Página 14 Fo
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Famup inicia esta semana verdadeira “cruzada” para convencer parlamentares e modificar texto do projeto

Através da Federação das 
Associações de Municípios da 
Paraíba (Famup), prefeitos de 
dezenas de municípios iniciaram 
esta semana uma verdadeira 
cruzada através de contatos dire-
tos e de correspondências juntos 
aos senadores, especialmente os 
três paraibanos, no sentido de 
que os municípios sejam incluí-
dos na reforma da Previdência 
do Governo Federal.

Sabedores de que isso pode 
ser possível através de uma 
emenda, eles tem pressionados 
especialmente o presidente da 
própria entidade, George Coelho 
que ontem em entrevista admi-
tiu que pelo menos no que se 
refere a José Maranhão (MDB), 
Daniella Ribeiro (Progressistas) 
e Veneziano Vital do Rêgo (PSB) 
a reivindicação será atendida.

E George Coelho disse 
mais. Anunciou que desde o co-
meço deste mês que a Confede-
ração Nacional de Municípios 
já começou a construir os en-
tendimentos com o presidente 
do Senado, Davi Alcolumbre 
(DEM-AP) em nome de todos 
os municípios do país.

“Agora é trabalhar e aguar-
dar a votação em segundo turno 
na Câmara dos Deputados para 

que a matéria siga para aprecia-
ção dos senadores. Os prefeitos 
paraibanos estão contando com 
a ajuda dos nossos representan-
tes naquela Casa para que essa 
nossa reivindicação seja aprova-
da. É essencial que os municípios 
estejam dentro dessa reforma”, 
disse George Coelho.

George Coelho informou 
ainda que, depois da reunião 
com a CNM, o presidente do 
Senado se comprometeu a 
pautar o tema. “Estamos con-
fiantes de que temos espaço 
para incluir os municípios na 
reforma quando ela chegar no 
Senado”, avaliou.

Caso seja construído o 
acordo para a reinclusão dos 
municípios no texto da reforma 
no Senado, a matéria voltaria 
para a Câmara dos Deputados, 
mas na forma de uma outra PEC. 
Isso para não afetar o andamen-
to da reforma. A proposta ago-
ra dos prefeitos é subdividir a 
emenda – separando a inclusão 
de estados e municípios em arti-
gos diferentes.

“Porque quando voltar 
para a Câmara, há resistência 
dos governadores. Temos de 
trabalhar separado porque as-
sim teremos maior viabilida-
de”, explicou para o presidente 
da Famup, o representante da 
CNM, Paulo Ziulkoski.

Prefeitos querem municípios
na reforma da Previdência

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Foto: Famup

Presidente da Famup George Coelho disse ontem em entrevista que esta reivindicação já foi encaminhada e aceita pelos senadores paraibanos 

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, deputado 
Adriano Galdino(PSB) disse, 
ontem, que uma das princi-
pais metas da Casa para o 
segundo semestre deste ano 
será mesmo a preservação da 
harmonia com o Governo e 
com os demais poderes do 
Estado.

“Assim como no primei-
ro semestre, a harmonia en-
tre os Poderes e também as 
autarquias continuará sendo 
o principal desejo do Legis-
lativo paraibano”, resumiu 
Galdino, ao ressaltar que o 
governador João Azevêdo 
tem sido muito atencioso 
não somente com o Poder 
Legislativo mas também com 
todos os demais Poderes, e 
que a perspectiva de todos 
é que esse clima permaneça 
para o bem de todos e princi-
palmente do próprio Estado”.

Ele enfatizou que o diá-
logo entre Legislativo, Exe-
cutivo, Tribunal de Justiça, 
Ministério Público, Tribunal 
de Contas e Defensoria Pú-
blica foi a tônica desses seis 
primeiros messes passados e 
que isso só foi possível graças 
ao empenho de todos, sobre-
tudo do chefe do Executivo do 
Estado. “Nós temos aceito e 
trabalhado por isso com mui-
ta independência e buscando 
sempre a harmonia no Esta-
do”, declarou.

A Assembleia retorna 
aos trabalhos legislativos na 
manhã de hoje e, de acordo 
com o presidente, a produção 
de matérias e a realização de 
debates devem continuar na 
pauta e na dedicação de todos 
os deputados. Segundo Adria-
no Galdino, nesta quinta-fei-

ra, a Assembleia já registra 
uma reunião ordinária da 
sua principal comissão que 
é a de Constituição e Justiça 
e, paralelamente, uma sessão 
especial para tratar de um 
tema da área de saúde.

A especial está sendo 
convocada pelo deputado To-
var Correia Lima e vai tratar 
da esclerose múltipla. O pre-
sidente ressaltou ainda que a 
atual Legislatura vem sendo 
a mais atuante da história da 
Casa em relação a quantidade 
de matérias produzidas, reali-
zação de debates e atividades 
parlamentares.

“Será um retorno com 
muito gás, com muita ener-
gia, porque essa legislatura 
é a que mais trabalhou em 
todos os tempos da Assem-
bleia. São deputados e depu-
tadas compromissados com 
a Paraíba e com os paraiba-
nos”, afirmou.

No primeiro semestre 
de 2019, a Assembleia re-
gistrou aumento de 361% 
na produção, em relação 
ao mesmo período do ano 
passado. Somente nesse 
primeiro semestre foram 
aprovadas 4.307 matérias 
em plenário, número bem 
acima dos 934 do mesmo 

Harmonia dos Poderes é
o novo foco da ALPB

Inclusão no Siconv

TJPB pune 70 prefeituras da PB 
que não cumpriram precatórios

Cerca de 70 prefeituras 
municipais inadimplentes 
com o pagamento de precató-
rios estão sendo punidas pelo 
Tribunal de Justiça do Estado 
com a inclusão delas no Siste-
ma de Gestão de Convênios e 
Contratos de Repasse – Siconv, 
do Ministério da Economia. O 
programa funciona como um 
cadastro negativo que impede 
a Prefeitura a receber repasses 
e recursos do Governo Federal.

Conforme explicou o juiz 
auxiliar da presidência e que 
responde pela Pasta de Pre-
catórios do Tribunal, Gustavo 
Procópio, as situações de irre-
gularidades dos municípios, 
com relação ao repasse dos 
valores para pagamento dos 
precatórios, estão sendo re-

gistradas nesse sistema, o qual 
funciona na Plataforma +Brasil 
do Governo Federal. 

O magistrado informou, 
ainda, que a atual gestão do Tri-
bunal de Justiça, atenta a essa 
forma de implementar meios 
eletrônicos de consulta, enviou, 
por ofício, à Comissão Gestora 
do sistema a solicitação de ca-
dastramento. “Todos aqueles 
entes que tiveram sequestro 
decretado pelo presidente do 
TJPB serão inseridos nessa pla-
taforma do Governo Federal e 
estarão, portanto, irregulares 
perante ao Siconv. É impor-
tante que todas as prefeituras 
inadimplentes procurem o Se-
tor de Precatórios do Tribunal 
para regularizar a sua situação”, 
ressaltou Gustavo Procópio.

De acordo com informa-
ções de Maíra Brito Marques, 
assessora de precatórios, o ca-
dastramento começou nessa 
terça-feira (30) e a previsão 
de finalizar com  todos os 
entes públicos, que estejam 
inadimplentes, é até o final da 
semana. Ela ressaltou, também, 
que para sair do cadastro a Pre-
feitura pode pagar a dívida ou 
apresentar um plano de paga-
mento. “Feito um ou outro, a 
situação do município se torna 
regular e nós excluímos o ente 
do Sistema”, pontuou.

Informações repassa-
das por Cleber Fernando de 
Almeida, coordenador-geral 
de Normas e Processos do 
Ministério da Economia, dão 
conta de que o projeto para a 

criação do Siconv foi impul-
sionado devido à necessidade 
de padronização e otimização 
dos procedimentos e, ainda, 
em função das evidências de 
irregularidades encontradas 
nas auditorias realizadas pelo 
Tribunal de Contas da União 
– TCU em ajustes celebrados 
entre a União e Organizações 
não Governamentais – ONGs 
ou entidades da administração 
indireta, a partir de 1999. 

Criado em 2008, o Sistema 
de Gestão de Convênios e Con-
tratos de Repasse se apresen-
tou, na época, como ferramenta 
oficial para a gestão e a admi-
nistração das transferências vo-
luntárias da União operaciona-
lizadas por meio de convênios 
e contratos de repasse.

Mantida a condenação contra o
ex-prefeito da cidade Marizópolis

A Segunda Câmara Cível 
do Tribunal de Justiça mante-
ve a sentença proferida pelo 
juiz Jailson Shizue Suassuna, 
no Mutirão da Meta 4 do Con-
selho Nacional de Justiça, no 
âmbito do Judiciário estadual, 
que condenou o ex-prefeito de 
Marizopólis, José Vieira da Sil-
va, por improbidade adminis-
trativa. Dentre as penalidades 
estão a suspensão dos direitos 
políticos por cinco anos, ressar-

cimento integral da quantia de 
R$ 314.980,10  e multa civil no 
valor correspondente ao dano 
de R$ 314.980,10.

Na ação, promovida pelo 
Ministério Público estadual, 
o ex-gestor é acusado de ir-
regularidades no exercício 
de 2010, conforme relatório 
do Tribunal de Contas do Es-
tado. Foram constatadas, na 
prestação de contas, despesas 
sem licitação, no total de R$ 

111.125,60; não encaminha-
mento à Câmara Municipal 
dos balancetes mensais com 
documentação comprobatória 
das despesas; e despesas com 
serviços não prestados junto à 
empresa Constrói Materiais e 
Serviços Ltda., no valor de R$ 
301.480,10, dentre outras.

Ao interpor recurso de 
Apelação Cível que teve a rela-
toria do desembargador José 
Aurélio da Cruz, o ex-gestor 

alegou que as despesas realiza-
das sem licitação se constituem 
valor irrisório, quando compa-
rado ao total geral de despesas. 
A entrega dos balancetes fora 
do prazo não caracteriza, por si 
só, ato ímprobo em virtude da 
deficiência técnica de auxiliares 
do setor contábil. Quanto às des-
pesas sem execução comprova-
da, argumenta que os serviços 
foram prestados, havendo farta 
documentação nos autos. 

O governador João 
Azevêdo tem sido 
muito atencioso 

não somente com o 
Poder Legislativo mas 
também com todos os 

demais Poderes

Ademilson José
ademilson51056@gmail.com



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 10 de agosto de 2019

Em Anápolis, Bolsonaro afirmou que processo vai baratear de forma substancial o frete de mercadorias no país

O presidente Jair Bol-
sonaro disse ontem que a 
assinatura do contrato de 
concessão da Ferrovia Nor-
te-Sul, no trecho entre Porto 
Nacional-TO e Estrela D’Oes-
te-SP vai baratear de forma 
substancial o frete de mer-
cadorias no país. A ferrovia 
é um dos principais canais 
para escoamento da produ-
ção agrícola do país e a pre-
visão é que as operações no 
tramo central tenham início 
até o final de 2019.

“A Ferrovia Norte-Sul é a 
espinha dorsal de transporte 
no Brasil. [Com a entrada em 
operação] vai baratear o frete 
e como consequência a mer-
cadoria na ponta da linha che-
ga na ponta mais barata para 
o consumidor, a gente vai 
consumir menos óleo diesel, 
menos acidente nas estradas”, 
disse o presidente durante a 
cerimônia de assinatura do 
contrato, em Anápolis-GO.

Com um total de 
1.537km, o trecho concedi-
do da Norte-Sul é dividido 
em dois tramos. O primei-
ro, central, entre Porto Na-
cional (TO) e Anápolis (SP) 
com extensão de 855km; e o 
tramo sul, abrangendo o tre-

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

Felipe Pontes
Da Agência Brasil

Andreia Verdélio
Da Agência Brasil

Ferrovia Norte-Sul: governo
assina contrato de concessão
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cho Ouro Verde de Goiás-GO 
e Estrela D’Oeste-SP, com ex-
tensão de 682km. A previsão 
é que este segundo entre em 
operação em 2021.

Durante a cerimônia, Bol-
sonaro comentou ainda o fato 

de o presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, ter ci-
tado seu filho, Eduardo Bolso-
naro, possível indicado para ser 
embaixador do Brasil nos EUA, 
durante uma conversa com a 
imprensa norte-americana.

“No dia de ontem fiquei 
muito feliz quando o presi-
dente Donald Trump citou o 
meu nome como uma pessoa 
de confiança da parte dele 
para investimentos no Brasil 
para aprimorar laços comer-

ciais... e mais ainda, elogiou 
o meu filho Eduardo Bolso-
naro, tendo em vista a minha 
intenção de indicá-lo para ser 
embaixador brasileiro nos Es-
tados Unidos”, disse.

Na terça-feira (30), o se-

cretário de Comércio dos Es-
tados Unidos, Wilbur Ross, 
disse na capital paulista que 
os Estados Unidos têm inte-
resse em fechar um acordo de 
livre comércio com o Brasil. 
Ele ressaltou, no entanto, que 
muitas etapas de negociação 
comercial ainda precisam ser 
cumpridas, e não quis estimar 
o tempo necessário para que 
o acordo possa ser fechado. 
Hoje, o secretário norte-ame-
ricano tem reunião marcada 
em Basília com o presidente 
Bolsonaro.

Após a cerimônia, du-
rante coletiva, Bolsonaro 
também falou sobre o novo 
contingenciamento no orça-
mento da União de R$ 1,442 
bilhão. O ministério mais 
atingido foi o da Cidadania, 
que teve mais R$ 619,166 
milhões congelados. Em se-
guida, vem a Educação, com 
R$ 348,471 milhões contin-
genciados.

“Se não fizer isso eu 
vou para o impeachment. 
E não vamos pedalar, não 
vamos descumprir a Lei de 
Responsabilidade Fiscal”, 
disse. “Eu não quero culpar 
quem nos antecedeu, mas 
pegamos a União, o Estado 
quebrado e temos que bus-
car maneira de solucionar.”, 
afirmou o presidente.

Ao lodo do governador de Goiás, Bolsonaro visitou trecho da Ferrovia Norte-Sul, que é um dos principais canais para escoamento da produção agrícola do país

Foto: Alan Santos/PR

Privatização garante R$ 2,719 bi ao Planalto
A assinatura do contrato de 

concessão da Ferrovia Norte-Sul 
ocorreu no pátio do Porto Seco 
Centro-Oeste, no setor agroin-
dustrial do município de Anápolis. 
Antes da assinatura, Bolsonaro 
vestiu um colete dos operários que 
trabalham na ferrovia e passou ao 
redor dos trilhos. O presidente su-
biu ainda em uma locomotiva es-
tacionada na Ferrovia Norte-Sul.

A concessão da ferrovia foi ar-
rematada pela empresa Rumo S.A, 
em leilão realizado em março. A 
empresa, que atua em serviços de 
logística de transporte ferroviário, 
ganhou o certame ao oferecer um 
lance de pouco mais de R$ 2,719 
bilhões, um ágio de 100,92% ao 
lance mínimo pedido pelo gover-
no, de R$ 1,3 bilhão. O contrato 
tem duração de 30 anos e prevê a 
administração dos dois trechos da 
Norte-Sul, de um total de 1.537 
quilômetros.

Na avaliação do ministro da 
Infraestrutura, Tarcísio Gomes de 
Freitas, a Norte-Sul vai potencia-
lizar o transporte ferroviário no 
país, duplicando a sua participa-
ção no transporte de mercadorias 
em oito anos.

“Nós vamos criar competição 
e a participação do modo ferro-
viário vai sair dos atuais 15% pra 
quase 30%, em oito anos. Nós va-
mos começar a ver o trem passar 
com contêiner empilhado saindo 
de Goiás e indo para São Paulo, e 
no sentido oposto”, disse. No futu-
ro, nós vamos sair da Zona Franca 
de Manaus e entregar a carga em 
Porto Alegre. Vamos ligar o Brasil 
por trilhos”, acrescentou.

Próximas concessões
O ministro destacou que o 

governo trabalha para integrar a 
ferrovia com outras linhas com a 
concessão de mais ferrovias. En-

tre elas, a Ferrovia de Integração 
Oeste-Leste (Fiol), que liga Caetité 
ao porto de Ilhéus, na Bahia e a 
Ferrogrão, ligando Sinop (MT) a 
Miritituba (PA), que beneficia a 
produção agrícola do Mato Gros-
so. A previsão é que os editais 
saiam entre 2019 e o início de 
2020. Outro ponto é a prorroga-
ção de contratos já existentes.

“Vamos fazer a prorrogação 
das malhas que representam 
vantagem para a administração. 
Em vez de botar o dinheiro de 
outorga nos cofres do Tesouro 
Nacional, a gente está captu-
rando esse dinheiro no sistema 
ferroviário. Estamos pegando 
uma outorga e obrigando a fa-
zer uma construção ferroviária 
com essa outorga e, no final das 
contas, é uma forma criativa de 
colocar dinheiro para dentro e 
colocar infraestrutura para den-
tro”, disse o ministro.

STF arquiva inquéritos sobre suposto 
crime eleitoral de Davi Alcolumbre

A ministra Rosa Weber, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), arquivou dois inquéritos 
em que o presidente do Sena-
do, Davi Alcolumbre (DEM-AP), 
era investigado por supostos 
crimes eleitorais cometidos du-
rante a campanha de 2014.

O arquivamento foi feito 
a pedido da procuradora-ge-
ral da República (PGR), Raquel 
Dodge, para quem a “investiga-
ção policial não reuniu, contu-

do, suporte probatório mínimo 
de materialidade e de autoria 
da prática de crime”.

Os inquéritos haviam sido 
abertos em março de 2017 
com a autorização da própria 
Rosa Weber, após o PMDB do 
Amapá ter ido ao Ministério 
Público apontar possíveis ir-
regularidades nas contas de 
campanha de Alcolumbre, 
entre as quais “a utilização de 
notas fiscais frias inidôneas 
para a prestação de contas, au-
sência de comprovantes ban-
cários, contratação de serviços 

com data posterior à data das 
eleições, entre outras”.

O senador negou qualquer 
irregularidade, destacando 
que suas contas da campanha 
de 2014 foram aprovadas pela 
Justiça Eleitoral e que todos os 
documentos pertinentes, com-
provando a legalidade dos gas-
tos, foram apresentados.

Na decisão publicada no 
Diário de Justiça dessa quarta-
feira (31), Rosa Weber desta-
cou que “a jurisprudência desta 
Suprema Corte é firme no sen-
tido de que inviável a recusa a 

pedido de arquivamento de in-
quérito” feito pela PGR.

Em nota, os advogados 
Ticiano Figueiredo e Pedro 
Ivo Velloso, que representam 
o senador, disseram que a “de-
cisão do Supremo Tribunal Fe-
deral faz justiça ao presidente 
do Senado, Davi Alcolumbre, 
ao reconhecer a total ausência 
de provas capazes de justificar 
sequer a abertura de um pro-
cesso penal. Tanto é que a ma-
nifesta regularidade das contas 
foi demonstrada já na fase de 
inquérito policial”.

A Polícia Federal (PF) in-
vestiga o pagamento de pro-
pinas disfarçadas de doações 
eleitorais pelo Grupo Petró-
polis, na 62ª fase da Operação 
Lava Jato, deflagrada ontem. 
De acordo com a PF, o grupo 
também teria auxiliado a em-
preiteira Odebrecht a pagar 
valores ilícitos, por meio da 
troca de reais no Brasil por 
dólares em contas no exterior.

A operação denomina-
da Rock City é realizada em 
cooperação com o Ministério 
Público Federal e a Receita 
Federal. A 13ª Vara Federal 
de Curitiba, no Paraná, res-
ponsável pela força-tarefa, ex-
pediu um mandado de prisão 
preventiva, cinco mandados 
de prisão temporária e 33 
mandados de busca e apreen-
são. Eles estão sendo cumpri-
dos em 15 municípios nos 
estados de São Paulo, Mato 
Grosso, Mato Grosso do Sul, 
Rio de Janeiro e Minas Gerais. 
Também foi determinado o 
bloqueio de ativos financei-
ros dos investigados.

O presidente do Grupo 
Petrópolis, Walter Faria, é o 
alvo do mandado de prisão 
preventiva e, até as 11h, ainda 
não havia sido localizado pela 
PF. Três executivos ligados ao 
grupo já haviam sido presos 
temporariamente até esse 
horário. Todos serão levados 
para a Superintendência da 
Polícia Federal no Paraná, 
onde serão interrogados.

De acordo com a PF, Fa-
ria já estava envolvido em 
outras investigações da Lava 
Jato, como o envolvimento 
com o ex-governador do Rio 
de Janeiro, Sérgio Cabral, mas 

que movimentações recentes 
de recursos de offshore indi-
cariam tentativa de dissipa-
ção de patrimônio adquirido 
de maneira ilícita. Isso mo-
tivou o pedido de prisão e a 
deflagração da operação.

No total, Walter Faria e 
outros executivos do Grupo 
Petrópolis teriam atuado na 
lavagem de cerca de R$ 329 
milhões de reais em contas 
fora do Brasil e movimentado 
US$ 106 milhões em opera-
ções no exterior, segundo o 
Ministério Público Federal.

Um dos executivos da 
Odebrecht, em colaboração 
premiada, afirmou que utili-
zou o Grupo Petrópolis para 
realizar doações de campa-
nha eleitoral para políticos 
de outubro de 2008 a junho 
de 2014, o que resultou em 
dívida não contabilizada pela 
empreiteira com o grupo in-
vestigado, no valor de R$ 120 
milhões. Em contrapartida, a 
Odebrecht investia em negó-
cios do grupo.

A suspeita da força-
tarefa da Lava Jato é que 
offshores relacionadas à 
empreiteira realizavam – 
no exterior – transferências 
de valores para offshores 
do Grupo Petrópolis, o qual 
disponibilizava dinheiro em 
espécie no Brasil para reali-
zação de doações eleitorais.

Também foi apurado 
que Walter Faria utilizou o 
programa de repatriação 
de recursos do exterior de 
2017 para trazer R$ 1,3 bi-
lhão ao Brasil. Contudo, de 
acordo com a PF, há indícios 
de que essa movimentação 
tenha sido irregular e que os 
recursos seriam provenien-
tes da prática de “caixa dois” 
na empresa.

Lava Jato: PF apura
propina em empresa



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 10 de agosto de 2019 15
Mundo

Autoridades revelaram que o artefato foi colocado no local por talibãs e atingiu um carro de passageiros

Ao menos 34 passagei-
ros - a maioria mulheres e 
crianças - foram mortos na 
terça-feira, quando um ôni-
bus passou sobre uma bom-
ba colocada em uma estrada 
no oeste do Afeganistão - in-
formaram fontes oficiais.

“Esta manhã, por volta 
das 6h (22h30 de terça-fei-
ra no horário de Brasília), 
um ônibus seguia pela au-
toestrada Kandahar-Herat, 
quando foi atingido pela 
bomba dos talibãs. Ao menos 
34 pessoas morreram, e 17 
ficaram feridas”, disse Muhi-
bullah Muhib, porta-voz da 
província de Farah.

Segundo ele, a bomba 
era destinada a atingir as 
forças de segurança afegãs.
Outro porta-voz do gover-
no local, Farooq Barakzai, 
advertiu que o número 
de mortos pode ser ainda 
maior, e que todas as víti-
mas eram civis.

Até o momento, os re-
beldes talibãs não confirma-
ram sua responsabilidade 
no incidente. “Estava escuro 
e o ônibus passou por uma 
mina. Havia muitos mortos 
e feridos”, contou à AFP uma 
testemunha hospitalizada, Ali 
Juma, de 40 anos.

Da AFP

Da RTP 

Da  Deutsche Welle 

Explosão de bomba em estrada
no Afeganistão deixa 34 mortos
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Bombas de fabricação 
caseira já atingiram comboios 
militares em várias ocasiões e 
também atingem, de foram in-
discriminada, civis inocentes.

Na semana passada, o 
carro de uma família que vol-
tava de um casamento explo-
diu ao passar por uma mina 
em Nangarhar (leste). O epi-
sódio deixou nove mortos - 
seis mulheres e três crianças.

O chefe do serviço de 
emergência do hospital de 
Herat, Ebrahim Mohammadi, 

informou que 34 passageiros 
do ônibus morreram, e 17 fi-
caram feridos. “As vítimas es-
tão sendo transferidas para 
outros hospitais” da região, 
informou.

O porta-voz da presidên-
cia afegã, Sediq Sediqqi, con-
firmou o balanço e atribuiu o 
ataque aos talibãs.

O porta-voz do Ministé-
rio do Interior, Nasrat Rah-
imi, chamou a explosão de 
“ato bárbaro cometido por 
terroristas”.

Sem confirmar sua res-
ponsabilidade, os insurgen-
tes informaram que “envia-
ram uma delegação, a fim de 
compreender e determinar 
quem foi o autor deste triste 
incidente”.

Na véspera, um relatório 
das Nações Unidas advertiu 
que os civis continuam sendo 
mortos e feridos a um ritmo 
“inaceitável” no Afeganistão, 
apesar das negociações em 
curso para acabar com déca-
das de guerra.

Programa nuclear

Coreia do Norte faz segundo teste 
de mísseis em apenas uma semana

As autoridades da Co-
reia do Sul anunciaram que 
a Coreia do Norte disparou 
ontem dois mísseis balísti-
cos de curto alcance a partir 
da costa oriental do país. Os 
lançamentos ocorrem dias 
depois de Pyongyang testar 
dois mísseis similares, vi-
sando pressionar a Coreia 
do Sul e os EUA a suspen-
derem exercícios militares 
conjuntos.

De acordo com o Es-
tado-maior conjunto sul-
coreano, o primeiro míssil 
balístico foi lançado às 
5h6m (horário local) e o 

segundo, 21 minutos de-
pois.

Os dois projéteis alcan-
çaram uma altura de 30 qui-
lômetros e percorreram cer-
ca de 250 quilômetros antes 
de cair no mar, de acordo 
com a agência de notícias 
sul-coreana Yonhap, que ci-
tou dados oficiais.

Este é o segundo tes-
te de mísseis balísticos em 
menos de uma semana. Na 
quinta-feira passada, o re-
gime de Pyongyang lançou 
dois foguetes, também a 
partir da costa oriental, com 
uma trajetória de cerca de 
600 quilômetros.

Os testes foram su-

pervisionados pelo ditador 
norte-coreano, Kim Jong-un, 
noticiaram meios de comu-
nicação da Coreia do Norte.

O ministro da Defesa 
sul-coreano, Jeong Kyeong-
doo, afirmou que os últimos 
projéteis disparados são de 
um tipo diferente dos mís-
seis lançados anteriormen-
te, sem citar detalhes.

Os testes ocorrem de-
pois da reunião histórica de 
30 de junho entre Kim e o 
presidente dos Estados Uni-
dos, Donald Trump, na fron-
teira entre as duas Coreias, 
onde decidiram relançar o 
processo de desnucleariza-
ção da península coreana.

“As ações da Coreia do 
Norte não ajudam a aliviar 
as tensões militares nem 
ajudam a manter o clima 
para as conversas que estão 
sendo encaminhadas”, disse 
o ministro do Exterior da 
Coreia do Sul, Kang Kyung-
wha a repórteres em Seul, 
antes de partir para um 
fórum de segurança do Su-
deste Asiático, realizado em 
Bangkok.

Trump e Pompeo mi-
nimizaram os lançamentos 
da semana passada. Pom-
peo continuou expressando 
esperança de sucesso nas 
negociações com a Coreia 
do Norte.

María Auxiliadora 
Delgado, esposa do pre-
sidente uruguaio, Tabaré 
Vázquez, faleceu na ma-
drugada de ontem. O cor-
po foi velado durante toda 
a manhã em uma empresa 
especializada em serviços 
fúnebres. O sepultamento 
aconteceu às 15h, no ce-
mitério La Teja. Segundo a 
imprensa uruguaia, a cau-
sa da morte foi infarto.

María Auxiliadora e 
Tabaré Vázquez comemo-
raram 50 anos de casados 
em 2015. Tiveram três fi-

lhos e adotaram mais um. 
O casal tinha onze netos.

Como primeira-dama 
sempre se manteve discre-
ta. O único evento oficial 
em que participou, repre-
sentando o seu marido, foi 
o funeral do papa João Pau-
lo II, em abril de 2005.

No Uruguai, infarto 
mata primeira-dama

Dados divulgados on-
tem pelo Eurostat (Gabine-
te de Estatísticas da União 
Europeia), a taxa de desem-
prego na zona do euro re-
cuou para 7,5% em junho, 
após se ter fixado em 7,6% 
em maio e em 8,2% no mes-
mo mês de 2018.

Quanto à média da União 
Europeia (UE), a taxa de de-
semprego fixou-se em 6,3%, 
mantendo-se inalterada por 
conta da percentagem regis-
trada em maio deste ano e bai-
xando relativamente a junho 
de 2018, quando atingiu 6,8%.

Esta é, segundo o Euros-
tat, a taxa de desemprego mais 

baixa na União Europeia desde 
janeiro de 2000.

Em Portugal, o desempre-
go fixou-se em 6,7% em junho 
deste ano, acima dos 6,6% de 
maio, mas abaixo dos 6,9% do 
mesmo mês do ano passado.

Mantendo a tendência 
anteriormente verificada, Por-
tugal continuou, porém, a ser 
um dos estados-membros com 
taxas de desemprego mais ele-
vadas, vindo, a seguir, a Grécia 
(17,6%), Espanha (14%), Itália 
(9,7%), França (8,7%) e Croá-
cia (7,1%).

Já as taxas de desempre-
go mais baixas estão na Repú-
blica Checa (1,9%), Alemanha 
(3,1%), Hungria, Malta e Ho-
landa (3,4% nos três países).

Taxa de desemprego
cai em 7,5% na Europa

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil  

María Auxiliadora e Tabaré 
Vázquez comemoraram 50 
anos de casados em 2015.  

Eles tiveram 3 filhos e 
adotaram mais um 

A explosão da bomba deixou ainda 17 pessoas feridas, que foram levadas para um hospital de Kandahar

Foto: Jalil Ahmad/Reuters

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com
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Cinemas de rua
Recentemente tive a oportunidade de fazer um 

passeio inesquecível conhecendo um pouco da carto-
grafia dos cinemas de rua da cidade de João Pessoa. 
O convite foi feito pelo jornalista e crítico de cinema, 
André Dib, também estiveram presentes estudantes 
da pós-graduação em  Comunicação e Culturas Mi-
diáticas, o também crítico de cinema, Renato Félix e 
Danni, amiga do Dib, vinda da cidade de Caruaru. 

Nosso ponto de partida foi o Ponto de Cem Réis. 
Esse trabalho de arquelogia do circuito exibidor de 
cinema na João Pessoa do século XX, começou há 
mais de um ano. Quando cheguei à cidade no início 
dos anos 1990, ainda tive a oportunidade de frequen-
tar o Cine Municipal, no Centro da cidade. Vinda de 
uma cidade de interior, e acostumada a ir ao Cine São 
Francisco, foi impressionante conhecer uma sala que 
parecia ser “coisa de cinema”, por sua grandiosidade. 

Através do passeio pude conhecer um pouco mais 
da trajetória da história destes circuitos de exibição 
na Paraíba. Como nos explicou o jornalista, a histó-
ria do cinema não se restringe à memória dos filmes, 
da estética do cinema e suas escolas, mas também 
da experiência vivida do circuito exibidor, seja por 
aspectos da cultura material ou imaterial. Seja pela 
dimensão arquitetônica e econômica, ou por também 
entendermos como a história desses lugares fala do 
lugar em que vivemos, da sociabilidade de um povo, 
suas memórias e imaginário. 

Ele nos presenteou com um mapa precioso, fei-
to de forma muito didática, usando um aplicativo. 
Uniu tecnologia em favor da memória. Por meio dele 
tivemos acesso aos dados sobre os cinemas Filipéia, 
Astória, Municipal, Rio Branco/Rex, São Pedro, Cine 
Theatro Brasil, Cine Santo Antônio, Bela Vista, São 
José, Glória, Tambaú, São Luiz, Metrópole, Cine Torre, 
Cinema Jaguaribe,  Cine Teatro Plaza, Banguê, Tam-
baú. Fazem parte ainda do circuito exibidor o  Thea-
tro Santa Roza, Associação Paraibana de Imprensa e 
a Biblioteca Pública Municipal, lugar em que foram 
realizadas as primeiras exibições públicas, em 1897, 
na Festa das Neves.

Fiquei muito emocionada durante o percurso, por 
amar o cinema e considerar aquele momento um pre-
sente, por também ter redescoberto esses lugares his-
tóricos e cheios de afeto, por ter reencontrado o Cine 
Municipal e tudo o que ainda resta dele, e lá conhecer 
seu Ari e seu Nivaldo, que trabalharam lá ao longo de 
seu funcionamento, e que na ocasião compartilharam 
de suas memórias e histórias de vida. É sagrado você 
poder tocar a imaginação das pessoas, quando elas 
por generosidade ofertam o que estava guardado em 
seu íntimo, vindo de lugares profundos da alma. As-
sim a gente foi percorrendo esses lugares da cidade, 
aparentemente invisíveis, mas cheios de espírito e vi-
gor, sobrevivendo ao sistema predatório que sufoca as 
memórias e insiste em transformar o espaço urbano 
em ruínas, produzindo infertilidade e feiura. 

Durante o trajeto fomos compartilhando ainda 
de nossas histórias com as salas de exibição, o que 
foi bem especial, considerando o fato de que éramos 
de vários lugares: Recife, Patos, Campina Grande, Ca-
ruaru. Lembramos ainda de pessoas que ao longo de 
suas vidas buscaram narrar a história dos cinemas 
por aqui, a exemplo do Willis Leal, do João Batista B. 
de Brito, Ivan Cineminha, de Jomar Muniz de Brito, o 
historiador Luciano Mendonça, e de tantas pessoas 
conhecidas e anônimas que certamente trazem mui-
tos presentes histórias destes lugares, e que podem 
contribuir muito para ampliar esta cartografia.

Sonhamos muito com a reabertura destes luga-
res, senão todos, alguns, porque se em sua origem, 
nos bairros da cidade, o circuito exibidor represen-
tou uma experiência muito além do entretenimento, 
quem sabe a reabertura destes espaços possibilite 
um novo fôlego no espaço público que sufoca pela 
cultura do medo. Em Remígio temos a experiência 
bem-sucedida de manutenção de exibição de rua com 
o Cine RT, coordenado por Regilson Cavalcanti, me-
cânico apaixonado por cinema, que foi empreende-
dor e por cima “pau e pedra, cobras e lagartos” to-
mou pra si a responsabilidade de proporcionar a sua 
comunidade uma política de inclusão cultural, e que 
lamentavelmente muitos gestores públicos e empre-
sários ignoram. 

A primeira vez que entrei numa sala de cinema 
era bebê e fui carregada nos braços pelos meus ir-
mãos. Não me lembro como me senti, mas tenho a 
impressão que guardo comigo até hoje essa emoção e 
amor por essa arte de imaginar.
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Esposa de xeque Mohammed al Maktoum, princesa alega que casou forçada e sofre assédio e ameaças

A princesa Haya Bint 
al-Hussein, uma das esposas 
do emir de Dubai, o xeque 
Mohammed al Maktoum, fu-
giu para a Inglaterra e solicitou 
proteção à Justiça.   

Haya, de 45 anos, acio-
nou a Suprema Corte da In-
glaterra, alegando que teve 
um casamento forçado e que 
precisa de proteção contra 
assédio e ameaças. 

A princesa também quer 
que a Justiça britânica assuma 
a custódia de seus filhos. Filha 
do antigo rei Hussein da Jordâ-
nia, Haya é meia-irmã do mo-
narca Abdullah II, que governa 
atualmente o país. Ela nasceu 
na Jordânia, mas foi educada 
no Reino Unido e se formou na 
Universidade de Oxford. 

Haya também foi atleta e 
competiu nas Olimpíadas de 
2000, na Austrália, no hipismo. 
A princesa se casou em 2004 
com o xeque Mohammed al 
Maktoum, de 70 anos de ida-
de, que atua como primeiro-
ministro e vice-presidente dos 
Emirados Árabes Unidos. Ele 
tem seis esposas e mais de 20 

filhos, sendo dois deles com 
Haya: Jalila e Zayed.   

Em 30 de junho de 2019, 
jornais internacionais noticia-
ram a suspeita de que a prin-
cesa teria deixado Dubai com 
seus filhos e temia por sua 
vida. Em um primeiro momen-
to, cogitou-se a possibilidade 
de Haya ter se mudado para 
a Alemanha. No entanto, os 
jornais britânicos informaram 
que ela estaria vivendo em 
uma mansão próxima ao Palá-
cio de Kensington, em Londres, 
e teria entrado com uma ação 
legal na Suprema Corte.   

Acredita-se que a princi-
pal batalha judicial entre Haya 
e o xeque será justamente so-
bre a guarda dos filhos. O caso 
é visto com um grande imbró-
glio diplomático para o Rei-
no Unido. Ainda não se sabe 
quais motivos levaram Haya a 
deixar Dubai.   

Fontes próximas à prin-
cesa citadas pela BBC contam 
que Haya tinha descoberto 
“fatos perturbadores” sobre a 
fuga e o retorno de outra filha 
do xeque, Sheikha Latifa, de 33 
anos, e que estaria sendo pres-
sionada por toda a família. 

Princesa Haya foge de Dubai e 
pede proteção ao Reino Unido

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Da Agência Ansa

A princesa Haya Bint al-Hussein, que 
está em Londres, acionou a Suprema 

Corte da Inglaterra para pedir proteção 
contra ameaças do marido

Foto: Adrian Dennis/AFP
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Agrotóxicos
Foi publicado no Diário Oficial da União de ontem o marco regulatório 
para os agrotóxicos. O marco atualiza e dá maior clareza aos critérios 
adotados para avaliação e classificação toxicológica. Página 18 Fo
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OMS calcula que existam entre 600 mil a 1,9 milhão de novos casos da doença a cada ano no mundo

Novo tratamento contra 
a leishmaniose vem sendo 
testado pelo Centro de Refe-
rência em Leishmaniose Dr. 
Jackson Maurício Lopes Costa, 
no distrito Corte de Pedra, em 
Presidente Tancredo Neves, 
na Bahia. A partir do ano que 
vem começa a terceira fase dos 
testes, feitos em parceria com 
o Hospital Universitário Júlio 
Muller, de Cuiabá, em Mato 
Grosso.

O programa faz parte 
da iniciativa Medicamentos 
para Doenças Negligenciadas 
(DNDi, na sigla em inglês), uma 
organização sem fins lucrati-
vos de pesquisa e desenvolvi-
mento de medicamentos.

O objetivo é testar o tra-
tamento que combina uma 
sessão única de terapia de ca-
lor a 50 graus com a ingestão, 
durante 21 dias, de um compri-
mido do medicamento Miltefo-
sina, usado nos tratamentos 
da leishmaniose e das infeções 
por amebas de vida livre. O fár-
maco é eficaz no tratamento da 
leishmaniose nas formas cutâ-
nea, mucocutânea e visceral. 

Os resultados mostraram 
que a combinação apresenta 
uma taxa de aproximadamente 
80% de cura, sendo mais eficaz 
do que a aplicação de calor e 
de injeções de antimoniato de 
meglubina, feitos em separado.

Na fase 3, os centros bra-
sileiros vão atuar em conjunto 
com laboratórios da Bolívia, 
do Peru e do Panamá. Essa 
etapa complementa o estudo, 
que reúne pesquisadores do 
Peru e da Colômbia. O projeto 
foi desenvolvido com 130 pa-
cientes para tratar a leishma-
niose cutânea.

O resultado foi apresen-
tado pela primeira vez no 
Congresso Brasileiro de Me-
dicina Tropical, ChagaLeish e 
Parasitologia, pelo diretor do 

programa Byron Arana, em 
Belo Horizonte (MG). Segun-
do o pesquisador, os estudos 
começaram há três anos e o 
tratamento dá mais segurança 
aos pacientes com taxas mais 
elevadas de cura.

Combinação perfeita
“Foi aprovado para a Co-

lômbia e o Peru um protocolo 
para a inclusão de um grupo 
relativamente pequeno de pa-
cientes nos estudos, de 130 
pessoas, divididas em dois gru-
pos de trartamento. Um deles 
recebeu somente a termotera-
pia e o outro, a termoterapia e 
o medicamento miltefosina. O 
que encontramos foi que a com-
binação é muito mais efetiva do 
que somente a terapia de calor”, 
disse Arana à Agência Brasil. 

De acordo com a Orga-
nização Pan-Americana de 
Saúde da Organização Mun-
dial da Saúde (Opas/OMS), as 
leishmanioses são doenças 
de transmissão vetorial e in-
tegram o grupo de doenças 
infecciosas negligenciadas. 
São consideradas assim por se 
disseminarem em regiões mais 
pobres e atingirem populações 
mais vulneráveis, que sofrem 
com dificuldade de acesso aos 
serviços de saúde.

Embora haja registros 
em várias partes do mundo, 
a maioria dos casos ocorre na 
África, na Ásia e nas Américas.

“A OMS calcula que exis-
tam entre 600 mil a 1,9 milhão 
de novos casos a cada ano. É 
um problema que afeta com 
mais frequência as populações 
migrantes. No momento atual, 
o problema é sério na Síria, em 
consequência da guerra; no 
Paquistão, com migrantes em 
áreas de conflito; e em países da 
América Latina, como o Brasil, 
que reporta aproximadamente 
cerca de 17 mil novos casos por 
ano. É um país que contribui 
com 70%, 80% dos casos da 
América Latina”, destacou.

Cristina Indio do Brasil
Repórter da Agência Brasil

Dayana Vítor
Repórter do Radiojornalismo 

Leishmaniose: pesquisadores 
testam um novo tratamento

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Um grupo de mães que amamentam participou ontem da cerimônia de lançamento da campanha de incentivo ao aleitamento materno

Foto: José Cruz/Agência Brasil

Aleitamento materno

Ministério da Saúde dá início hoje à 
Semana de Incentivo à Amamentação 

A amamentação é ca-
paz de reduzir em 13% a 
mortalidade infantil por 
causas evitáveis em crian-
ças menores de 5 anos, afir-
ma o Ministério da Saúde, 
que abre hoje (1º) a Sema-
na de Incentivo à Amamen-
tação. A iniciativa ocorre 
em 170 países.

No Brasil, o Ministé-
rio da Saúde lançou ontem 
(31), na sede da Organi-
zação Pan-Americana de 
Saúde (Opas), a campanha 
de incentivo ao aleitamen-
to materno até os 2 anos de 
idade e uma série de ações 

para estimular a prática. 
O goleiro da seleção brasi-
leiro, Alison Becker e sua 
esposa, Natália Loewe, são 
os garotos propaganda da 
campanha. A peça publici-
tária será veiculada de 1º a 
15 de agosto.

Durante o evento, o mi-
nistro da Saúde, Luiz Hen-
rique Mandetta, resumiu 
todas as ações da pasta para 
incentivar o aleitamento ma-
terno, que ele considera um 
dos pilares da saúde básica, 
junto com a vacinação. “Es-
tamos investindo quase R$ 
3,5 milhões nessa campanha 
nos diferentes meios de co-
municação. Estamos aumen-
tando o número de hospitais 

amigos da criança, estamos 
abrindo parceria com rede 
privada, para que eles façam 
salas de amamentação”, in-
formou Mandetta.

Segundo Mandetta, as 
taxas de amamentação nos 
municípios serão levadas 
em conta para o pagamento 
dos profissionais do pro-
grama Médicos pelo Brasil, 
que será lançado oficial-
mente hoje pelo ministério, 
em Brasília. “Quando tiver-
mos a discussão sobre pa-
gamento da saúde básica, a 
amamentação será um dos 
pilares, afirmou o ministro.

Experiência única
Um grupo de mães que 

amamentam participou da 
cerimônia de lançamento 
da campanha de incenti-
vo ao aleitamento mater-
no, entre elas a jornalista 
Nayane Taniguchi, mãe de 
Lucas, de 11 meses. Naya-
ne pretende amamentar o 
bebê até os 2 anos, porque 
considera que é uma expe-
riência única entre mãe e 
filho. “Eu pretendo ama-
mentá-lo até o dia que ele 
quiser, na verdade. A gente 
segue as recomendações 
da Organização Mundial 
da Saúde. Eu pretendo 
seguir a indicação e até 2 
anos. E se, até os 2 anos, 
ele tiver vontade de ma-
mar, ele vai mamar.”

c.aranha@yahoo.com

A “Estação Finlândia” mudou como Bob Dylan
Dando um salto no escuro - mas sem 

esquecer Marx, Engels, Edmund Wilson e 
Marshall Berman -. procuro ser “parceiro 
do futuro na reluzente galáxia”, como com-
posto e gravado pelos Mutantes em “Dois 
Mil e Um” (a cor do céu me compõe, o mar 
azul me dissolve; a equação me propõe, 
computador me resolve).

São outras, neste 2015, as realidades 
planetárias e a “Estação Finlândia” mudou 
demais, assim como Bob Dylan é o mes-
mo mas está outro. Isso é uma questão de 
mostrar identidade com este universo, a que 
chamássemos, talvez e ainda, de cultura alter-
nativa. Um universo que para minha ética e a 
de suas outras pessoas, anônimas ou não, é o 
melhor dentro das possibilidades que a nova 
“guerra fria” nos traz. Reconheço que ser pior 
ou melhor é uma questão de ótica ética, como 
o sorvete e a pizza é de gosto. Adoro sorvete 
de abacate, por sinal. É o ato de respeitar que 
do outro “lado” está uma maneira diferente 
de pensar, reagir e fazer.

Nós vivemos o Brasil e sabemos o 
preço do país ser lento e gradual, tese 
polarizada por Ernesto Geisel, que - como 
eclipse oculto - continuou existindo, 
atravessando os governos de Sarney, 
Collor, Itamar Franco, Fernando Henrique 

Cardoso, Luiz Inácio Lula da Silva e Dilma 
Rousseff.

nnnnnnnnnn

Ser lento e gradual é incompatível 
com a velocidade da tecnologia, com a ain-
da existente luta de classes (sim, senhoras 
e senhores!), com os fantasmas automul-
tiplicáveis da recessão, com o dobrar da 
próxima esquina e as leituras das edições 
de hoje e amanhã do jornal.

Gostaria de escrever sempre, no 
cotidiano da imprensa, o que este coração 
derruba e se derruba quando na compa-
nhia da solidão, quando percebendo as 
verdades gerais. Se o coração derruba 
poemas, que “Essas coisas” fossem poemas 
diários, sem a preocupação de escolas e 
patrulhismos literários herdados da com-
petição-nossa-de-cada-dia. Se o coração 
derruba sinais vindos do “Kaos” de Jorge 
Mautner, da “Autobiografia precoce” de 
Evtuchenko, do “Araçá azul” de Caetano e 
do “Sgt. Pepper’s” dos Beatles, então que 
“Essas coisas” entrassem, dia a dia, com as 
folgas das segundas-feiras, no efervescente 
vale repousante da cultura alternativa. É 
meu lado utópico do fazer imprensa.

Edmund Wilson, autor de “Rumo à Es-
tação Finlândia”, é profundamente crítico em 
relação ao ideário socialista, e não vê grande 
diferença entre os socialistas utópicos e a dialé-
tica pretensamente científica de Marx. O livro 
foi escrito em 1940, mas é muito atual para 
discutirmos essas coisas que ainda existem na 
dicotomia entre socialistas e capitalistas. Afinal, 
nem tudo que é sólido desmancha no ar e o 
“Manifesto Comunista”, de Marx e Engels, ainda 
cruza o aparentemente novo oceano do milênio 
como uma mensagem na garrafa.

“Tudo que é sólido desmancha no ar” é 
a obra mais conhecida de Marshall Berman, 
configurando-se numa história crítica da 
modernidade e contendo análises críticas de 
vários autores e suas épocas - desde o “Fausto” 
de Goethe, passando pelos poemas em prosa 
de Baudelaire e pela ficção de Dostoiévski, 
até as vanguardas artísticas do século 20. Seu 
título alude a uma frase do manifesto de Marx 
e Engels: “Tudo o que era sólido se desmancha 
no ar, tudo o que era sagrado é profanado, e as 
pessoas são finalmente forçadas a encarar com 
serenidade sua posição social e suas relações 
recíprocas”. Marshall Berman não hesita diante 
do desafio de lidar com as mais diversas áreas 
do saber: crítica literária, ciência econômica e 
política, arquitetura, urbanismo e estética.

É a atuali-
dade. Mas a atu-
alidade, hoje em 
dia (talvez sem-
pre) confronte 
a realidade; por 
cima dela passa. 
O que vale é o 
atual. Não é o 
real. O pragma-
tismo obriga. 
Esse pragmatis-
mo é político, 
econômico, 
cultural, sen-
sual, social. É 
uma doença que 
atacou geral. É 
como enfren-
tar os nossos 
adversários (incluindo e, principalmente, 
os de linguagem e comportamento) sem a 
coragem de entrar no seu terreno. “Seu” 
terreno? O que é “deles”? O que é “nosso”? 
O que é alguém e de ninguém?

Metafísica por metafísica, fico com 
a ciência do espírito científico, claro, 
aberto, limpo, disposto até a concessão 
na hora exata de saber que isso produzirá 
frutos (mesmo manifestados bem depois, 
onde o tempo é uma ilusão tão grande 
quanto a carne onde agora habito, e você 
também).
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Segundo a Anvisa, já foram enviados dados para reclassificação de 1.950 produtos registrados no Brasil

Foi publicado no Di-
ário Oficial da União de 
ontem (31) o marco regu-
latório para Agrotóxicos. 
Detalhado por meio de 
três resoluções e uma ins-
trução normativa, o marco 
atualiza e dá maior clareza 
aos critérios adotados para 
avaliação e classificação 
toxicológica desse tipo de 
produto.

O novo marco prevê al-
terações nos rótulos e nas 
bulas dos agrotóxicos, defi-
nindo regras para a dispo-
sição de informações, pa-
lavras e imagens de alerta, 
de forma a facilitar a iden-
tificação de riscos para a 
saúde humana.

As empresas terão um 
ano para se adaptarem às 
novas regras, prazo conta-
do a partir de ontem, com 
sua publicação no DOU. Em 
relação aos produtos que já 
estão em circulação, a re-
classificação será feita pela 
Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) 
que publicou edital reque-
rendo informações sobre 
os produtos.

De acordo a Anvisa, já 
foram enviados dados para 
reclassificação de aproxi-
madamente 1.950 agrotó-
xicos registrados no Brasil, 
quase 85% do volume total 
(2.300) em circulação.

O marco regulatório 
dos agrotóxicos foi criado 
em harmonia com regras 
internacionais seguidas 
pelos países da União Eu-
ropeia e da Ásia, o que, se-
gundo a agência, fortalece 
as condições de comercia-
lização de produtos nacio-
nais no exterior, além de 
garantir mais clareza de 
informações.

A classificação da toxi-
dade dos produtos prevista 
no marco poderá ser deter-
minada a partir dos com-
ponentes presentes nos 
produtos, impurezas ou 
na comparação com pro-
dutos similares. Para cada 
categoria, haverá a indica-
ção de danos possível em 
caso de contato com a boca 
(oral), pele (dérmico) e na-
riz (inalatória).

Produtos “Extrema-
mente Tóxicos” e “Altamen-
te Tóxicos” - categorias 1 e 
2, respectivamente - terão 
uma faixa de advertência 

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil  

Publicado marco regulatório 
para o setor de agrotóxicos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

vermelha. Produtos “Mo-
deradamente Tóxicos” (ca-
tegoria 3) terão uma faixa 
de advertência amarela. Já 
os produtos “Pouco Tóxico” 
e “Improvável de Causar 

Dano Agudo” - categorias 4 
e 5 - terão uma faixa azul.

Nos processos de re-
gistro e monitoramento 
de agrotóxicos, cabe à An-
visa avaliar questões re-

lacionadas à saúde huma-
na. Ao Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Reno-
váveis cabe responsabi-
lidades relacionadas às 

questões ambientais. Já as 
questões agronômicas e o 
registro de uso agrícola fi-
cam a cargo do Ministério 
da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento.

No novo marco regulatório as questões agronômicas e o registro de uso agrícola ficam a cargo do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Mais quatro presos parti-
cipantes da briga entre facções 
no presídio em Altamira (PA) 
foram mortos anteontem (30) 
durante o traslado de Novo 
Repartimento a Marabá. Ao 
chegarem ao destino, os agen-
tes encontraram os detentos 
mortos por sufocamento em 
duas celas dos caminhões-cela 
que fazia o transporte. As in-
formações foram divulgadas 
ontem (31) pela Secretaria de 
Estado de Segurança Pública e 
Defesa Social (Segup) do Pará. 
A ação ocorreu entre 19h de 
anteontem (30) e 1h da ma-
drugada de ontem (31), e as 
razões das novas mortes estão 
sendo investigadas. Todos os 
26 presos remanescentes se-
rão colocados em isolamento.

Os detentos eram da mes-
ma facção, viviam juntos nas 
mesmas celas e foram compar-
sas no confronto entre facções, 
no presídio em Altamira, que 
deixou 58 mortos na última 
segunda-feira (29). Durante o 
transporte, 30 presos estavam 
algemados, divididos em qua-
tro celas que, juntas, tinham 
capacidade para até 40 pesso-
as. O estado não tem caminhão 
com celas individuais.

Força-tarefa
Na tarde de ontem (31), 

chegaram a Belém 10 homens 
da Força-Tarefa de Intervenção 
Penitenciária. A ida do grupo 
foi autorizada pelo ministro 
da Justiça e Segurança Pública, 
Sergio Moro, a pedido do go-
vernador do Pará, Helder Bar-
balho. A força-tarefa atuará em 
atividades de guarda, vigilância 
e custódia de presos, com apoio 
dos sistemas Penitenciário e de 
Segurança Pública do estado.

Identificação
Até a noite de anteontem 

(30), 15 corpos de vítimas do 
confronto ocorrido na última 
segunda-feira (29) entre o 
Comando Classe A (CCA) e o 
Comando Vermelho (CV), no 
presídio de Altamira, no oeste 
paraense, haviam sido identifi-
cados. Para agilizar o trabalho, 
que está sendo feito por meio 
de exames de DNA, desde ante-
ontem (30) reforçam a equipe 
em Altamira peritos odontolo-
gistas forenses, além de peritos 
criminais do Laboratório de 
Genética Forense do Instituto 
de Criminalística de Belém. On-
tem (31) os trabalhos foram 
retomados às 7h.

Transferências
Até anteontem (30), 16 lí-

deres do confronto já haviam 
sido identificados e transferi-
dos de forma imediata para 
a capital paraense, dez deles 
irão, posteriormente, para o 
regime federal e os demais 
serão redistribuídos nas pe-
nitenciárias estaduais.

Presídios
Como parte de ações es-

tratégicas para evitar novos 
confrontos entre facções cri-
minosas em presídios esta-
duais, a Superintendência do 
Sistema Penitenciário do Pará 
(Susipe) anunciou anteontem 
(30), que, até o fim do ano, mais 
cinco unidades prisionais se-
rão entregues nos municípios 
de Altamira, Parauapebas, Re-
denção, Abaetetuba e Vitória 
do Xingu. “Serão mais de 2 mil 
vagas abertas. E neste sábado, 
quase 500 agentes concursa-
dos tomam posse, algo que não 
existia. Com essas medidas, 
conseguimos melhorar o qua-
dro e o sistema”, disse o titular 
da pasta, Ualame Machado.

Número de mortos em 
presídio sobe para 62

Transporte coletivo

Prefeitura de São Paulo suspende o 
projeto que retira cobrador de ônibus

  
A Prefeitura de São 

Paulo suspendeu o projeto 
que extinguia a função de 
cobrador de ônibus na ci-
dade. A decisão foi tomada 
para atender reivindicação 
dos trabalhadores do trans-
porte coletivo, que tinham 
anunciado uma greve para 
ontem (31). 

A administração voltou 
atrás na proposta e o Sindi-
cato dos Motoristas e Tra-
balhadores em Transportes 

Rodoviário Urbano de São 
Paulo (Sindimotoristas) de-
sistiu da paralisação.

Portaria
Em junho, uma portaria 

da Secretaria Municipal de 
Transportes havia estipulado 
que os novos ônibus adquiri-
dos para a renovação da frota 
deveriam estar preparados 
para circular sem cobrador. 

Segundo o texto, atu-
almente apenas entre 5% 
e 6% dos passageiros usam 
dinheiro para pagar as pas-
sagens, e 44% dos coletivos 

já não têm mais a função de 
cobrador.

A portaria instituiu a 
criação de um grupo de tra-
balho para a formatação de 
projeto de requalificação de 
mão de obra para os cobra-
dores, de forma a realocar 
os funcionários em outras 
atividades.

O grupo foi mantido e a 
discussão sobre a readapta-
ção dos cobradores vai conti-
nuar. Porém, os novos ônibus 
serão adquiridos conforme o 
modelo que prevê o exercício 
da função.

O Centro Judiciário de 
Solução de Conflitos e Cida-
dania (Cejusc) da Comarca 
de Sapé realizou ontem dois 
acordos entre a Prefeitura 
Municipal e seus servidores. 
Os processos de nº 0801258-
71.2019.815.0351 e 
0801291-61.2019.815.0351, 
que têm como uma das par-
tes o ente público, foram os 
primeiros alvos de concilia-
ção no Cejusc da cidade. Na 
Comarca de Sapé, os proces-
sos contra os municípios e Es-
tado já tramitam pelo rito do 
Juizado Especial da Fazenda 
Pública, em ações de até 60 
salários mínimos.

De acordo com o juiz 
diretor do fórum, Anderley 
Ferreira Marques, o termo de 
transação, sentença e arqui-

vamento processual foram 
realizados em uma única au-
diência, conforme previsão 
da Lei nº 12.153/2009. “A 
prefeitura, por meio do pro-
curador Fábio Roneli Caval-
canti de Souza, afirmou que 
vai abraçar a política da con-
ciliação a partir de agora. A 
ideia é estender a conciliação 
para temas em que o muni-
cípio firmou o entendimento 
favorável ao demandante, nas 
execuções fiscais e até para 
as dívidas ativas não judicia-
lizadas, ou seja, antes mesmo 
que se tornem processos de 
execução”, afirmou.

Conforme o magistrado, 
a iniciativa, além de reduzir a 
quantidade de execuções fis-
cais, vai elevar a arrecadação 
do município. 

Um reeducando da 
Vara de Execução de Penas 
Alternativas (Vepa) da Co-
marca da capital foi con-
tratado e passará a prestar 
serviços no Hospital Regio-
nal do Valentina. Também, 
neste ano, outro reeducan-
do foi contratado para tra-
balhar como maqueiro no 
Hospital Ortotrauma de 
Mangabeira, mais conhe-
cido como Trauminha.

Para o juiz José Geral-
do Pontes, titular da Vara 
de Execução de Penas Al-
ternativas, iniciativas como 
estas são importantes, pois 
o emprego tem caráter res-
socializador. “A prestação 
de serviços imposta como 
punição tem a natureza 
ressocializadora. Se o re-
educando desenvolve um 
bom trabalho e é contra-

tado, se tem alcançado 
um objetivo social, ainda 
maior, com a manutenção 
da família. De forma que 
ele não pense novamente 
em delinquir”, ressaltou o 
magistrado.

Recursos
Além do trabalho de 

ressocialização dos reedu-
candos, o juiz José Geraldo 
Pontes tem destinado para 
a manutenção de institui-
ções públicas e privadas os 
recursos oriundos da apli-
cação da pena de prestação 
pecuniária, imposta após 
tramitação de processo nas 
Varas Criminais, prevista 
no artigo 43, I, do Código 
Penal. A Vara de Execução 
de Penas Alternativas fun-
ciona no Fórum Criminal 
de João Pessoa.

Cejusc de Sapé faz 
primeiros acordos 

Reeducando de JP vai 
trabalhar em hospital

Karine Melo
Da Agência Brasil

Daniel Mello
Repórter da Agência Brasil

A decisão foi 
tomada para 

atender reivindicação 
dos trabalhadores 

do transporte 
coletivo, que tinham 

anunciado uma greve 
para ontem (31)



Depois de 20 trimes-
tres seguidos com queda 
ou estagnação, o número de 
trabalhadores com carteira 
assinada no setor privado 
voltou a crescer, com a cria-
ção de 294 mil vagas, no se-
gundo trimestre.

Dados da Pesquisa 
Nacional por Amostra de 

Domicílio - Contínua (Pnad 
Continua), divulgados on-
tem (31), pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), mostra 
que o aumento foi de 0,9% 
na comparação com o pri-
meiro trimestre de 2019, 
chegando ao total de 33,2 
milhões de pessoas.

As vagas criadas na in-
dústria foram responsáveis 
por 49,7% desse total e 

39% foram empregos gera-
dos na área de educação. O 
setor público, estimado em 
11,7 milhões de pessoas, 
teve aumento de 2,6% no 
trimestre.

Informalidade
Já o número de pessoas 

que trabalham por conta 
própria bateu novo recor-
de. A Pnad Contínua mos-
trou que são 24,1 milhões 

nessa situação, 1,6% a mais 
do que no trimestre ante-
rior e 5% a mais do que no 
segundo trimestre do ano 
passado.

O número de emprega-
dos sem carteira assinada 
chegou ao número também 
recorde de 11,5 milhões de 
pessoas, com 3,4% a mais 
do que o primeiro trimes-
tre e 5,2% a mais do que o 
segundo trimestre de 2018. 
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Clientes poderão contratar cheque especial, crédito pessoal e capital de giro com taxas ainda mais acessíveis

A partir de hoje (1), 
a Caixa passa a oferecer 
taxas de juros ainda mais 
acessíveis em algumas de 
suas principais linhas de 
crédito. O cheque especial 
para pessoa física e jurí-
dica terá taxa máxima de 
9,99% ao mês; o crédito 
pessoal estará disponível 
para contratação a partir 
de 2,29% a.m.; e o capital 
de giro, a partir de 0,95% 
a.m.. A depender do nível 
de relacionamento dos 
clientes, os descontos nas 
taxas de juros podem ser 
ainda maiores. Iniciativa 
precursora no mercado 
bancário, as novas taxas 
valem para atuais e novos 
clientes.

A partir do próximo 
dia 19, o banco vai dispo-
nibilizar aos clientes pes-
soa física o pacote Caixa 
Sim, que oferece cheque 
especial a partir de 8,99% 
a.m., redução de 33%; cré-
dito pessoal a 2,29% a.m., 
corte de 21%; e o novo 
cartão de crédito Caixa 
Sim, internacional, e sem 
anuidade, com crédito ro-
tativo a 8,99% a.m..

Outra vantagem é a 
cesta de serviços, que 
dá acesso aos principais 
serviços utilizados pelo 
cliente, além de um se-
guro vida que cobre até 
R$ 4 mil de operações de 
crédito, em caso de sinis-
tro, tudo a um custo de 
R$ 25 mensais, 100% re-
embolsáveis na forma de 
bônus celular. Com isso, 
todo o valor pago na ces-
ta retorna ao cliente para 
uso com todas as grandes 
operadoras. Trazendo o 
salário ou os investimen-
tos para a Caixa, o cliente 
pode obter condições ain-
da melhores em diversas 
linhas de crédito.

Para os clientes Pes-
soa Jurídica com cesta de 
serviço contratada, serão 
oferecidos cheque espe-
cial com taxa também de 
8,99% a.m., represen-
tando uma redução de 
aproximadamente 40%; 
capital de giro a partir 
de 0,95% a.m,; antecipa-
ção de recebíveis a 1,85% 
a.m. e cartão de crédito 
com a primeira anuidade 
gratuita.

Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

Da Agência Brasil 

Akemi Nitahara 
Repórter da Agência Brasil

Caixa promove redução de 
até 40% nas taxas de juros

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Dados da Pnad Contínua 
mostra que 24,1 milhões  de

pessoas estão na informalidade

Foto: Wilson Dias/Agência Brasil

No país 

Cresce trabalho com carteira assinada 
no segundo trimestre, segundo IBGE

A indústria registrou 
uma queda de 1,14% nos 
preços de junho deste ano, 
em relação a maio. O acu-
mulado do ano está em 
2,76%.

Nos últimos 12 me-
ses, a variação dos preços 
em geral ficou em 3,75%. 
Os números do Índice de 
Preços ao Produtor (IPP) 
foram divulgados ontem 
(31) pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE).

As principais quedas 
foram registradas no refi-
no de petróleo e produtos 

de álcool (-7,24%), papel 
e celulose (-4,65%) cal-
çados e artigos de couro 
(-3,56%) e fumo (-2,91%).

A indústria de alimen-
tos registrou uma queda 
nos preços de 0,88%, na 
primeira queda após três 
altas consecutivas.

Com o resultado, o 
acumulado recuou de 
2,09% para 1,20% (em 
junho de 2018, era de 
8,93%). Na comparação 
com igual mês do ano an-
terior, a variação foi de 
0,56%, menor resultado 
neste tipo de compara-
ção desde maio de 2018 
(2,12%).

Preços na indústria 
caem 1,14% em junho 

O Indicador de In-
certeza da Economia teve 
queda de 10,7 pontos de 
junho para julho, divul-
gou ontem (31) a Funda-
ção Getulio Vargas (FGV). 
Com o resultado, o índice 
chegou a 108,4 pontos, 
atingindo o menor pata-
mar de incerteza desde 
fevereiro de 2018.

O indicador é com-
posto por dois itens prin-
cipais. O primeiro mede 
a frequência de notícias 
com menção à incerteza 
econômica nas mídias 
imprensa e online. O ou-
tro leva em consideração 
as previsões dos analis-
tas econômicos ouvidos 
na pesquisa Focus, do 

Banco Central, que traça 
projeções para o câmbio, 
a taxa básica de juros e a 
inflação.

O componente de 
mídia teve uma queda de 
9,2 pontos, enquanto o da 
expectativa dos analistas 
caiu 12,1 pontos.

O superintendente 
de Estatísticas Públicas 
do Instituto Brasileiro de 
Economia da Fundação 
Getulio Vargas, Aloisio 
Campelo Jr, avalia que a 
redução de incerteza “pa-
rece estar relacionada” 
aos avanços na tramitação 
da reforma da Previdên-
cia, à divulgação de novos 
itens da agenda econô-
mica do governo e ao au-
mento da probabilidade 
de uma redução de juros 
nos Estados Unidos.

Indicador de incerteza 
tem queda, aponta FGV

Vinícius Lisboa  
Repórter da Agência Brasil 

Plataformas desenvolvidas na Paraíba 
aumentam a eficiência das empresas

Startups e empresas de 
tecnologia da Paraíba têm in-
vestido em plataformas, apli-
cativos e ferramentas para 
auxiliar empreendedores a 
aumentarem a eficiência do 
negócio. Seja na gestão, manu-
tenção e prevenção ou redu-
ção de custos, as opções estão 
disponíveis para negócios de 
vários segmentos.

É o caso da startup pa-
raibana YpControl, que ofere-
ce uma plataforma de gestão 
financeira inteligente para 
empresas de pequeno e mé-
dio porte. Ela permite agilizar 
o operacional do financeiro, 

evitar perda de prazos de pa-
gamento, controlar a inadim-
plência, antever necessidades 
de capital de giro, entender se 
há sazonalidades e a saúde fi-
nanceira do negócio. As infor-
mações podem ser acessadas 
de qualquer lugar pelo compu-
tador ou celular.

Para Cláudio Piomonte, 
diretor do YpControl, a neces-
sidade dos pequenos e médios 
empresários de ter um maior 
controle da gestão financeira 
foi o ponto de partida para a 
criação da ferramenta. “Esses 
gestores acabam acumulando 
muitas funções. Muitas vezes, 

demoram a perceber proble-
mas que podem levar a um 
futuro endividamento e até ao 
fechamento da empresa. Por 
isso, desenvolvemos a plata-
forma para auxiliar micro, pe-
quenas e médias empresas”, 
explica.

Manutenção
É comum empresas per-

derem milhões de reais por 
ano por não possuírem meca-
nismos de manutenção predi-
tiva em suas instalações. Um 
motor queimado ou um in-
cêndio nas instalações de um 
sistema de refrigeração, por 

exemplo, podem custar cente-
nas de vezes mais do que im-
plantar e manter um sistema 
que identifica antecipadamen-
te a possibilidade de ocorrer o 
problema.

Atento a essa demanda, 
Jonas Ieno, diretor da Lieno 
Tecnologia, criou o Automati, 
uma ferramenta de automação 
e monitoramento remoto de 
máquinas, que oferece solu-
ções como monitoramento do 
consumo de energia, controle 
de temperatura, umidade, de-
tecção de fumaça e identifica-
ção de eventuais problemas, 
tudo em tempo real.

Cepal prevê desaceleração econômica 
em vários países da América Latina

A Comissão Econômica 
para a América Latina e o 
Caribe (Cepal) prevê desa-
celeração da economia na 
maioria dos países da região. 
Segundo estudo anual divul-
gado ontem (31), devido ao 
fraco desempenho em in-
vestimentos, exportações e 
consumo interno, a projeção 
de expansão do Produto In-

terno Bruto (PIB) na região 
é 0,5% para 2019, valor in-
ferior a 0,9% observado em 
2018.

“Esse desempenho é 
atribuído aos efeitos de um 
enfraquecimento sincroni-
zado da economia global, 
que tem implicado em um 
cenário internacional des-
favorável para a região. 
No âmbito interno, o baixo 
crescimento é devido ao 
pouco dinamismo apresen-

tado pelo investimento, pe-
las exportações e por uma 
queda do gasto público e 
do consumo privado”, diz o 
estudo.

Segundo a Cepal, dife-
rentemente de anos anterio-
res, em 2019 a desaceleração 
será generalizada e afetará 
21 dos 33 países da América 
Latina e do Caribe. Em média, 
a América do Sul deverá cres-
cer 0,2%, a América Central 
2,9% e o Caribe 2,1%.

Para ao Brasil, a previ-
são de crescimento do PIB é 
0,8%. Em 2018, a economia 
brasileira cresceu 1,1%.

Na avaliação da Cepal, é 
necessário expandir o espaço 
de políticas para enfrentar a 
desaceleração e contribuir 
para o crescimento econômi-
co, com medidas tanto na área 
fiscal, como na monetária e 
relacionadas com o investi-
mento e a produtividade, nos 
países da América Latina.
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Diversidade

MÚSICA - Em 2019, quando co-
memora 20 anos de carreira, a can-
tora Ana Carolina retorna a João 
Pessoa. A turnê “Fogueira em Alto 
Mar” chega à Domus Hall no dia 7 
de setembro, a partir das 22h. In-
gressos à venda na bilheteria da Do-
mus Hall ou no site Eventim.

DIA DOS PAIS - Todas as terças-
feiras do mês de agosto, quem quiser 
brincar no primeiro jogo de fuga do 
Brasil, o Escape 60, vai ganhar 20% 
de desconto. Para tal,  é necessário 
inserir o código AG20OFF no ato da 
reserva através do site www.esca-
pe60.com.br. E, no final de semana 
do Dia dos Pais (9, 10 e 11 de agos-
to), todos os pais que reservarem a 
sala com mais quatro pagantes terão 
entrada gratuita.

CATHERINE PONDER

ALLAN KARDEC

 Você receberá, de retorno, tudo o que der aos outros, segundo a lei 
que nos rege os destinos                                                                                                                                           

 As palavras que me tinham sido dirigidas não tinham 
importância alguma. O que importava era a minha reação                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

André Feitosa Cavalcanti, Antônio
Alfredo Leal Cordeiro, Aramis Alves
Ayres, Carlos F. G. Córdula, Emília
Freire, Francinaldo Tavares, Glória 
Guimarães, José Carlos de Araújo, 
Maria Lúcia Marinho Costa, Maria 
Vilma Medeiros, Rogério Fialho Mo-
reira, Rosalvo Bispo Júnior e Rozania 
Toscano Luna Pereira.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Tatiana Menezes, diretora de marketing da HFN

Afra Soares representando a API

RoadShow HFN
Profissionais da hotelaria e ali-

mentação participaram de palestras 
sobre transformação digital na capital 
durante  o RoadShow HFN. O Hard-
man Hotel recebeu ontem (31) o even-
to itinerante da HFN – Hotel & Food 
Nordeste. Além de ficar a par das 
novidades da feira, o público teve a 
oportunidade de conferir as tendên-
cias do setor em uma troca de conhe-

cimentos com três palestrantes nacio-
nais: Matheus Lessa, especialista em 
gestão e marketing digital para ne-
gócios em alimentação; Cesar Lima, 
CEO da Relp! Aceleradora e ex-diretor 
do iFood S/A; Maycon Gabry, CEO da 
Markweb. Além deles, participaram do 
evento - cujas incrições foram rapida-
mentes esgotadas - representantes do 
trade turístico e patrocinadores.

Diego Diegues e Sérgio Junqueira marcando presença no RoadShow HFN

Manuelina Hardman ladeada por Carlos Periquito e Mustafá Dias

Ui!
ON THE ROAD - Quem já está rodando o mundo novamente é Car-

mem Eleonora Amorim. Ela está em Londres, de onde embarca em um 
cruzeiro para Le Havre, Warnemünde, Zeebrugge, Amsterdam, Cope-
nhague, São Petersburgo, Riga, Talín e por fim Helsinque. A viagem de 
31 dias termina com outro cruzeiro por  Estocolmo e Oslo. 

MÚSICA - Nos finais de semana do mês de agosto o Summerville 
Beach Resort, localizado em Porto de Galinhas, vai promover o Sum-
mer Beer Festival. A proposta do festival é oferecer aos hóspedes ex-
periências relativas ao mundo da cerveja em parceria com a Cerveja-
ria Itaipava, com degustação, promoções e entretenimento. Na 
programação do Summer Beer Festival também haverá a Noite Ale-
mã, que acontecerá aos sábados com cardápio típico, decoração e 
apresentações musicais.

Fátima Farias lança livro na FCJA

Os juízes Edivan Rodrigues Alexandre 
(Vara de Entorpecentes da Comarca de Cam-
pina Grande), Eduardo José de Carvalho Soa-
res (2ª Vara de Executivos Fiscais da Capital) 
e José Ferreira Ramos Júnior (2ª Turma Re-
cursal Permanente da Capital) estão inscritos 
para concorrer ao cargo de conselheiro do 
Conselho Nacional de Justiça (CNJ), na vaga 
destinada a juiz estadual. A lista de inscritos, 
com 61 nomes, foi disponibilizada no site do 
Supremo Tribunal Federal (STF). 

Esfera nacional

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Divulgação

Foto: Dandara Costa

Nesta sexta-feira, a jornalista e 
artista plástica Fátima Farias lança-
rá, de uma só vez, o livro “Infinito 
Amor: a Síntese da Vida” e exposi-
ção homônima. Às 19h, na Funda-
ção Casa de José Américo. Tanto a 
obra literária como as pinturas fo-
ram criadas para passar a mensa-
gem de fé e esperança.

EXPOSIÇÃO

Hoje, a ABCMI-PB vai reali-
zar, juntamente com o CMI Ci-
dade Verde, um chá em home-
nagem ao Dia da Avó. A reunião 
acontece no Deck Gourmet (Av. 
Rio Grande do Sul, 438), a partir 
das 16h. Para animar ainda mais 
a tarde, haverá sorteios e música 
ao vivo. 

CHÁ DA TARDE
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Esportes
Decisão no futsal
Philipeia/Botafogo-PB e Bonança decidem hoje à noite o título 
de campeão da Liga Paraibana de Futsal e um prêmio de 
R$ 4 mil. Jogo será no Ginásio Odilon Ribeiro. Página 22
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Alvinegro venceu o Montevideo Wanderers na ida por 2 a 0 e pode até perder por diferença de um gol no jogo de hoje

Após voltar da pausa da 
Copa América no mês de julho 
com três vitórias e um empate 
em jogos oficiais, o Corinthians 
terá dois importantes jogos 
logo no início de agosto: a par-
tida de volta das oitavas de final 
da Conmebol Sul-Americana 
e o derby diante do Palmeiras, 
este pelo Brasileirão, ambos na 
primeira semana do mês.

Hoje, dia 1º de agosto, 
o Corinthians vai ao Uruguai 
para enfrentar o Montevideo 
Wanderers, no Estádio Parque 
Central, às 21h30. No jogo de 
ida, vitória por 2 a 0 na Arena 
– uma derrota por um gol de 
diferença classifica o Alvine-
gro às quartas de final. E logo 
a seguir, no próximo domingo 
(4), o Timão receberá o rival na 
Arena, em jogo pelo Nacional.

Caso avance na Sul-Ameri-
cana, o Alvinegro fará as duas 
partidas das quartas de final 
ainda em agosto - a Conme-
bol ainda não definiu a tabela, 
mas reservou as datas do mês. 
Além destes jogos e o derby 
do próximo fim de semana, 
o Time do Povo entrará em 

Site do Corinthians 

Goall

Corinthians decide vaga na
Sul-Americana no Uruguai

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Vasco x Flamengo no Mané Garrincha

Cruzeiro fracassa na Taça Libertadores 

Palmeiras segue
na competição

Técnica da Seleção Feminina conhece instalações na Granja

A Diretoria de Competições da CBF 
informou, nesta terça-feira (30), uma 
alteração na tabela original do Cam-
peonato Brasileiro. O clássico carioca 
entre Vasco e Flamengo foi confirma-
do para o estádio Mané Garrincha, 
em Brasília. Anteriormente, a partida 
estava marcada para São Januário. 
A decisão foi uma opção da equipe 
cruz-maltina, com a concordância do 
time rubro-negro, da Federação de 

Futebol do Distrito Federal e da Fede-
ração de Futebol do Estado do Rio de 
Janeiro. O jogo válido pela 15ª rodada 
acontece no dia 17 de agosto, às 19h.  
No Brasileirão do ano passado, as 
equipes também se enfrentaram no 
Mané Garrincha e o clássico terminou 
empatado em 1 a 1. A organização do 
jogo será do Vasco da Gama e não da 
empresa de Roni, ex-jogador do Flu-
minense.

Quando voltou de Buenos Aires com 
um empate sem gols, na ida das oi-
tavas de final contra o River Plate, 
o Cruzeiro sabia que precisava sair 
para o ataque, dentro do Mineirão, 
para eliminar o atual campeão 
e seguir vivo na Libertadores da 
América. A missão obviamente não 
seria fácil: por causa do adversário, 
mas também porque atacar antes de 
defender não está nas características 

da Raposa, que já havia igualado o 
pior jejum de gols em sua história. 
Pois nesta terça-feira (30), a elimi-
nação sofrida nos pênaltis (4 a 2 
para o River), após mais um empate 
sem gols, fez com que este Cruzeiro 
de 2019 entrasse na história como o 
que amargou a maior sequência sem 
estufar as redes em todos os tempos 
no clube: seis partidas. O clube agora 
foca suas atenções na Copa do Brasil.

Pressionado pelos péssimos resul-
tados recentes, o Palmeiras enfim 
conseguiu respirar, nesta terça-feira 
(30), com a vitória por 4 a 0 sobre o 
Godoy Cruz, no Allianz Parque, que 
levou a equipe treinada por Luiz Fe-
lipe Scolari para as quartas de final 
da Libertadores da América.
Foi a primeira notícia boa para o 
Palmeiras desde o retorno dos jogos 
após a pausa para a Copa América: 
desde então o Alviverde havia sido 
eliminado da Copa do Brasil para 
o Internacional e, no último fim de 
semana, perdeu a liderança no Bra-
sileirão para o Santos. A sucessão 
de resultados ruins – duas derrotas, 
três empates e apenas uma vitória 
antes do triunfo desta terça – tam-
bém motivou protesto de setores da 
torcida. No fim de semana, o time 
volta a jogar pelo Brasileiro contra o  
Corinthians, em Itaquera.

A nova treinadora da Seleção Brasileira Feminina, Pia Sundhage, visitou a Granja Comary, na manhã desta terça-feira (30). A sueca 
conheceu a estrutura da casa da seleção e como funciona a rotina dos atletas e da comissão técnica. A técnica estava acompanhada pelo 
coordenador de Seleções Femininas, Marco Aurélio Cunha, e pelo diretor de Patrimônio da CBF, Dino Gentille. Na visita, conheceu todos os 
setores da Granja Comary, como os quartos usados pelas delegações, o restaurante e o Centro de Excelência do Futebol Brasileiro. O ponto 
alto foi quando a ex-atleta pisou pela primeira vez no campo, Pia não segurou a emoção. “Estou emocionada e entusiasmada com tudo 
isso. Tantas coisas aconteceram na minha vida e, agora, estou aqui no País do Futebol como técnica”, conta Pia.

Curtas Foto: Lucas Figueiredo/CBF

campo mais quatro vezes pelo 
Brasileirão: contra Goiás (jogo 
adiado da sétima rodada), In-
ternacional, Botafogo e Avaí.

Após sequência de quatro 

jogos seguidos com Urso como 
titular – contra CSA, Flamengo, 
Wanderers e Fortaleza –, o téc-
nico Fábio Carille dará um des-
canso ao seu titular e testará o 

jogador de 22 anos numa das 
posições mais importantes do 
time, onde terá missão de ata-
car e defender.

“Claro que pesa substi-

tui-lo, Urso é um grande jo-
gador. Mas Carille me passa 
confiança, para mostrar a 
força do nosso grupo. Co-
migo e com ele não muda 

muito, é a mesma caracte-
rística. Eu sou canhoto, ele 
é destro. Não muda muito – 
disse o jogador, na chegada 
ao Uruguai.

Tite é indicado pela Fifa ao prêmio
The Best de melhor técnico do ano

Campeão da Copa Améri-
ca com o Brasil, Tite é um dos 
dez nomes indicados pela Fifa 
ao prêmio The Best de melhor 
técnico do ano. O técnico terá 
a companhia de Jurgen Klopp 
e Pep Guardiola, entre outros. 

Esta é a segunda vez que 
Tite é lembrado para a pre-
miação. Em 2017, graças ao 
excelente desempenho do 
Brasil nas Eliminatórias Sul-A-
mericanas sob seu comando, 
o treinador entrou no top 10, 
mas viu a premiação terminar 

nas mãos de Zinedine Zidane 
- Conte (Chelsea) e Allegri (Ju-
ventus) completaram o "pó-
dio". 

A eleição deste ano, como 
de costume, faz uma combina-
ção entre os desempenhos de 
clubes e seleções. Nomes bada-
lados do futebol europeu, como 
Jurgen Klopp, Mauricio Pochet-
tino e Pep Guardiola, por exem-
plo, despontam como favoritos. 
Tite, Gareca, o argelino Djamel 
Belmadi, Fernando Santos e Di-
dier Deschamps representam 
o futebol de seleções. Gallardo, 
solitário, é o único treinador de 
clubes fora do Velho Continente 

a ser lembrado. Chama atenção 
as ausências de técnicos de 
Real Madrid ou Barcelona. De-
pois de anos se alternando no 
domínio do futebol europeu, 
os gigantes espanhóis viram 
o Liverpool quebrar a hege-
monia e sequer emplacaram 
Ernesto Valverde ou Zinedine 
Zidane entre os dez melhores. 

A lista foi divulgada na 
manhã de ontem. Primeiro a 
Fifa anunciou os dez candida-
tos a melhor técnico do futebol 
feminino, com a norte-ameri-
cana Jill Ellis, bicampeã mun-
dial com a seleção de seu país, 
como ampla favorita. Agora é a 

vez dos treinadores do mascu-
lino para, na sequência, entrar 
nas melhores e nos melhores 
do ano. 

Neymar fora
O Brasil não terá repre-

sentante entre os 10 candida-
tos a melhor jogador do mundo 
pelo segundo ano consecutivo. 
A Fifa divulgou os indicados ao 
principal troféu do prêmio The 
Best 2019 e não inclui atletas 
do país, com Neymar ficando 
fora da relação novamente. Na 
lista, estão mais uma vez Cris-
tiano Ronaldo e Messi, ganha-
dores em cinco edições cada.O título da Copa América, no Brasil,  fez crescer o nome de Tite no mercado

Depois de boas atuações e subida na tabela de classificação do Brasileiro, o Corinthians troca o chip e se concentra no jogo de logo mais contra o Montevideo Wanderers pela Sul-Americana

Foto: Daniel Augusto Jr./Ag. Corinthians

Foto: CBF/Divulgação
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Campeão vai receber um prêmio de R$ 4 mil. Se houver empate no tempo normal, a decisão será nos pênaltis

A disputa entre as equi-
pes do Philipeia/Botafogo
-PB e Bonança, pela final 
da Liga Paraibana de Futsal 
vai acontecer hoje (1º), no 
Ginásio Odilon Ribeiro Cou-
tinho, no bairro do Valenti-
na de Figueiredo, em João 
Pessoa, a partir das 20h30. 
Além da finalíssima entre 
os dois melhores times da 
competição, também irá 
reservar o confronto entre 
Cabo Branco e SM Raça, 
pela disputa do terceiro lu-
gar do campeonato, a par-
tida começa mais cedo, às 
19h30, também no Odilon 
Ribeiro Coutinho.

 A decisão da Liga 
Paraibana de Futsal será 
disputada em jogo único, 
havendo empate entre 
as equipes, o campeão 
será conhecido através 
das cobranças de pênal-
tis. Lembrando que, além 
de receber uma premia-
ção no valor de R$ 4.000 
(quatro mil reais), o cam-
peão da competição tam-
bém garante vaga como 
representante do Estado 
no primeiro Campeonato 
Brasileiro de Clubes de 
Ligas de Futsal – que será 
realizado no ano de 2020. 

Enquanto isso, o vice-
campeão da Liga Paraiba-
na vai receber um prêmio 
no valor de R$ 2.000 (dois 
mil reais), e vaga asse-
gurada no Campeonato 
Brasileiro de Seleções de 
Ligas de Futsal do ano 
que vem. Já o terceiro co-
locado, da Liga Paraibana 
de Futsal, fica com a vaga 
garantida para disputar 
a Taça Nordeste de Ligas 
de Futsal, que vai ocorrer 
em 2020. A Liga Parai-
bana de Futsal é organi-
zada pela Liga Paraibana 
Esportiva – entidade que 
promove diversos even-
tos Esportivos no Estado 
da Paraíba.

Campanha 
 Na primeira fase da 

Liga Paraibana de Futsal, 
o Bonança se classificou 
na oitava posição, e en-
frentou, nas oitavas de 
final, o time do 10 e Fai-
xa, se classificando nos 
pênaltis para a próxima 
fase. Nas quartas de final, 

LPF

Botafogo e Bonança decidem
o título hoje na Liga de Futsal

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

O ano era 2007 e o Bahia se encontrava no 
fundo do poço após uma temporada frustrante 
em 2006 que resultou na continuidade do clube 
tão popular na Série C do Brasileirão. Ali era li-
teralmente o fim da linha, pois a Série D só seria 
criada em 2009.

Em 2007 a título de recordação, na segun-
da fase do Brasileiro, o Bahia encontrou Nacio-
nal de Patos (vitória na Fonte Nova e derrota em 
Patos) e Atlético de Cajazeiras (duas vitórias) 
pela frente e não tomou conhecimento dos 
adversários até chegar a partida que decidiria o 
acesso à Série B contra o Vila Nova de Goiás na 
Fonte Nova no dia 25 de novembro.

Naquela data aconteceu uma das maiores 
tragédias do futebol brasileiro, aos 35 minu-
tos do segundo tempo, no meio da festa pelo 

acesso, uma laje do anel superior ruiu, levando 
a óbito sete torcedores do Bahia e deixando 
muitos outros feridos.

O dia é simbólico, pois é o marco da mu-
dança de rumos nos destinos do Bahia. Ruiu 
a Fonte Nova (demolida em 2010, hoje Arena 
Fonte Nova), símbolo da imensa torcida e ao 
mesmo tempo ascendeu o clube à Série B, nun-
ca mais voltando à terceira divisão nacional.

Ato contínuo, o Bahia começou em 2010 
uma série de acessos e rebaixamentos na Série 
A, estando desde 2017 na elite nacional, hodier-
namente posicionado na 12ª colocação, sete 
pontos acima do Z4 e a apenas cinco do G4.

Além da força de sua torcida, um dos 
aspectos relevantes para essa reestruturação 
do clube baiano são suas finanças, tendo como 

norte administrativo a presidência de Marcelo 
Sant’Ana, hoje um dos expoentes em gestão 
desportiva no Brasil.

O dado mais relevante da modificação 
da estrutura financeira do clube na última 
década é a taxa de endividamento, ou seja, a 
comparação entre receitas e dívidas. Em 2015 o 
endividamento correspondia a 2,3 vezes o valor 
do faturamento, sendo reduzido de maneira 
consistente para chegar a 1,3 em 2018.

A fórmula para atingir resultados satis-
fatórios em gestão financeira não é mágica, 
consistente em estancar a sangria das dívidas, 
reduzindo o volume de juros pagos através da 
renegociação e parcelamentos e, d’outra banda, 
alavancar as receitas como fez o Bahia. Sob o 
ponto de vista do crescimento do faturamento, 

algumas colunas já trataram do assunto e de 
maneiras de fazê-lo. Outrossim, cabe uma análi-
se direta do que realizou o Bahia, abraçando-se 
com três perfis de receita: aumento dos valores 
de direito de transmissão (negociação com a 
Esporte Interativo); majoração do ticket médio 
no estádio e comparecimento de público; e, por 
fim, quase triplicar o faturamento relacionado à 
negociação de atletas.

O caso Bahia deve ser tratado como exem-
plo de gestão para nossos clubes, em especial 
os três com maior torcida no estado (Botafogo, 
Treze e Campinense), utilizando de institutos 
de governança corporativa e empreendedo-
rismo para melhorar seu faturamento e assim 
angariar as conquistas desportivas e acessos tão 
desejados pela torcida.

Caso Bahia

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

o adversário foi o Cobi-
çados – equipe que, até o 
momento, tinha a melhor 
campanha da Liga Parai-
bana. Mas, mesmo assim, 
o Bonança não tomou 
conhecimento e venceu 
o adversário por 2 a 1. 
Na semifinal, Bonança e 
SM Raça se enfrentaram, 
com vitória do Bonança 
nas penalidades, levando 
a equipe para a final da 
competição.

Do outro lado, o Phi-
lipeia/Botafogo-PB ter-
minou a primeira fase na 
14ª posição, e eliminou, 
nos pênaltis, pela fase de 
oitavas de final, o Super 
5. Nas quartas de final 
o Philipeia passou pelo 
Auto Esporte, chegando 
à semifinal da Liga Parai-
bana de Futsal contra o 
Cabo Branco. Na semifi-
nal, foi a vez do Philipeia/
Botafogo-PB vencer o 
Cabo Branco, garantindo 
presença na grande final 
do campeonato.

O Philipeia/Botafogo-PB deve contar com o apoio da grande torcida do Belo hoje à noite nas dependências do Ginásio Odilon Ribeiro Coutinho, no Conjunto Valentina de Figueiredo, a partir das 20h30

Além da briga pelo título e pela premiação de R$ 4 mil, o Bonança, assim como o Botafogo, luta também por uma vaga no Brasileiro de Seleções de Ligas

Foto: Victor Joseh
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Décima oitava edição deve atrair mil corredores e prova acontece no dia 11 com largada do Busto de Tamandaré

Meia Maratona de João Pessoa 
terá premiação de R$ 29,5 mil

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

IESP

COB

A Meia Maratona de João 
Pessoa, prova que completa 
esse ano a maior idade ao 
realizar a sua décima oitava 
edição, ocorrerá no próximo 
dia 11 na capital paraibana, 
mais uma vez integrando as 
comemorações pelo aniver-
sário da cidade que no pró-
ximo dia 5 de agosto comple-
tará 434 anos de fundação. 
A prova disponibilizou até 
o próximo domingo (4), mil 
vagas para corredores, até o 
momento, ao menos nove-
centos atletas já estão inscri-
tos para concorrer na prova 
que distribuirá R$ 29,500 em 
prêmios, além dos troféus 
para os campeões. 

As inscrições custam R$ 
70,00 e incluem o kit padrão 
para a competição que terá 
chip, camisa, numeração e 
o seguro obrigatório para 
a prática esportiva. Atletas 
idosos e portadores de ne-
cessidades especiais pagam 
a metade do valor. Os kits 
para a prova serão distribuí-
dos nos dias 9 e 10 de agosto 
na Loja Centauro no Manaíra 
Shopping.

A competição disponi-
biliza duas opções de provas, 
um circuito de 5 km e o outro, 
referente a meia maratona 
com 21 km de extensão. Para 
esse ano, além de funcioná-
rios da prefeitura municipal 

- que correm em categoria es-
pecífica – e demais pessoen-
ses, o circuito deverá contar 
com corredores dos estados 
vizinhos de Alagoas, Pernam-
buco e Rio Grande do Norte, 
além dos mineiros da equipe 
do Cruzeiro, que tem ao longo 
das últimas edições domina-
do a prova e conquistado os 
títulos dessa competição.

Percurso das provas
O trajeto de 5 km terá 

saída do Busto de Tamandaré 
seguindo por 2,5 km em di-
reção à Praia do Seixas, onde 
ocorrerá o retorno no senti-
do oposto pela Avenida Cabo 
Branco. Na prova de 21 km a 
saída também ocorre no Bus-
to de Tamandaré, de onde os 
corredores partirão para per-

correr a Avenida Epitácio Pes-
soa em direção ao Parque So-
lon de Lucena, fazendo após 
isso o retorno para a orla no 
sentido oposto até a Avenida 
Cabo Branco em direção ao 
ponto de partida da prova.

Premiações
Geral/Categorias Mas-

culino e Feminino – 1º lu-

gar: R$ 5,000/2º lugar: 
R$ 2,000/3º lugar: R$ 1,000; 
Cinco Faixas Etárias/ Mas-
culino e Feminino – 1º lugar: 
R$ 200/2º lugar: R$ 150/3º 
lugar: R$ 100;

Corrida de 5 km - Mas-
culino e Feminino - 1º lugar: 
R$ 500/2º lugar: R$ 300/3º 
lugar: R$ 200;

Corrida de 5 Km - Servi-

dor Público Municipal/Mas-
culino e Feminino - 1º lugar: 
R$ 500/2º lugar: R$ 300/3º 
lugar: R$ 200; Cadeirantes 
/Masculino e Feminino - 1º 
lugar: R$ 500/2º lugar: 
R$ 300/3º lugar: R$ 200; 
Cadeirantes Hand-Bike /
Masculino e Feminino - 1º 
lugar: R$ 500/2º lugar: 
R$ 300/3º lugar: R$ 200.

As meninas do Iesp Es-
porte Clube Cabo Branco 
Botafogo/ PB  venceram a 
Copa Esculápio Marinho de 
Voleibol 2019. É uma vitória 
da força feminina no esporte 
paraibano. A Copa Esculápio 
Marinho de Voleibol 2019 
reuniu grandes equipes da 
cidade de João Pessoa, no 
Ginásio de Água Fria. Com 
o resultado, elas seguem na 
preparação para o Jubs (Jo-
gos Universitários Brasilei-
ros),  Etapa Nordeste, que 
vai acontecer de 5 a 10 des-
te mês, em Maceió. E depois 
entram ação para a Liga Pa-
raibana de Voleibol, que tem 
início no final de agosto.

Para o professor do Iesp 

e treinador, Diego Lopes a ti-
tulo de campeãs das meninas 
é o resultado de um trabalho 
que se faz com disciplina e 
amor pelo  esporte. “Exato.  
A vitória foi muito importan-
te para ratificar que quando 
há uma soma de esforços, os 
resultados aparecem. É uma 
união entre a Iesp Faculda-
des, Comissão Técnica e Atle-
tas. O apoio que a professora 
Erika Marques nos dá é o ali-
cerce para conquistas como 
essa."

A diretora geral do Iesp, 
Erika Marques, festeja e esti-
mula o time para novas eta-
pas. “Todos nós que fazemos 
o Iesp ficamos muito orgu-
lhosos dessa vitória. Agra-
decemos as atletas e o ao 
treinador Diego Lopes, que é 
excelente profissional”. 

Vôlei feminino do
Iesp vence torneio

Pan-Americanos

Handebol garante vaga em Tóquio
com a conquista da medalha de ouro

Medalha de ouro no 
peito e passaporte carimba-
do para Tóquio 2020. Desfe-
cho perfeito para o hande-
bol feminino do Brasil nos 
Jogos Pan-Americanos de 
Lima. Com a vitória por 30 
a 21 sobre a Argentina na 
final, o país manteve a hege-
monia continental, sagrou-
se hexacampeão do torneio 
e manteve uma invencibili-

dade de 24 anos sem perder 
na competição continental. 
A última derrota da equipe 
em Jogos Pan-Americanos 
foi em 20 de março de 1995, 
em Mar del Plata (Argenti-
na), para os Estados Unidos: 
29x26. Agora já são 31 jogos 
invictos, sendo 30 vitórias e 
um empate.

Com a classificação do 
handebol feminino, o Time 
Brasil chega a 81 vagas ga-
rantidas em Tóquio. 

Para chegar ao ouro, a 

equipe comandada pelo es-
panhol Jorge Dueñas venceu 
Cuba, Canadá e Porto Rico 
na primeira fase e os Esta-
dos Unidos na semifinal. A 
seleção feminina conta com 
seis atletas campeãs mun-
diais em 2013 – Ana Paula, 
Babi, Deonise, Duda Amo-
rim, Elaine e Mariana Costa, 
que se juntaram à nova ge-
ração da modalidade.

“Esse título nos dá 
muita moral. Tínhamos a 
responsabilidade de chegar 

aqui como favoritos e traba-
lhar essa tensão é sempre 
complicado. Parece que há 
a obrigação de ganhar e o 
primeiro tempo foi difícil. 
Mas, estou muito contente 
porque as jogadoras tive-
ram muita atitude. Foi um 
jogo muito difícil, mas o 
Brasil aproveitou um mo-
mento bom e soube abrir o 
placar para ganhar o jogo”, 
analisou o espanhol Jorge 
Duenãs, treinador da Sele-
ção Brasileira.

As meninas do handebol brasileiro fizeram bonito nesta edição dos Jogos Pan-Americanos ao vencerem a Argentina na final por 30 a 21

A equipe de voleibol feminino do Iesp conquistou a Copa Esculápio

Flagrante da largada da edição passada no Busto de Tamadaré. A competição disponibiliza duas opções de provas: um circuito de 5 km e outro referente à meia maratona com 21 km de extensão

Foto: Divulgação

Foto: Wander Roberto/ COB

Foto: Divulgação/Iesp
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Botafogo faz promoção na venda de ingressos para chamar o torcedor ao jogo mais importante do Brasileiro

A diretoria do Botafogo 
reuniu-se com as torcidas 
organizadas, para pedir o 
apoio no jogo decisivo de 
domingo, às 18 horas, con-
tra o Confiança, no Almei-
dão. Todos no clube querem 
uma união neste momento 
difícil que atravessa o time 
da Maravilha do Contor-
no. E para incentivar ainda 
mais a participação do tor-
cedor, o Belo manteve os 
preços promocionais dos 
ingressos para a partida. 
Eles já começaram a ser 
vendidos por R$ 5,00 e R$ 
10,00 na geral, R$ 15,00 e 
R$ 30,00 na arquibancada 
principal e R$ 40,00 e R$ 
80,00 nas cadeiras.

Com apenas 8,1 por 
cento de probabilidade de 
se classificar, o único re-
sultado que interessa ao 
Botafogo, domingo contra 
o Confiança, é a vitória. No 
último jogo entre as duas 
equipes, o time sergipano 
levou a melhor e goleou o 
Belo por 3 a 0. 

Botafogo e Confiança já 
se enfrentaram no Almei-
dão 4 vezes pela Série C. 
Os números mostram uma 
superioridade do Belo, que 
venceu em 2015 e 2016 por 
2 a 1, por 2 a 0 no ano pas-
sado, e só perdeu uma, que 
foi em 2017 por 2 a 1.

Para este jogo contra o 
Confiança, o técnico Evaris-
to Piza não poderá contar 
com o meia Enercino, que 
estava sendo improvisado 
na esquerda. Ele foi expul-
so contra o Imperatriz e vai 
cumprir suspensão. Outro 
que dificilmente terá con-
dições de jogo é o lateral 
esquerdo Neuton. Sendo 
assim, a posição deverá ser 
ocupada por Fábio Alves. 
Para a zaga, o treinador terá 
o retorno de Lula e Fred, 
que cumpriram suspensão 
contra o Imperatriz.

A CBF já definiu o trio 
de arbitragem para Botafo-
go x Confiança. Ele será do 
Rio Grande do Sul, coman-
dado por Douglas Schwen-
gber da Silva Leirson Peng 
Martins e André da Silva 
Bitencourt.

Clima ainda tenso
A tensão com a gran-

de possibilidade de não 
classificação vem mudan-
do o clima na Maravilha do 
Contorno. Na última terça-
feira, os repórteres foram 
orientados pela assessoria 
de imprensa do Botafogo a 
não fazer perguntas sobre o 
atual momento vivido pelo 
clube, e apenas sobre o jogo 
de domingo.

 Isto causou uma re-
volta em alguns jornalistas 
que mostraram, através das 
redes sociais, a indignação 
com a orientação do clube. 
Desde que o time come-
çou a cair de produção na 
Série C, este clima entre o 
Botafogo e a imprensa, que 
sempre foi muito bom, tem 
mudado. Houve até uma 
agressão verbal do goleiro 
Saulo contra uns jornalis-
tas, durante uma entrevista 
coletiva. 

Clube e torcidas organizadas 
unidos para reação na Série C

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Os últimos jogos da 
primeira fase do Cam-
peonato Paraibano Sub-
19 serão realizados hoje. 
Ao todo seis confrontos 
fecharão a segunda ro-
dada da competição que 
havia sido paralisada por 
conta de recomendação 
do Ministério Público. Já 
liberados, os jogos ocor-
rerão simultaneamente 
às 15h. A rodada definirá 
as equipes que avançam 
de fase e assim apontará 
o primeiro e segundo co-
locado de cada grupo, es-
tes se enfrentarão em eli-
minatória de quartas de 
final, já que nessa compe-
tição, não há chaveamen-
to entre os grupos.

E n c e r r a n d o  e s s a 
primeira etapa, dois gru-
pos movimentam o dia 
com os jogos na chave do 
Agreste e do Sertão, va-
lendo as duas vagas que 
ainda estão disponíveis 
para a próxima fase, uma 
em cada chaveamento. 
Perilima (Agreste) e Sa-
bugy (Sertão), ambos 
com dez pontos somados, 
já estão com suas vagas 
garantidas para o ma-
ta-mata das quartas de 
final e agora aguardam 
a definição do segundo 
colocado em seus gru-
pos para saberem quem 
será o adversário da 
próxima fase.

Pelo grupo do Agres-
te se enfrentam, no es-
tádio Presidente Vargas, 
Treze (2º, 6 pontos)  e 
Picuiense (3º, 6 pontos). 
No Campo do Marista, a 
partida será entre o Sport 
Lagoa Seca (6º, 1 ponto) 
e Serrano (5º, 4 pontos). 
Além desses embates, 
ainda jogam Perilima (1º, 

10 pontos) e Queimaden-
se (4º, 5 pontos). Nesse 
grupo, quatro equipes 
ainda brigam pela última 
vaga que ficará se houver 
vencedor, com o vitorio-
so no confronto entre o 
Galo e a equipe de Picuí, 
em caso de empate nes-
se confronto, a vaga po-
derá ficar com a equipe 
de Queimadas ou com o 
Serrano, que precisam 
vencer seus jogos e fazer 
saldo para que possam se 
sobressair nessa disputa.

Na chave do Sertão, 
Nacional (4º, 4 pontos) e 
Esporte (6º, 1 ponto) - já 
sem chances de classifi-
cação - fazem o clássico 
de Patos no José Caval-
canti. Enquanto isso, o 
Nacional de Pombal (3º, 
5 pontos) joga a sua vida, 
no estádio Pereirão, con-
tra o Atlético de Cajazei-
ras (5º, 3 pontos), rival do 
Sousa, time que hoje está 
na segunda posição com 
8 pontos e joga contra o 
líder Sabugy (10 pontos), 
no Estádio Marizão. O 
Dinossauro caso vença o 
atual líder, se classificará 
em primeiro lugar, mas 
com um empate já pode 
garantir a vaga para os 
dois participantes desse 
último confronto, des-
de que o time de Pombal 
vença por até quatro gols 
de diferença.

Com o final dessa 
rodada, a Federação Pa-
raibana de Futebol de-
verá marcar nos próxi-
mos dias as datas, locais 
e horários dos jogos de 
quartas de final. Para as 
semifinais, após a defini-
ção dos quatro represen-
tantes de cada chave que 
avançarão de etapa, será 
efetuado um sorteio para 
definir os confrontos e 
mandos de campo.

Jogos decisivos hoje
no Paraibano Sub-19

Treze viaja amanhã para o
jogo contra Sampaio Corrêa

O Treze já definiu a lo-
gística para o jogo de domin-
go, contra o Sampaio Corrêa, 
em São Luís, no Maranhão. 
A equipe viaja amanhã, mas 
antes vai realizar o último 
treino coletivo em Campina 
Grande, na parte da tarde. 
No sábado, o time ainda de-
verá fazer outro treino em 
São Luís. A partida está pro-
gramada para o dia 4, às 18 
horas, no estádio do Caste-
lão, na capital maranhense. 

Para esta partida, o téc-
nico Kleber Romero terá à 
sua disposição o lateral Edy 
e o zagueiro Anderson Pena. 
Ambos cumpriram suspen-
são contra o Globo. O apro-
veitamento deles no time ti-
tular ainda não foi definido, 

porque os substitutos Thia-
guinho e Breno Calixto tive-
ram uma grande atuação no 
domingo passado, e botaram 
uma pulga atrás da orelha do 
treinador. A probabilidade 
maior é que continuem no 
time titular no domingo.

Com 12 pontos e na pe-
núltima colocação no grupo 
A, o Treze luta para sair da 
zona de rebaixamento e so-
mar pontos neste jogo contra 
o Sampaio Corrêa é funda-
mental. A quatro jogos do fi-
nal da fase de classificação, o 
Galo terá de vencer pelo me-
nos 2 jogos e empatar 2 para 
fugir do rebaixamento, sem 
precisar de outros resulta-
dos. Além do Sampaio, o Alvi-
negro terá ainda pela frente o 
Confiança em Sergipe, e Fer-
roviário e Botafogo, no Está-
dio Presidente Vargas.  

A CBF já divulgou o trio 
de arbitragem para o jogo de 
domingo em São Luís, e será 
do Distrito Federal. O árbitro 
central será Christiano Gayo 
Nascimento, auxiliado por 
José Reinaldo Nascimento 
Junior e Daniel Henrique da 
Silva Andrade.

Com 12 pontos e 
na penúltima colocação 

no grupo A, o Treze 
luta para sair da zona 

de rebaixamento e 
somar pontos 
é fundamental 

para fugir do Z2

O presidente do Botafogo, Sérgio Meira, o técnico Evaristo Piza e o gerente de futebol, Warley, com representantes das torcidas organizadas em pacto para apoio no jogo contra o Confiança

Jogadores do Treze vão participar de último coletivo antes da viagem para o jogo em São Luís no domingo

Foto: Ascom/Botafogo
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Essa foi a primeira queda desde março de 2018; decisão de corte de 0,5 ponto surpreendeu analistas, que esperavam 0,25 

Pela primeira vez em um 
ano e quatro meses, o Banco 
Central (BC) diminuiu os ju-
ros básicos da economia. Por 
unanimidade, o Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
reduziu a taxa Selic para 6% 
ao ano, com corte de 0,5 pon-
to percentual. A decisão sur-
preendeu os analistas finan-
ceiros, que esperavam corte 
de 0,25 ponto.

Com a decisão de on-
tem, a Selic está no menor 
nível desde o início da sé-
rie histórica do Banco Cen-
tral, em 1986. De outubro 
de 2012 a abril de 2013, a 
taxa foi mantida em 7,25% 
ao ano e passou a ser rea-
justada gradualmente até 
alcançar 14,25% ao ano em 
julho de 2015. Em outubro 
de 2016, o Copom voltou 
a reduzir os juros básicos 
da economia até que a taxa 
chegasse a 6,5% ao ano em 
março de 2018. Desde en-
tão, a taxa não tinha sido al-
terada.

A Selic é o principal ins-
trumento do Banco Central 
para manter sob controle a 
inflação oficial, medida pelo 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA). 
Em junho, o indicador fechou 
em 3,37% no acumulado de 
12 meses. Depois de vários 
meses de alta no início do 
ano, o índice desacelerou nos 
últimos meses. Em junho, o 
IPCA ficou em apenas 0,01%, 
o menor percentual para 
um mês desde novembro de 
2018.

Para 2019, o Conselho 
Monetário Nacional (CMN) 
estabeleceu meta de infla-
ção de 4,25%, com margem 
de tolerância de 1,5 ponto 

Alana Gandra 
Da Agência Brasil

Douglas Corrêa 
Da Agência Brasil

Banco Central surpreende e
reduz Selic para 6% ao ano

percentual. O IPCA, portanto, 
não poderá superar 5,75% 
neste ano nem ficar abaixo de 
2,75%. A meta para 2020 foi 
fixada em 4%, também com 
intervalo de tolerância de 1,5 
ponto percentual.

Inflação
No Relatório de Inflação 

divulgado no fim de junho 
pelo Banco Central, a autori-
dade monetária estima que 
o IPCA encerrará 2019 em 
3,6%, continuando abaixo de 
4% até 2021. De acordo com 
o boletim Focus, pesquisa se-
manal com instituições finan-
ceiras divulgada pelo BC, a 
inflação oficial deverá fechar 
o ano em 3,8%.

Crédito mais barato
A redução da taxa Selic 

estimula a economia porque 
juros menores barateiam o 
crédito e incentivam a pro-
dução e o consumo em um 
cenário de baixa atividade 
econômica. No último Rela-
tório de Inflação, o BC proje-
tava expansão da economia 
de 0,8% para este ano. A ex-
pectativa está em linha com 
as do mercado. Segundo o 
boletim Focus, os analistas 
econômicos preveem cresci-
mento de 0,82% do Produto 
Interno Bruto (PIB, soma dos 
bens e serviços produzidos 
pelo país) em 2019.

A taxa básica de juros 
é usada nas negociações de 

títulos públicos no Sistema 
Especial de Liquidação e 
Custódia (Selic) e serve de 
referência para as demais ta-
xas de juros da economia. Ao 
reajustá-la para cima, o Ban-
co Central segura o excesso 
de demanda que pressiona 
os preços, porque juros mais 
altos encarecem o crédito e 
estimulam a poupança. Ao 
reduzir os juros básicos, o 
Copom barateia o crédito 
e incentiva a produção e o 
consumo, mas enfraquece 
o controle da inflação. Para 
cortar a Selic, a autoridade 
monetária precisa estar se-
gura de que os preços estão 
sob controle e não correm 
risco de subir.

A redução da taxa Selic estimula a economia porque juros menores barateiam o crédito e incentivam a produção e o consumo

Foto: Marcos Santos/Fotos Públicas

A Advocacia-Ge-
ral da União (AGU) e a 
Controladoria-Geral da 
União (CGU) anuncia-
ram, ontem, a assina-
tura de um acordo de 
leniência com a empre-
sa Camargo Corrêa, in-
vestigada na Operação 
Lava Jato. Pelo acordo, a 
empresa terá que pagar 
R$ 1,4 bilhão até janeiro 
de 2038 pelos prejuízos 
causados aos cofres pú-
blicos.

O montante será 
devolvido às empresas 
públicas lesadas e ao 
Governo Federal, em 
função dos desvios de 
recursos públicos, pro-
vocados por contratos 
fraudulentos firmados 
pela Camargo Correa.

Pelo contrato, a em-
presa fica obrigada a 
aprimorar a prevenção 
de atos ilícitos em sua 
gestão. Em caso de des-
cumprimento, a AGU po-
derá cancelar o acordo e 
pedir a execução ante-
cipada da dívida, entre 
outras penalidades.

A possibilidade de 
empresas investigadas 
assinarem acordos de 
leniência está prevista 

na Lei Anticorrupção. O 
acordo pode ser celebra-
do com empresas que 
colaborarem na inves-
tigação do processo ad-
ministrativo instaurado 
para apurar desvios.

De acordo com a lei, 
as empresas investiga-
das deverão identificar 
os envolvidos em irregu-
laridades para receber, 
em troca, redução nas 
punições administrati-
vas, como a diminuição 
de dois terços de multa, 
além de não serem de-
claradas inidôneas para 
assinar novos contratos 
com o Poder Público.

Camargo Corrêa assina 
acordo de leniência 
André Richter 
Da Agência Brasil

O montante será 
devolvido às 

empresas públicas 
lesadas e ao 

Governo Federal, 
em função dos 

desvios de recursos 
públicos, provocados 

por contratos 
fraudulentos firmados 
pela Camargo Correa

Festival Virada Sustentável

Inscrição é prorrogada 
até o próximo domingo

Foi prorrogado até o 
próximo dia 4 de agosto o 
prazo para as inscrições 
para a terceira edição da 
Virada Sustentável, consi-
derado o maior festival de 
cultura da sustentabilida-
de do Brasil, que vai acon-
tecer na capital fluminense 
em outubro, em mais de 
100 locais. Podem se ins-
crever projetos artísticos, 
culturais, educativos, de 
bem-estar e saúde que ob-
jetivem a construção de um 
mundo melhor e que apon-
tem soluções para toda a 
sociedade. As inscrições 
podem ser feitas no site 
www.viradasustentavel.
org.br .

A Virada Sustentável 
Rio 2019 tem três linhas de 
curadoria, de acordo com 
a natureza do projeto: arte 
e cultura; ação e conheci-
mento e saúde e bem-estar. 
E envolvem projetos que se 
enquadrem nas modalida-
des atividades artísticas fi-
nanciadas, ou seja, que ne-
cessitem de financiamento; 
adesões dependentes, pro-
jetos que não precisam de 

financiamento, mas ape-
nas de local ou estrutura; 
e adesões independentes, 
que não necessitem de fi-
nanciamento nem estru-
tura, mas que estejam ali-
nhadas com a cultura da 
sustentabilidade.

O festival está aceitan-
do também a inscrição de 
voluntários que possam 
ceder um espaço, atuar 
na divulgação, patrocinar 
o evento na página Quero 
apoiar a Virada!

O evento vai ocupar a 
cidade do Rio de Janeiro de 
18 a 20 de outubro, com ex-
pectativa de reunir público 
de mais de 30 mil pessoas. 
Segundo os organizadores, 
o festival objetiva “unir 
causas e organizações 
transformadoras, propor-
cionando uma virada de 
consciência na população”.

Responsável pelo fes-
tival na capital fluminense, 
Renato Saraiva explicou 
que a virada não é só um 
festival, mas uma plata-
forma de projetos e ativi-
dades, que já existem na 
cidade. “É como se formás-
semos um mapa dessas 
ações em prol da sustenta-
bilidade”.

Segundo Saraiva, tra-
ta-se de entender a susten-
tabilidade em sua forma 
mais ampla, uma vez que 
engloba temas de impor-
tância para a população, 
entre os quais direitos 
humanos, cultura de paz, 
igualdade de gênero e ra-
cial, preservação da natu-
reza.

A Virada Sustentável 
reúne atrações culturais, 
apresentações musicais, 
atividades infantis, ofici-
nas, shows, performances, 
atividades de meditação, 
rodas de conversa e pai-
néis de conhecimento com 
temas relevantes no cená-
rio atual da sustentabilida-
de, conduzidos por forma-
dores de opinião.

Podem se inscrever projetos 
artísticos, culturais, educativos, 

de bem-estar e saúde que 
objetivem a construção de 
um mundo melhor e que 

apontem soluções para toda 
a sociedade

Rio recebe mais de 2.800 viaturas 
para reforçar o policiamento

O Gabinete de Inter-
venção Federal (GIF) entre-
gou ontem, como legado da 
intervenção na segurança 
pública do Rio de Janeiro, 
iniciada em fevereiro do 
ano passado, 2.892 viatu-
ras para as polícias Militar 
e Civil. Os veículos serão 
usados no patrulhamento 
ostensivo e repressivo, a 
cargo da PM e também para 
a perícia técnica e investi-
gação dos crimes contra a 
pessoa e de patrimônio, a 
cargo da Polícia Civil.

A intervenção federal 
foi até o dia 31 de dezem-
bro de 2018, mas os equi-
pamentos para a área de se-
gurança continuam sendo 

entregues pelo GIF, dentro 
da verba de R$ 1,2 bilhão, 
liberada pelo Governo Fe-
deral para a implantação do 
programa.

O ex-interventor fede-
ral na segurança pública do 
Estado do Rio, general Wal-
ter Braga Netto, disse que 
o investimento em equipa-
mentos contribui para me-
lhorar a eficiência do traba-
lho policial.

“Deixamos um legado 
tangível e intangível que 
continua dando frutos. Ao 
realizar esta entrega sim-
bólica, dentre tantas ou-
tras que já aconteceram 
e estão por vir, temos a 
sensação de missão cum-
prida. Estou seguro de que 
estes investimentos trarão 
o fôlego necessário para 

melhorar, ainda mais, a efi-
ciência das polícias e im-
plementar ações”, avaliou 
Braga Netto.  

O governador Wilson 
Witzel disse que os veícu-
los serão distribuídos para 
as duas instituições até ou-
tubro, depois de receberem 
rádios de comunicação e 
outros equipamentos. 

“Estamos passando 
por uma grave crise finan-
ceira não só no Estado do 
Rio de Janeiro, mas no Bra-
sil. Então, cabe a nós usar 
bem aquilo que estamos 
recebendo. É com estes 
equipamentos que vamos 
continuar defendendo a li-
berdade das nossas famílias 
que querem sair à noite, se 
divertir e voltar para casa”, 
afirmou o governador.

Benefícios à PM, Civil e Bombeiros
A Secretaria de Polícia Militar 

recebeu 1.071 viaturas Toyota Co-
rolla e 588 picapes. Já a Secretaria 
de Polícia Civil foi contemplada 
com 1.233 veículos Toyota Corolla.

O governador Wilson Witzel fez 
ontem também a entrega simbólica 
para o Corpo de Bombeiros, de 72 
viaturas, 70 macas, 10 motobom-

bas, 1.100 capacetes de combate 
a incêndio, dois botes infláveis e 
360 equipamentos de proteção 
respiratória. Os recursos, que so-
mam mais de R$ 22 milhões, são 
oriundos do Fundo Especial do 
Corpo de Bombeiros (Funesbom), 
por meio do pagamento da Taxa 
de Incêndio.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00013/2019
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público 

que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00013/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a locação de um veículo caminhão equipado com pipa e locação de 
horas/máquinas de trator agrícola e de Escavadeira Hidráulica tipo PC, para atender as necessidades 
das Secretarias de: Agricultura e de Infraestrutura do Município de Alagoa Grande, no dia 15/08/2019 
às 08:30 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada á Rua Cônego Firmino Cavalcante, s/n 
– Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, e-mail: 
setordelicitacaoag@gmail.com, até o dia 14/08/2019.

 Alagoa Grande(PB), 31 de julho de 2019.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Execução de Pavimentação de Vias Públicas no Município de Alagoinha/PB, Contrato 
de Repasse nº 844939/2017 – Processo nº 2641.1038946-61/2017, União Federal por intermédio 
do Ministério das Cidades representado pela Caixa Econômica Federal. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 03.2019. DOTAÇÃO: 02.06 – 15.451.0016.1019 - 4.4.90.51.00 - 510 – OBRAS 
E INSTALAÇÕES. PRAZO EXECUÇÃO: 04 (quatro) meses. PRAZO VIGÊNCIA DO CONTRATO: 06 
(seis) meses. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB e JMR 
CONSTRUÇÕES EIRELI – EPP, CNPJ 08.686.945/0001-10 - CT Nº 151/2019 – 30.07.2019 – R$ 
287.474,88 - (Duzentos e oitenta e sete mil quatrocentos e setenta e quatro reais e oitenta e oito 
centavos).

MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIAL PARA A PAVI-

MENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO DE RUAS E VIAS NO DISTRITO DE MORORO, MUNICÍPIO 
DE BARRA DE SANTANTA-PB, CONTRATO DE REPASSE NR 1052493-24/2018 - SINCONV NR 
866178/2018 / MCIDADES. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da con-
tratação: TORRES CONSTRUCOES LTDA - EPP - Valor: R$ 228.979,57. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Avenida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. 

Barra de Santana - PB, 31 de Julho de 2019.
EDNA MACEDO DE SOUSA - Presidenta da Comissão

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo pertinente, para executar serviços de Reforma e Ampliação do 
Clube Municipal Ilha da Fantasia, conforme Termo de Compromisso N°. 799545/2013MTUR/CAIXA; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: G B N CONS-
TRUÇÕES EIRELI - R$ 274.666,60. Fica desde já convocado o representante legal da empresa 
vencedora para assinatura do contrato objeto da presente licitação, no prazo máximo de 05 dias a 
contar da publicação desta, em conformidade com o subitem 15.1 do edital da presente licitação.

Borborema - PB, 30 de julho de 2019.
GILENE CÂNDIDO DA SILVA LEITE CARDOSO – Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00059/2019. OBJETO: Aquisição de equipamentos 

individuais de proteção e identificação para os operadores de venda e monitores de estacionamento 
rotativo pago do Município de Conde - PB que atuam na Coordenadoria Municipal de Mobilidade 
e Trânsito/Secretaria de Planejamento. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Planejamento. RATIFICAÇÃO: 
Prefeita, em 18/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00059/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00059/2019, 
que objetiva: Aquisição de equipamentos individuais de proteção e identificação para os operadores 
de venda e monitores de estacionamento rotativo pago do Município de Conde - PB que atuam 
na Coordenadoria Municipal de Mobilidade e Trânsito/Secretaria de Planejamento; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MARCIC IMPRESSOES GRAFICAS 
LTDA - ME - R$ 300,00; UZE BRINDES E UNIFORMES LTDA - R$ 845,70.

Conde - PB, 18 de Julho de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE SUSPENSÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

O Pregoeiro Oficial comunica a suspensão do Pregão Presencial nº 00024/2019, que objetiva: 
Aquisição de Computadores, nobreaks e data Show para estruturação e modernização dos Serviços 
Especializados em Saúde da Secretaria Municipal de Saúde de Conde - PB. Justificativa: Para cor-
reção do Termo de Referência. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no 
seguinte endereço - Rodovia PB 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 31 de Julho de 2019
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00064/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00064/2019, que 
objetiva: Contratação de serviço de Ensaio de Sondagem de Solo no terreno onde será construída a 
nova Unidade Básica de Saúde do Gurugi (UBS GURUGI) - Município de Conde, PB; RATIFICO o cor-
respondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: IMPACTO GEOTECNIA LTDA - R$ 3.200,00.

Conde - PB, 23 de Julho de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00064/2019. OBJETO: Contratação de serviço de 

Ensaio de Sondagem de Solo no terreno onde será construída a nova Unidade Básica de Saúde 
do Gurugi (UBS GURUGI) - Município de Conde, PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso I, da 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Planejamento. 
RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 23/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na .rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/N° - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: O presente Termo de Referência tem por 
objeto a contratação de serviços de confecção, manipulação e fornecimento de refeições tipo quentinha, 
para atender as necessidades das Ações dos Centros de Referência de Assistência Social - Cras, 
do Centro de Referência Especializado de Assistência Social - Creas, todos da Secretaria Municipal 
Secretaria do Trabalho e Ação Social. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.555. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 31 de Julho de 2019
JOSÉ ELI BERNADES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de equipamento permanente botijão de gás, para atender as necessidades 

das unidades de saúde da Secretaria de Saúde, consistente aquisição de botijão gás, vasilhame 
de 13 kg, sem recarga, residencial, dimensões aproximadamente de 360x460mm. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00007/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00736/2019 
no valor de R$ 1.395,00 (um mil, trezentos e noventa e cinco reais), na seguinte dotação orçamentária: 
Orgão: 21600 - Secretaria Municipal de Saúde; Função: 10 - Saúde; Subfunção: 301 - Atenção Básica; 
Programa: 0034 - Cidaed Unida e Saudável - SUS; Ação: 2048 - Manut das Ativ do Prog de Atenção 
Básica PAB-FIXO; Nat. da Despesa: 3390300000 - Material de Consumo; Fonte: 212 - Transferências 
Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal. Reserva Orçamentária n° 
00737/2019 no valor de R$ 930,00 (novecentos e trinta reais), na seguinte dotação orçamentária: 
Orgão: 21600 - Secretaria Municipal de Saúde; Função: 10 - Saúde; Subfunção: 301 - Atenção Básica; 
Programa: 0034 - Cidade Unida e Saudável - SUS; Ação: 2053 - Manutenção das Ativ da Secretaria 
Mun de Saúde; Nat. da Desp0esa: 3390300000 - Material de Consumo; Fonte: 211 - Receitas de 
Impostos e de Transferência de Impostos - Saúde. Reserva Orçamentária n° 00738/2019 no valor 
de R$ 155,00 (cento e cinquenta e cinco reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21600 
- Secretaria Municipal de Saúde; Função: 10 - Saúde; Subfunção: 305 - Vigilância Epidemiologica; 
Programa: 0034 - Cidade Unida e Saudável - SUS; Ação: 2063 - Manutenção das Ativ do Programa 
de Epidemiologia; Nat.da Despesa: 3390300000 - Material de Consumo; Fonte: 212 - Transferências 
Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal. Reserva Orçamentária n° 
00739/2019 no valor de R$ 155,00 (cento e cinquenta e cinco reais), na seguinte dotação orçamentária: 
Orgão: 21600 - Secretaria Municipal de Saúde; Função: 10 - Saúde; Subfunção: 302 - Assistência 
Hospitalar e Ambulatorial; Programa: 0034 - Cidade Unida e Saudável - SUS; Ação: 2059 - Manut das 
Atividades do Centro de Reabilitação - CER; Nat. da Despesa: 3390300000 - Material de Consumo; 
Fonte: 212 - Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Goveno Federal.. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal 
de Saúde de Conde e: CT Nº 00217/2019 - 16.07.19 - CHRISTIANNY MAROJA - R$ 2.635,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00007/2019. OBJETO: Aquisição de equipamento 
permanente botijão de gás, para atender as necessidades das unidades de saúde da Secretaria de 
Saúde, consistente aquisição de botijão gás, vasilhame de 13 kg, sem recarga, residencial, dimen-
sões aproximadamente de 360x460mm. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Saúde. RATIFICAÇÃO: 
Secretária Municipal de Saúde, em 15/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00007/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00007/2019, 
que objetiva: Aquisição de equipamento permanente botijão de gás, para atender as necessidades 
das unidades de saúde da Secretaria de Saúde, consistente aquisição de botijão gás, vasilhame 
de 13 kg, sem recarga, residencial, dimensões aproximadamente de 360x460mm; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CHRISTIANNY MAROJA - R$ 2.635,00.

Conde - PB, 15 de Julho de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019
A Prefeitura Municipal de Curral Velho, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, o resultado de Julgamento e habilitação do PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00016/2019, com o seu objeto Aquisição parcelada de material de Construção 
para todas Secretarias do município de Curral Velho-PB, a medida de suas necessidades, conforme 
especificação do edital. Com o licitante classificado em todas as fases deste certame a pessoa Jurídica 
JOSE PAULINO PEREIRA 28806195808 - Valor: R$ 364.894,16 (Trezentos sessenta e quatro mil, 
oitocentos noventa e quatro reais e dezesseis centavos). 

Curral Velho - PB, 31 de Julho de 2019.
Cláudio Nogueira dos Santos

Pregoeiro Oficial  

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Registro de Preços para Contratação de Empresa para fornecimento de forma parce-

lada de Aquisição de Metais, para suprir as necessidades da STTP Superintendência de Transito 
e Transportes Públicos.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00027/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Campina Grande/STTP: 05.010 Superintendência de Transito 
e Transportes Públicos 15.451. 1025.2091 Ações de Melhoria no Sistema de Transito 3390.30.000 
- Material de Consumo. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes 
Públicos de Campina Grande e:  CT Nº 00135/2019 - 23.07.19 até 31.12.19 - PRM COMERCIO DE 
AÇO E FERRAMENTAS EIRELLI - R$ 409.155,40.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL DE CONTRATO

Processo Pregão Presencial de nº.: 0001/2019; Contrato nº.: 001/2019; Contratante: Município 
de Casserengue; Contratada: Maria de Lourdes Costa Duarte, CNPJ: 02.425.806/0001-57. Objeto: 
Rescindir unilateralmente o Contrato nº 001/2019, de 02 de janeiro de 2019, referente ao Fornecimento 
parcelado de COMBUSTÍVEIS e LUBRIFICANTES, destinados ao abastecimento da frota de veículos 
e máquinas pertencentes e/ou locados a esta edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde, em razões 
de interesse público. Data da Rescisão: 02/07/2019. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2019, que objetiva: Aquisições parceladas de COM-
BUSTÍVEIS e LUBRIFICANTES, destinados ao abastecimento da frota de veículos e máquinas perten-
centes e/ou locados a esta edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: MARIA DE LOURDES COSTA DUARTE - ME - R$ 503.315,00.

Casserengue - PB, 01 de julho de 2019
GENIVAL BENTO DA SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisições parceladas de COMBUSTÍVEIS e LUBRIFICANTES, destinados ao abas-

tecimento da frota de veículos e máquinas pertencentes e/ou locados a esta edilidade e ao Fundo 
Municipal de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
FPM, ICMS, TRIBUTOS, MDE, CIDE, PNATE, FMS, PAB, CRAS, PAIF: 3.3.90.30.01 - Material de 
Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Pre-
feitura Municipal de Casserengue e: CT Nº 00047/2019 - 02.07.19 - MARIA DE LOURDES COSTA 
DUARTE - ME - R$ 503.315,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA O SERVIÇO DE CONCLUSÃO 

DE UMA UNIDADE ESCOLAR COM 04 (QUATRO) SALAS DE AULA NO SITIO FÁTIMA, ZONA 
RURAL DE CACHOEIRA DOS INDIOS - PB. ÚNICO PARTICIPANTE HABILITADO: PJF ALMEIDA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, não caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Governador João Agripino 
Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Índios - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 35581050. 

Cachoeira dos Indios - PB, 31 de Julho de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA O SERVIÇO DE CONCLUSÃO 

DE UMA UNIDADE ESCOLAR COM 04 (QUATRO) SALAS DE AULA NO SITIO FÁTIMA, ZONA RURAL 
DE CACHOEIRA DOS INDIOS - PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total 
da contratação: PJF ALMEIDA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - Valor: R$ 164.452,93. Dos 
atos decorrentes do procedimento licitatório, não caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cacho-
eira dos Indios - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 35581050. 

Cachoeira dos Indios - PB, 31 de Julho de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00052/2019, que objetiva: Aquisição de materiais 
de Laboratório de Análises Clinicas para atender a demanda da Secretaria Municipal de Saúde deste 
Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Esperança - PB, 31 de Julho de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00052/2019. OBJETO: Aquisição de materiais de Laboratório 
de Análises Clinicas para atender a demanda da Secretaria Municipal de Saúde deste Município. 
ABERTURA: 31/07/2019 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada. DATA: 31/07/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 01.2019.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 13.2019.
REF: TERMO DE CONTRATO 00097/2019
OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais de Expediente para melhor atendimento e funcio-

namento de todos os setores da Administração Municipal
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
CONTRATADO: FREITAS & COSTA LTDA - EPP
CNPJ: 12.908.752/0001-34.
OBJETO DO TERMO: O presente Termo de Aditivo de nº 01.2019, tem por objeto, a acréscimo 

de 8,8% (oito vírgula oito por cento) ao preço da unidade da resma de Papel ofício (210x297) A4 – 
c/500 folhas, ficando:

R$ 17,60 – resma de Papel ofício (210x297) A4 – c/500 folhas, preço anterior: (R$ 16,18) – 
Contrato inicial

DATA RATIFICAÇÃO: 29.07.2019.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 01.2019: 29.07.2019.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2019.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 04.2019.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 110.2018.
REF: TERMO DE CONTRATO 00030/2019
OBJETO: Aquisições parceladas de Combustíveis destinados a atender a Frota Veicular e/ou 

locada a Edilidade até o fim do EXERCÍCIO DE 2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
CONTRATADO: LUZIA MARQUES DA SILVA
CNPJ: 06.052.003/0002-36.
OBJETO DO TERMO: O presente Termo de Aditivo de nº 04.2019, tem por objeto, a supressão 

de 3,0% (três por cento) ao preço do litro da óleo díesel S10, ficando:
R$ 3,58 – litro da óleo díesel S10, preço anterior: (R$ 3,69) – Aditivo 02.2019
DATA RATIFICAÇÃO: 29.07.2019.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 04.2019: 29.07.2019.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2019.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 023/2019-SRP
EXCLUSIVO PARA ME/EPP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 
15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 
23 de janeiro de 2013 que regulamenta o sistema de registro de preços e alterações bem como toda 
legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de 
Preço do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Gurinhém, 
no dia 14 de Agosto de 2019, as 10:00 Horas, tendo como objetivo: Eventual contratação de serviços 
médicos na especialidade de psiquiatria, destinados a atender as necessidades da secretaria de saúde 
municipal; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da  Prefeitura Municipal de Gurinhém, 
na Rua Governador Flavio Ribeiro, 219 - Centro - Gurinhém - PB no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Gurinhém - PB, 31 de Julho de 2019.
Wilson Lourenço De Brito

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE CHAMADA PÚBLICA N.º 007/2019
A Secretaria de Saúde do Município de Ingá, torna público que realizará, através de sua Comissão 

Setorial de Licitação, CHAMADA PÚBLICA Nº 007/2019, para credenciamento de prestadores de 
serviços na área de medicina, nas especialidades de Profissionais médicos, com comprovação de 
experiência mínima de 06 (seis) meses de atuação, para atendimento de urgência e emergência, de 
forma complementar, em regime de plantões, junto a Unidade de Pronto Atendimento de Ingá - UPA 
(24h). O credenciamento será permanente, a partir do dia 05/08/2019, no horário das 08:00 às 12:00 
horas e das 13:00 às 15:30 horas, nos dias uteis. Na sede da Secretaria Municipal de Saúde de Ingá, 
localizada na Rua Francisco Farias Braga, s/n – Jardim Farias – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas e das 13:00 às 15:30 horas, nos dias uteis .

Ingá(PB), 31 de julho de 2019.
JAMMES WALLYSON FERREIRA DE ARAÚJO

SECRETÁRIO DE SAÚDE

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara-PB, através do seu Presidente e comissão de licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fica ADIADA a abertura dos envelopes de proposta 
de preços da Tomada de Preços nº 00002/2019, do dia 05.08.2019 às 08:30 horas PARA o dia 
19.08.2019 às 14:00. Demais informações encontram-se a disposição dos interessados, no horário 
das 08:00 às 12:00 horas, contados pelo telefone (0**83) 3454-1035.   

Ibiara-PB, 30 de Julho de 2019
SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara-PB, através do seu Presidente e comissão de licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que fica ADIADA a abertura dos envelopes de proposta de preços 
da Tomada de Preços nº 00003/2019, do dia 05.08.2019 às10:00 horas PARA o dia 19.08.2019 às 
15:00. Demais informações encontram-se a disposição dos interessados, no horário das 08:00 às 
12:00 horas, contados pelo telefone (0**83) 3454-1035.   

Ibiara-PB, 30 de Julho de 2019
SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara-PB, através do seu Presidente e comissão de licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que fica ADIADA a abertura dos envelopes de proposta de preços 
da Tomada de Preços nº 00004/2019, do dia 05.08.2019 às13:00 horas PARA o dia 19.08.2019 às 
16:00. Demais informações encontram-se a disposição dos interessados, no horário das 08:00 às 
12:00 horas, contados pelo telefone (0**83) 3454-1035.   

Ibiara-PB, 30 de Julho de 2019
SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.053/2019
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE 

PROTEÇÃO INDIVIDUAL – EPI, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/
ÓRGÃOS DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE 
EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2019/036215 - (Junção dos Processos de números: 
2019/031479 – SEDURB; 2019/032289 – PROCON–JP; 2019/032462 – GAPRE; 2019/032765 – 
SEGAP; 2019/032965 – SMS; 2019/033014 – SEINFRA; 2019/033019 – SEDEC; 2019/033306– SE-
MUSB; 2019/033444 – SEFIN; 2019/033540 – SECITEC; 2019/033657 – CGM; 2019/033727 – IPM; 
2019/033789 – SETRAB; 2019/033981 – SEAD; 2019/034247 – SEDES; 2019/034426 – COMPEDEC; 
2019/034463 – EMLUR; 2019/034582 – SEMAM; 2019/034593 – SEPPM; 2019/034612 – ICV; 
2019/034615 – SEMOB).

DATA DASESSÃO: 14/08/2019
Horário da Abertura das Propostas: 08hs:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1001; 1090; 1290; 1420; 1212; 1111; 1312; 1311; 1630).
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 31 de julho de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

PregoeiroOficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33001/2019

OBJETO: PRÉ-QUALIFICAR empresas do ramo da construção civil, com capacidade técnica 
para, a partir de um projeto executivo pré-estabelecido, apresentar proposta junto à Caixa Econômica 
Federal para construção de habitação de interesse social, para famílias com renda mensal de 00 
a 02 salários mínimos, no âmbito do Programa Minha Casa Minha Vida - PMCMV. na comunidade 
conhecida como “comunidade do S”.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 
comunica aos interessados que, após exame da documentação da referida Chamada Pública, foi 
HABILITADA: CONSÓRCIO COMUNIDADE DO “S”. INABILITADA: AB CONSTRUTORA E EM-
PREENDIMENTOS EIRELI, por descumprimento do item 5.1.1.1 do Edital (obteve nota inferior a 10 
pontos). A ata de Julgamento de habilitação e seu relatório estão a disposição dos interessados no 
portal transparência da PMJP. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal 
na forma da Lei. 

João Pessoa 31 de julho de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 042962/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.029/2019
DATA DE ABERTURA: 14/08/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE PRODUTOS PARA 

TRATAMENTO E LIMPEZA DE PISO.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Patrícia de Souza Onofre torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 777170, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 
17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal nº 
4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 31 de Julho de 2019.
 Patrícia de Souza Onofre

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.056/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMA-
NENTE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/044216 (Junção dos Processos de números: 
2019/041562-SEGAP; 2019/042072-SEAD; 2019/042179-SETUR; 2019/042515-SEDES; 
2019/042546-SEJER; 2019/042847-PROCON-JP; 2019/043087-GAPRE; 2019/043364-COMPEDEC; 
2019/043475-IPM; 2019/043584-SECITEC; 2019/043630-SEDURB)

DATA DA SESSÃO: 16/08/2019
Horário da Abertura das Propostas: 08h:30min (HORÁRIO LOCAL).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1001; 1090; 1311).
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 31 de julho de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 08.991/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.044/2019

DATA DE ABERTURA: 19/08/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

DA ATENÇÃO BÁSICA E INJETÁVEIS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da chave 777199, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS, 
SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, 
Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsi-
diariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 31 de Julho de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE LICITAÇÃO - REPUBLICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cicero Faustino da Silva, 584, Centro – Lagoa Seca - PB, às 08:00 horas do dia 13 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE COMBUS-
TIVEL (GASOLINA), DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA CAMARA 
MUNICIPAL DE LAGOA SECA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 991741813. E-mail: renatoantonio_30@hotmail.com ou www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 29 de Julho de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que a licitação realizada às 08h00min horas do dia 31 de Maio de 2019, na modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTIVEL (GASOLINA), DE 
FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA CAMARA MUNICIPAL DE LAGOA 
SECA. Foi considerada DESERTA, por não comparecerem interessados ao certame. 

Lagoa Seca - PB, 01 de Junho de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA A RE-

FORMA DA CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA/PB. FUN-
DAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de: 02.001 Câmara Municipal de Lagoa Seca - 01 031 2001 1028 Ampliação ou Reforma da Casa 
Legislativa - 4490.51 99 Obras e Instalações.. VIGÊNCIA: até 10/10/2019. PARTES CONTRATAN-
TES: Câmara Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00601/2019 - 13.06.19 - MATRIX CONSTRUTORA 
EIRELI - R$ 40.618,85.

 Lagoa Seca - PB, 13 de Junho de 2019.
Fabiano Ramalho da Silva 

Presidente da CMLS

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00002/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA PARA OS SERVIÇOS DE DIVULGAÇAO E PUBLICIDADE DAS AÇÕES INSTITUCIONAIS DA 
CÂMARA MUNICIPAL; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSE 
NATANYEL MONTEIRO DE MELO SILVA 11314857428 - R$ 10.500,00; ROSILENE CANDIDO 
VIEIRA - R$ 25.200,00.

Lagoa Seca - PB, 05 de Junho de 2019.
FABIANO RAMALHO DA SILVA – Presidente

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA A REFORMA DA CÂMARA MU-
NICIPAL DE VEREADORES DO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA/PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI - R$ 40.618,85.

Lagoa Seca - PB, 12 de Junho de 2019
Fabiano Ramalho da Silva 

Presidente da CMLS 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA OS SERVIÇOS DE DIVULGAÇAO E PUBLICI-

DADE DAS AÇÕES INSTITUCIONAIS DA CÂMARA MUNICIPAL. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00002/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE .: 02.001 
CÂMARA MUNICIPAL DE LAGOA SECA - 01 031 2001 2035 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
CÂMARA MUNICIPAL - 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00501/2019 
- 05.06.19 - JOSE NATANYEL MONTEIRO DE MELO SILVA 11314857428 - R$ 10.500,00; CT Nº 
00502/2019 - 05.06.19 - ROSILENE CANDIDO VIEIRA - R$ 25.200,00.

 Lagoa Seca - PB, 05 de Junho de 2019.
FABIANO RAMALHO DA SILVA - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 09h00min HORAS DO DIA 13 DE 
AGOSTO DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE CADEIRA ODONTOLOGICA COMPLETA (EQUIPO, SUGADOR E REFLETOR), CONFORME 
PORTARIA Nº 4.061, DE 18 DE DEZEMBRO DE 2018, PARA Atender às necessidades da Prefeitura 
Municipal de LAGOA SECA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005. Informações: no horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: www.
lagoaseca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 31 de Julho de 2019.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 10h30min HORAS DO DIA 13 DE 
AGOSTO DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISI-
ÇÃO DE AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS, CONFORME PORPOSTA Nº 
2508301712191515730, PARA ATENDER ÀS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA SECA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 005. Informações: no horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: www.lagoaseca.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 31 de Julho de 2019.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES - Pregoeira Oficial
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ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Travessa 
Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 12:00 horas do dia 13 de Agosto de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
do ramo pertinente para prestações de serviços médicos especializados cardiologista, destinado ao 
atendimento de pessoais enfermas deste município, conforme o anexo I do instrumento convocatório. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 30 de Julho de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 09:30 horas do dia 15 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Prestação de serviços de suporte técnico no processamento 
de dados da folha de pagamento e demais arquivos de pessoal do municipio de Marizopolis/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 058/2004. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. .

Marizopolis - PB, 31 de Julho de 2019
FRANCISCO MURILO ALVINO DE ALMEIDA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, às 11:00 horas do dia 16 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Veúculo tipo Caminhão com 
Equipamento Coletor Compactador de Resíduos - Coleta Traseira - com capacidade mínima de 6m³ 
conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste instrumento. Recursos: previs-
tos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 7892. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 991052133. E-mail: molivedos@gmail.com. Edital: www.olivedos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 30 de Julho de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

Tomada de Preços n. 00007/2019
Objeto: Conclusão da construção da Unidade de Acolhimento Infanto – Juvenil (UAI), atendendo 

o recurso federal nº 04827.4930001/13-005.
Vencedora:CONSTRUTORA DAKI EIRELI-ME, valor global R$ 398.050,35 (trezentos e noventa 

e oito mil, cinquenta reais e trinta e cinco centavos).
Resolve, com fundamento no inciso VI do art. 43 da Lei n° 8.666/93, Homologar e Adjudicar. Desde 

já fica convocada para assinatura do contrato.
Piancó – PB, 31 de julho de 2019

Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

Tomada de Preços n. 0004/2019
Objeto: Conclusão da construção do CAPS AD III, atendendo o recurso federal nº 

04827.4930001/13-003.
Vencedora:TORRE CONSTRUÇÃO E CONSULTORIA EM ENGENHARIA EIRELI com o valor 

global de R$ 750.883,53 (setecentos e cinquenta mil, oitocentos e oitenta e três reais e cinquenta 
e três centavos).

Resolve, com fundamento no inciso VI do art. 43 da Lei n° 8.666/93, Homologar e Adjudicar. Desde 
já fica convocada para assinatura do contrato.

Piancó – PB, 30 de julho de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 10:30 horas do dia 14 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de Equipamentos e Suprimentos de Informática 
destinada a diversas secretarias deste município de Paulista/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2009. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Paulista - PB, 30 de Julho de 2019
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2019, que objetiva: 
Contratação de serviços de Consultoria e Assessoria técnica Contábil, Financeira e Orçamentária 
da Administração Pública a fim de proceder informações em tempo real junto a Prefeitura Municipal 
de Pirpirituba - PB, de acordo com as especificações contidas na Especificação Técnica - Anexo I 
deste Edital; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: 
JR CONTABILIDADE PÚBLICA EIRELI - ME - R$ 60.000,00.

Pirpirituba - PB, 15 de Julho de 2019.
DENILSON DE FREITAS SILVA – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de serviços de Consultoria e Assessoria técnica Contábil, Financeira 
e Orçamentária da Administração Pública a fim de proceder informações em tempo real junto a 
Prefeitura Municipal de Pirpirituba - PB, de acordo com as especificações contidas na Especifi-
cação Técnica - Anexo I deste Edital. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS e TRIBUTOS: 02.00 - SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E FINANÇAS 
04.122.1002.2004 - Manut. Ativ. da Sec. de Administração e Finanças 3.3.90.35.01 Serviços De 
Consultoria 3.3.90.39.01 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 16/07/2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT Nº 00107/2019 - 16.07.19 - JR 
CONTABILIDADE PÚBLICA EIRELI - ME - R$ 60.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO  

CONVOCAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 000024/2019
OBJETO: Aquisição de paralelepípedos, meio fio granítico e meio fio pré-moldado diversos, para 

atender as necessidades do Município de Rio Tinto.
O Pregoeiro Oficial convoca o comparecimento das seguintes empresas:
CATÃO BONGIOVI COMÉRCIO E SERVIÇOS EIRELI e LIGIA CARLA MEDEIROS DE FREITAS; 

para a fase de lances verbais, que será realizado no dia 06 de agosto de 2019 às 09:00 horas no 
prédio da Prefeitura Municipal de Rio Tinto - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 291-2222.

Rio Tinto - PB, 31 de julho de 2019
Josenildo Silva de Oliveira - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Assis 
Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DOS SERVIÇOS DE 
CORTE E COSTURA PARA CONFECÇÃO DE UNIFORMES DE BANDAS MARCIAIS, FANFARRAS E 
ROUPAS DIVERSAS DESTINADOS AS ATIVIDADES CULTURAIS DESTA PREFEITURA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
025/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 30 de Julho de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Assis 
Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DOS SERVIÇOS DE 
CORTE E COSTURA PARA CONFECÇÃO DE UNIFORMES DE BANDAS MARCIAIS, FANFARRAS E 
ROUPAS DIVERSAS DESTINADOS AS ATIVIDADES CULTURAIS DESTA PREFEITURA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
025/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 30 de Julho de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Agosto  de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de fardamento escolar, 
destinados aos alunos da Rede Municipal de Ensino do Município de Solânea/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 30 de Julho de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas

Prefeitura Municipal
AVISO DE IMPETRAÇÃO DE RECURSO

A presidente da Comissão Permanente de Licitação, torna público para conhecimento dos licitantes 
participantes do Processo na modalidade Tomada de Preço Nº 00006/2019, objeto: Contratação de 
empresa especializada para implantação de pavimentação em vias públicas urbanas no município 
de São José de Espinharas, conforme Nº SICONV 873248, que a empresaB2 CONSTRUCOES 
EIRELI, CNPJ: 27.944.573/0001-20, impetrou recurso contra o resultado da fase de habilitação. 
Ficam intimados os licitantes participante do processo, e neste mesmo ínterim fica aberto o prazo 
para interpor contra - razões, consoante consta no Art. 109, inciso I, alínea a, §3, da Lei nº 8.666/93. 
Para maiores informações o Recurso Administrativo encontra-se disponível no setor de licitações 
com sede na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas – PB, no horário de 
08:00 ás 12:00hrs.

São José de Espinharas/PB, 30 de julho de 2019.
ROGERIA JORDANIA DA SILVA ASSIS 

Presidenta da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00030/2019, para o dia 14 de 
Agosto de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua José Nogueira Pinheiro, 
S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. 

São João Rio do Peixe - PB, 31 de Julho de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO CONTRATUAL

CONTRATO Nº 00040/2019/CPL
INSTRUMENTO:Rescisão doContrato nº 00040/2019/CPL. PARTES:Prefeitura Municipal de 

São Sebastião de Lagoa de Roça.OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa para forneci-
mento de forma parcelada de Gêneros Alimentícios, para atender as necessidades das Secretarias 
Municipal e Prefeitura

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00003/2018e Artigo 79, II Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. MOTIVAÇÃO DA ADMINISTRAÇÃO: INTERESSE PÚBLICO. 
SIGNATÁRIOS: SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO E ARNOBIO JOAQUIM DOMINGOS DA 
SILVA -EPP (BARRA MANSA). 

São Sebastião de Lagoa de Roça/PB, 30 de Julho de 2019

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
AVISO DE ADIAMENTO

PREGAO PRESENCIAL Nº 00021/2019
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de São João do Tigre, através do 

Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pelo Prefeito do Município, TORNA 
PÚBLICO o ADIAMENTO do Pregão Presencial nº 00021/2019. , que tem por objeto AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO, de forma parcelada. Em virtude de fato excepcional, fortuito e 
de força maior. Fica adiada “para o dia 05 de Agosto de 2019, às 10:00min” a sessão que estava 
marcada para o dia 02de Agosto de 2019, às 10h00min.

São João do Tigre – PB, 31de Julho de 2019.
ZENON FLORÊNCIA DE LIMA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Jacob Guilherme Frantz, 167 - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 14:00 horas do dia 19 de 
Agosto de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DA 
CÂMARA MUNICIPAL NA SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações pos-
teriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3535-2204. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 31 de Julho de 2019
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTAOZINHO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 AVISO DE RESULTADO FINAL -FASE DE LANCES VERBAIS

PREGÃO PRESENCIAL Nº 30/2019
Torna público que, através do Pregoeiro(a) Oficial , que o Certame em epígrafe resultou no 

RESULTADO FINAL conforme informações abaixo:
RESULTADO FINAL DA NEGOCIATA DO REMANESCENTE:
- Marina Bezerra Simões.
CPF: 705145784-59.
Item: 1
Valor: R$ 31.025,00.
SERTAOZINHO- PB, 30de julhode 2019.

 CAMILA DA SILVA NASCIMENTO– Pregoeiro(a) Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
AVISO -ERRATA

Pregão Presencial nº 024/2019
Data da sessão: 13 de setembro de 2019, passa a ser dia 13 de agosto às 09h00min, na sala 

da CPL, no prédio da sede do município. Informações: Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro 
– Serra Grande – PB, no prédio da Prefeitura Municipal. Informações no site http://serragrande.
pb.gov.br/acesso-a-informacao/licitacoes e e-mail: cplserragrande@gmail.comtodos os dias úteis 
das 08h00min às 12h00min.

Serra Grande-PB, 31 de julho de 2019.
José Andreson Filho

Pregoeiro (a)

Pregão Presencial nº 025/2019
Objetivo:Locação de veículo tipo VAN para deslocamento dos profissionais da Atenção Básica, 

para realizarem atendimentos domiciliares, buscando atender as necessidades da Atenção Básica 
de Saúde do Município de Serra Grande.

Data da sessão:14 de agosto de 2019, às 09h00min, na sala da CPL, no prédio da sede do 
município. Informações: Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio da 
Prefeitura Municipal. Informações no site http://serragrande.pb.gov.br/acesso-a-informacao/licitacoes 
e e-mail: cplserragrande@gmail.com: todos os dias úteis das 08h00min às 12h00min.

Serra Grande-PB, 31 de julho de 2019.
José Andreson Filho

Pregoeiro (a)

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019

OBJETO: Contratação dos serviços de confecção de placas em material metalon, impressão de 
lona e adesivo com aplicação em atendimento as demandas operacionais de sinalização externas, 
interna, informativa e outros do Município de Santa Luzia/PB.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 14/08/2019 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.

Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 
08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 31 de julho de 2019.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

Pregoeira Oficial

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas

Prefeitura Municipal
AVISO DE IMPETRAÇÃO DE RECURSO

A presidente da Comissão Permanente de Licitação, torna público para conhecimento dos licitantes 
participantes do Processo na modalidade Tomada de Preço Nº 00006/2019, objeto: Contratação de 
empresa especializada para implantação de pavimentação em vias públicas urbanas no município de 
São José de Espinharas, conforme Nº SICONV 873248, que a empresaB2 CONSTRUCOES EIRELI, 
CNPJ: 27.944.573/0001-20, impetrou recurso contra o resultado da fase de habilitação. Ficam inti-
mados os licitantes participante do processo, e neste mesmo ínterim fica aberto o prazo para interpor 
contra - razões, consoante consta no Art. 109, inciso I, alínea a, §3, da Lei nº 8.666/93. Para maiores 
informações o Recurso Administrativo encontra-se disponível no setor de licitações com sede na Praça 
Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas – PB, no horário de 08:00 ás 12:00hrs.

São José de Espinharas/PB, 30 de julho de 2019.
ROGERIA JORDANIA DA SILVA ASSIS 

Presidenta da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO NOVO RECURSO EPRAZO PARA CONTRARRAZÕES

CONCORRÊNCIA Nº 02/2019
A CPL informa a todos que interesse a impetração de recurso, a fase de proposta técnica, pela 

empresa EDUCA ASSESSORIA EDUCACIONAL LTDA ME, CNPJ n° 07.479.030/0001-71, quereitera 
os pedidos questionados em ata, registrando a não apresentação de documentos pelas empresas 
concorrentes IVIN, AOCP, IDIB, CONTEMAX E SUPREMA.  Encerrado prazo recursal tem-se aberto 
prazo para impugnação aos recursos (contrarrazões), até08/08/2019 às 13h, de acordo com art. 
109, § 3º, lei 8.666/93. Maiores informações, e autos disponíveis, no horário de 8:00 às 12:00, sede 
prefeitura Rua Cel. José Gomes de Sá, Centro, Sousa.

Sousa-PB, 31 de julho de 2019.
João Bosco de Queiroga Júnior

Presidente

 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 144/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central 
de Compras - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 15/08/2019, às 9h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS EXCEPCIONAIS destinado 
à Secretaria de Estado da Saúde - SES/CEDMEX, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 19-00753-3
                                                                                                          João Pessoa, 31 de julho de 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta 

Av. Samaritana Maria Amália de Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BAN-
CO DO BRASIL S.A do contrato 065.703.097firmado em 30/08/2017, titulado pelo fiducianteGEAN 
CARLOS RAMOS PEREIRA,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à R Projetada I, nº 
324, Lote 09-B, bairro das Graças, Cuité-PB, registrado neste Cartório, sob a matrícula 5344com 
saldo devedor de responsabilidade de Vossa Senhoria, venho pelo presente, intimá-los para que se 
dirijam a este cartório, situado Av. Samaritana Maria Amália de Castilho, 381, Cuité/PB, onde deve 
efetuar a purga do débito, no prazo, improrrogável, de 15 (Quinze) dias, contados a partir da data 
desta publicação. Na oportunidade, ficam Vossa Senhoria cientificada que o não cumprimento da 
referida obrigação no prazo estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel 
em favor da credora fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 29 de julho de 2019.

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta 

Av. Samaritana Maria Amália de Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BAN-
CO DO BRASIL S.A do contrato 065.703.097firmado em 02/08/2017, titulado pela fiducianteALINE 
ALVES DE LIMA,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à R Basilia Genil da Silva, nº 
275, Loteamento Colinas, Lote 12-B, Quadra H, Bairro José Cassimiro Dantas, Nova Floresta-PB, 
registrado neste Cartório, sob a matrícula 5749com saldo devedor de responsabilidade de Vossa 
Senhoria, venho pelo presente, intimá-los para que se dirija a este cartório, situado Av. Samaritana 
Maria Amália de Castilho, 381, Cuité/PB, onde deve efetuar a purga do débito, no prazo, improrro-
gável, de 15 (Quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa 
Senhoria cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo estipulado, garante 
o direito de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – BANCO DO 
BRASIL S.A, nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 29 de julho de 2019

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

RESULTADO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº  021/2019

Interessada:  TELEFONICA BRASIL S/A
O Pregoeiro Presencial do Ministério Público da Paraíba, torna público aos licitantes interessados, 

no uso de suas atribuições legais, que julgou prejudicada a impugnação interposta pela empresa 
TELEFONICA BRASIL S/A, CNPJ nº 02.558.157/0001-62.

João Pessoa, 30/julho/2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

RESULTADO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº  021/2019

Interessada:  TIM S/A
O Pregoeiro Presencial do Ministério Público da Paraíba, torna público aos licitantes interessados, 

no uso de suas atribuições legais, que julgou prejudicada a impugnação interposta pela empresa 
TIM S/A, CNPJ nº 02.421.421/0001-11.

João Pessoa, 30/julho/2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

FEDERAÇÃO PARAIBANA DE FUTEBOL DE MESA -  FPFM
EDITAL 

Na forma dos artigos 23, inciso III; 25, 26, 27 e 28 do Estatuto da Federação Paraibana de Futebol 
de Mesa – FPFM, tem a honra de convocar os presidentes de entidades filiadas para se reunirem 
em Assembleia Geral Ordinária no dia 12 de setembro de 2019, às 19h30 em primeira convocação 
com o comparecimento da maioria absoluta de seus membros e em segunda convocação meia hora 
após com qualquer número, na Associação de Moradores do Castelo Branco, nesta Capital com 
endereço Praça Abdon Milanês S/N, Castelo Branco I, João Pessoa/PB, para deliberar a seguinte 
ordem do dia: a) Eleger o Presidente; o Vice-Presidente; os Membros do Conselho Fiscal titular e 
os Suplentes para o exercício 2019/2023. Fica, desde já, aberto período para as inscrições até o 
início da Assembleia Geral. 

Hélio Gomes da Silva
Dirigente  da FPFM

SINDICATO DOS JORNALISTAS PROFISSIONAIS
DO ESTADO DA PARAÍBA

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Presidente do SINDICATO DOS JORNALISTAS PROFISSIONAIS DO ESTADO DA PARAÍBA, no 
uso de suas atribuições e de conformidade com o Estatuto Social da Entidade e demais disposições legais 
aplicáveis, convoca todos os jornalistas profissionais do Estado da Paraíba para participarem de uma 
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, a se realizar no auditório da sede da entidade, situada na Rua 
da Areia, nº 735, Centro, nesta Capital, no dia 03 de agostode 2019, às 09h30, em primeira convocação, 
com a presença de 1/4 dos associados, ou, em segunda convocação, às 10h00, com qualquer número dos 
associados, para discutir e deliberar sobre a seguinte pauta:

- Informes Gerais;
- Eleição dos delegados da Paraíba ao 38º Congresso Nacional dos Jornalistas, que será realizado no 

Teatro São José e Hotel Sonata Iracemano período de 22 a 24 de agosto em Fortaleza – Ceará;
- Discussão sobre a situação dos Jornalistas paraibanos e aprovação de medidas que reponham as 

perdas salariais, sociais e os direitos trabalhistas da categoria. 
                                João Pessoa - PB, 31 de julho de 2019.

LAND SEIXAS DE CARVALHO
Presidente

EDITAL DE RETIFICAÇÃO Nº 001/2019
O SINASCOM-Sindicato dos Agentes Comunitários da Saúde e Agentes de Combate as En-

demias da Região do Vale do Piancó/PB. CNPJ: 08.675.578/0001-50, através de seu Presidente 
vem RETICAR A PUBLICAÇÃO DO EDITAL DE CONVOCAÇÃO Nº001/2019, que convocatodos 
associados para a realização das assembleias geral de base nos respectivos municípios SINASCOM, 
aonde se lê dias08, 09, de Agosto de 2019, passa-se lê dia 14 e 15 de Agosto de 2019 com inicio 
às 08 horas da manhã e termino às 17 horas, nas câmaras de vereadores dos municípios da base 
territorial do sindicato de acordo com o Art. 46º do estatuto social do sindicato, 1) Eleição e Posse 
da Diretorial Executiva e Conselho Fiscal do sindicato, conforme estatuto do sindicato, Diamante, 
31 de Julho de 2019. Manoel Miguel Alves-Presidente 

LICENÇA – CPF : 042.795.547-57 – JOSÉ WILSON NOLETO RAMOS JUNIOR , Torna publico 
que requerir a SEMAPA ( Secretaria de meio Ambiente pesca e arquitetura de Cabedelo ) a licença 
ambiental para a construção de uma residência unifamiliar de 354,04m² na rua Manoel Nobrega 
Filho Nº20 Intermares – Cabedelo/ PB

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA          
PREGÃO PRESENCIAL N 308/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a primeira chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-
9839, no dia 15/08/2019, às 09h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE SISTEMA DE VIDEOCIRURGIA LAPAROS-
CÓPICA, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 18-01276-0
João Pessoa, 31 de julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,  
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

AVISO DE ADIAMENTO
Registro CGE Nº 19-00694-0

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, situado à  Av. Min. 
José Américo de Almeida s/n, Centro, nesta Capital, através da Comissão Especial  de Licitação, 
torna público que em virtude da necessidade de  modificações  em atendimento ao § 4º do artigo 
21 da Lei Nº 8.666/93 e alterações, fica adiada face s necessidade de readequação dos termos 
editalícios, a seguinte licitação: CONCORRÊNCIA Nº 01/19 – CEL- cujo Objeto é Contratação de 
empresa de engenharia especializada para execução de obra referente à Obras de Pavimentação 
da Rodovia PB-151, trecho: Picuí / Nova Floresta. Após as adequações necessárias, será publicado 
o novo aviso de realização do certame.

João Pessoa, 31 de julho de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação
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